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Платон БЕСЕДИН, 
писатель

«НУЖНО СДЕЛАТЬ ТАК, ЧТОБЫ 
ПЫТКА БЫЛА БЕССМЫСЛЕННА»

По закону, подготовленному сенатором 
Людмилой НАРУСОВОЙ, показания 
под пыткой должны быть признаны 

недопустимым доказательством
На прошлой неделе Госдума единогласно приняла 

в первом чтении законопроект Крашенинникова—
Клишаса об ужесточении уголовного наказания за 
пытки. Но многие правозащитники, в том числе и наша 
коллега, обозреватель «МК», член СПЧ при Президенте 
РФ Ева Меркачева, которая давно занимается этой те-
мой, считают его половинчатым и неспособным решить 
проблему. В то же время намного более радикальный 
законопроект, подготовленный группой сенатора Люд-
милы Нарусовой, даже не может быть внесен в Госдуму, 
так как на него еще не получены обязательные отзывы 
правительства и Верховного суда.

Читайте 7-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

ДИПЛОМАТИЧЕСКИЙ 
ТЕРРОРИЗМ

Посольство США предупредило амери-
канцев о возможных терактах в торговых цен-
трах и в метро в Москве, Питере и у границы 
с Украиной. МИД России поинтересовался, 
как это понимать, пресс-секретарь Путина 
назвал заявление «необычным». Очень За-
харова и Песков по долгу службы вежливые 
люди. Я не на госслужбе и даже не в госСМИ, 
мне можно: ничего необычного, нам прямо и 
явно угрожают.

В марте 2004 года террорист Басаев 
опубликовал очередное послание от имени 
«бригады шахидов», в котором заявил, что 
они будут по мере возможности бомбить, 
взрывать, травить, поджигать, устраивать 
взрывы бытового газа и пожары. И вся ответ-
ственность за это возлагается на Владимира 
Путина, потому что, по мнению Басаева, он 
отказывается придерживаться норм междуна-
родного права на оккупированной территории 
Чечни. Адресатом послания было вовсе не 
руководство России, а простые люди. Цель 
этого понятна и очевидна: народ, надавите 
на свое начальство и живите мирно. Народ, 
конечно, промолчал. Выступали только «луч-
шие люди со светлыми лицами» и прочая «со-
весть нации».

Украина и обобщенный Запад, безуслов-
но, не могут позволить себе впрямую скопи-
ровать риторику Басаева. Не могут позволить 
выступать с подобными заявлениями даже 
отбитым националистам. Но зачем добру — от-
работанному приему — пропадать? Тем более 
есть все составляющие: западное обществен-
ное мнение глобально, а также «российская 
интеллигенция» в частности убеждены, что 
Россия вот уже 8 лет является агрессором, 
сейчас обязательно нападет, а виноват во 
всем этом Путин, который отказывается при-
держиваться норм международного права. А 
потому делается простой ход.

Сейчас адресатом американского по-
слания являются вовсе не граждане США, а 
граждане России. И смысл его, хоть в слова и 
не облеченный, все тот же и очень простой: вас, 
дорогие россияне, будут взрывать, поскольку 
ваше руководство ведет войну против Украи-
ны. И в том, что вас будут взрывать, виноват 
ваш агрессивный Путин. Давайте, ату его, а 
дальше — мир, дружба, жвачка, новый Горба-
чев устроит разрядку путем сдачи страны.

А в ответ на недоумение российского 
МИДа и других структур всегда можно сде-
лать круглые невинные глаза и сказать: так 
мы же заботимся о безопасности, вон чего 
в газетах пишут о постоянных «телефонных 
минированиях». Возможны же теракты, хайли 
лайкли?

Слишком вежливые Захарова с Песковым. 
Избыточно, хайли лайкли.

«НИ ЮРСКИЙ, 
НИ ТАРАТОРКИН 
ДОЧЕРЕЙ 
НА РАБОТУ 
В ТЕАТР 
ИМ. МОССОВЕТА 
НЕ ПРИВОДИЛИ» 
Народный артист РФ 
Александр Домогаров 
объяснил, почему 
покидает труппу

АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»

«Надеемся, что Россия нас 
не сдаст, иначе тут никого 

живого не останется»
Обстановка на Донбассе продолжает на-

каляться. Обстрелы усиливаются. Те, кто живет 
рядом с линией соприкосновения, рассказали 
«МК» об обстановке в населенных пунктах, при-
легающих к линии фронта, о чувстве страха, 
укрытиях, мародерах, почему многие не хотят 
эвакуироваться и что думают о «большой» 
войне. 
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КАК В КИНО ПРО ВЕЛИКУЮ ОТЕЧЕСТВЕННУЮ

СПОРТИВНЫХ ФАНАТОВ 
БЕЗ «ПАСПОРТА БОЛЕЛЬЩИКА» 

СДАДУТ В ПОЛИЦИЮ

Новые поправки внесло 
правительство в правила, 
регулирующие посещение 
официальных спортивных 
состязаний. Чиновники 
прописали алгоритм дей-
ствий в отношении фана-
тов, которые попытаются 
пройти на стадион без «па-
спорта болельщика».

Как выяснил «МК», но-
вые изменения в правилах 
поведения зрителей при 
проведении официальных 
спортивных соревнований 
касаются в первую оче-
редь граждан, у которых 
окажутся проблемы с 
Fan ID — «паспортом бо-
лельщика». Напомним, 
недавно власти приняли 
закон о введении персо-
нифицированной карты, 
которая поможет зарабо-
тать системе идентифи-
кации зрителей. После 
вступления закона в силу 
— с 1 июня 2022 года — по-
сещение спортивных со-
стязаний станет возмож-
ным только при наличии 
«паспорта болельщика» 
(и, разумеется, входного 
билета). Направить заяв-
ление на получение доку-
мента можно будет через 
портал «Госуслуг». 

В изменен-
ных правилах 
поведения 
зрителей вла-
сти прописа-
ли, что ждет 
любителей 
спорта, кото-
рые попыта-
ются пройти 
на ста дион 
без «паспорта 
болельщика». 
Или в случае, 

если во время контро-
ля билетов выяснится, 
что действие документа 
приостановлено. Орга-
низатор спортивного ме-
роприятия или контроле-
ры откажут гражданину 
во входе, даже если он 
предъявит купленный би-
лет. При этом билет — или 
иной документ, дающий 
право на посещение со-
ревнований — будет анну-
лирован без возмещения 
его стоимости. Сотрудни-
ки будут обязаны разъ-
яснить фанату причину, 
почему его не пускают на 
стадион, а после переда-
дут его полицейским. 

К слову, болельщику 
или участнику турниров 
могут отказать в выда-
че Fan ID, если имеются 
данные, что он нарушал 
общественный порядок 
на спортивном мероприя-
тии, причем не только на 
территории России, но 
и за пределами страны. 
Также основанием для 
отказа может послужить 
информация даже о за-
фиксированном намере-
нии совершить противо-
правные действия. 

ПОДРОСТОК ПРИНЯЛ СМЕРТЬ В ВАННОЙ ОТ СВОЕГО МОБИЛЬНИКА
Большое горе постигло 

в воскресенье 41-летнего 
уроженца Армении, ко-
торый снимал квартиру 
в Олимпийской деревне. 
Парня ударило током, ког-
да телефон упал в воду. 

Как стало известно 
«МК», трагедия разыгра-
лась во второй половине 
дня, когда мужчина был 
на работе. В квартире, 

которую он снимает, в 
этот момент находились 
родной 15-летний сын 
мужчины и его друг, уро-
женец Узбекистана. Друг 
смотрел телевизор, когда 
вдруг услышал громкий 
крик подростка. Он при-
бежал в ванную и увидел 
тело мальчика в наполнен-
ной ванне. На дне валялся 
телефон. В воду был также 

опущен шнур от зарядно-
го устройства. Несмотря 
на то, что розетки в ван-
ной нет, парень протянул 
туда удлинитель, чтобы 
пользоваться телефоном 
и одновременно его заря-
жать. Вероятно, гаджет от-
соединился и выскользнул 
из рук подростка, а шнур 
упал в воду. 

Это вторая утрата в 

жизни его отца. В 2014 
году у него от рака умер-
ла жена. Тогда семья жила 
в Ереване. В Москву отец 
и сын переехали летом 
прошлого года, стали ис-
кать работу по отделке 
помещений. Отец мечтал 
заработать денег, чтобы 
отправить сына учиться в 
техникум, но реализовать 
мечту не успел. 

РОДСТВЕННИК НАРКОМА ЦЮРУПЫ 
ПЫТАЛСЯ ВЕРНУТЬ ВНИМАНИЕ 
ДЕВУШКИ КРОВАВЫМ ЖЕСТОМ

Праправнучатый пле-
мянник видного комму-
нистического деятеля и 
соратника Ленина Алек-
сандра Цюрупы госпита-
лизирован после скан-
дала со своей девушкой 
в знаменитом Доме на 
набережной. Молодой 
человек расстроился из-
за расставания с любимой 
и решил напугать ее.

Как удалось выяснить 
«МК», 20 февраля около 
13.00 студент 1-го курса 
одного из университетов 
Москвы 18-летний Сер-
гей (все имена изменены) 
пришел в гости к своей 
14-летней девушке На-
сте, с которой встреча-
ется несколько месяцев. 
Молодой человек начал 
предлагать поехать к нему 
на дачу отдохнуть. Настя 
отказала Сергею в поезд-
ке. В это время в квартиру 
пришел общий знакомый 
Дмитрий, который стал 
свидетелем разгораю-
щегося скандала. Сергей 
не унимался, а Настя не 
сдавалась. Тогда со сто-
роны парня в ход пошла 
«тяжелая артиллерия» — 
оскорбления. Подобное 

развитие событий девуш-
ку явно не устроило. А ког-
да настойчивый бойфренд 
перешел на мат, Настя за-
явила о расставании. Того, 
что произошло дальше, не 
ожидал никто — парень как 
будто с ума сошел. Сергей 
ринулся в ванную комна-
ту с криками, что убьет 
себя. Когда через счита-
ные секунды друзья туда 
заглянули, то увидели, что 
из руки Сергея брызжет 
кровь. Пришлось звонить 
медикам и полицейским. 
Врачи оказали пострадав-
шему помощь и отправили 
на лечение в специализи-
рованную больницу. 

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Цюрупа Алек-
сандр Дмитри-
евич — боль-
шевик, 
советский го-
сударствен-

ный идеятель, один из 
организаторов продотря-
дов. Известна историче-
ская легенда, согласно 
которой Цюрупа не раз 
падал в голодный обморок 
во время заседания Со-
внаркома, где он возглав-
лял комиссариат продо-
вольствия.

УЧЕНЫЕ СПРОГНОЗИРОВАЛИ 
ПОБЕДУ ШТАММА «ОМИКРОН» 

НАД «ДЕЛЬТОЙ» 
Математическую мо-

дель распространения 
в России сразу двух 
штаммов коронавируса 
— «Омикрона» и «Дельты» 
— впервые смоделиро-
вали ученые Объединен-
ного института высоких 
температур (ОИВТ) РАН и 
Института общей физики 
РАН.

Как сообщил «МК» глав-
ный научный сотрудник 
ОИВТ РАН Сергей Тригер, 
согласно статистическо-
му прогнозу, менее кон-
тагиозный штамм «Дель-
та» будет вытеснен более 
заразным «Омикроном» в 
течение 2–3 месяцев. С 
появлением нового штам-
ма в 5 раз упадет и про-
гнозируемый ранее пик 
заболеваемости «Дель-
той». Учитывая большую 
скорость распростране-
ния «Омикрона» и нали-
чие у него множества му-
таций, ученые заявляют, 
что люди, ранее перебо-
левшие «Дельтой», могут 
легко снова заразиться 
новым штаммом корона-
вируса. Что же касается 
обратного процесса — 
заболевания «Дельтой» 

после «Омикрона» — это, 
по словам профессора 
Тригера, практически не-
возможно.

— Дело в том, что после 
мощной волны заражений 
новым штаммом «Оми-
крон» штамма «Дельта» 
просто не останется, — по-
ясняет ученый. — Он бу-
дет почти или полностью 
вытеснен «Омикроном». 
На основе существова-
ния двух этих штаммов, 
вызывающих COVID-19, 
мы прогнозируем сокра-
щение времени течения 
эпидемического процесса 
в три раза.

 Однако, по словам ис-
следователя, уже сейчас 
вирусологи фиксируют 
появление нового штам-
ма «Омикрона» — «Стелс-
Омикрона», а так же 
гибрида «Омикрона» и 
«Дельты» — «Дельтакро-
на». К их взаимодействию 
с господствующим сейчас 
«Омикроном» можно будет 
также приложить разра-
ботанную модель: если 
новые штаммы окажутся 
более контагиозны, они 
начнут вытеснять праро-
дителя.

ШКОЛЬНИКИ НЕ СМОГЛИ СНЯТЬ СЦЕНУ УБИЙСТВА 
ИЗ-ЗА СЛУЧАЙНОГО ВЫСТРЕЛА

Во время выполнения 
домашнего задания по 
обществознанию школь-
ник выстрелил из ружья 
в лицо однокласснику в 
Балашихинском районе. 
Участие в съемках едва 
не закончилось трагедией 
для десятиклассника.

20 февраля 16-летние 
Николай, Никита и Артур 
(все имена изменены) ре-
шили совместно выпол-
нить домашнее задание 
по обществознанию. Ре-
бятам предложили при-
думать небольшое видео 
по теме «отрасли права». 
Немного поразмыслив, 
парни выбрали уголовную 

отрасль, а темой ролика 
— убийство. Целью было 
показать, что убийство 
является преступлением 
и за это наступает уголов-
ная ответственность. Ар-
тур придумал сценарий, 
в котором фигурировало 
ружье. Никита одолжил 
у папы пневматическую 
винтовка. Местом для 
съемок одноклассники 
выбрали лесопарк. Около 
15.00 ребята углубились 
в лес и начали подготов-
ку к съемкам. Артур стал 
устанавливать камеру на 
штатив, а Никита — доста-
вать винтовку из чехла. 
Как только она оказалась 

у него в руках, его палец 
случайно коснулся спу-
скового крючка, и произо-
шел выстрел. Пуля попала 
в правую скулу Николая, 
из которой текла кровь. «Я 
не знал, что ружье могло 
быть заряжено, поэтому 
совершенно спокойно 
обращался с ним», — рас-
сказал Никита полицей-
ским. 

Николая после осмо-
тра госпитализировали 
— пуля была под кожей. 
Без операции не обой-
тись, но врачи утвержда-
ют, что жизни мальчика, 
а также его зрению ничто 
не угрожает.

Трехкратный лауреат 
премии «Ника» и жена из-
вестного актера Влади-
мира Вдовиченкова, ока-
залось, требовательна 
не только к ролям, но и к 
благоустройству своего 
семейного гнездышка. 
Актриса Елена Лядова 
засудила нерадивых ме-
бельщиков. 

Актриса обратилась в 
московскую фирму в мае 
2019 года и заключила 
договор на изготовление 
и установку двух шкафов 
для кухни из полирован-
ной латуни. Эскизы были 
утверждены, и фирма обе-
щала выполнить заказ в 

течение 40 дней. За ка-
призы Лядовой пришлось 
выложить круглую сумму 
— 552 тысячи рублей. При 
подписании контракта ак-
триса отдала  414 тысяч 
рублей. Остальная сумма 
должна была поступить 
после выполнения рабо-
ты. 

Результат Лядову разо-
чаровал — мастера от-
ступили от эскиза. Тем 
не менее между истцом 
и ответчиком была пред-
принята попытка решить 
вопрос и переделать 
шкафы. Лядовой в свою 
очередь пришлось допла-
тить наличными еще 250 

тысяч рублей. Но в итоге 
ответчик признал вину и 
расписался в своем бес-
силии.

— Мы не смогли выпол-
нить заказ, да и никто не 
смог, — пояснил предпри-
ниматель «МК».

Лядова еще полтора 
года ждала шкафы или 
деньги. Не дождавшись ни 
того ни другого, актриса 
подала иск. В итоге Хоро-
шевский суд удовлетво-
рил требования Лядовой, 
немного снизив сумму 
неустойки. Мастера по 
установке латунных шка-
фов «попали» более чем на 
694 тысячи рублей. 

telegram:@mk_srochno

МЕБЕЛЬЩИКИ РАСПИСАЛИСЬ В БЕССИЛИИ ПЕРЕД 
ЗАПРОСАМИ АКТРИСЫ ЕЛЕНЫ ЛЯДОВОЙ
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ЗДРАВСТВУИ, ДОНБАСС!

СКЕЛЕТОН В ОЛИМПИЙСКОМ ШКАФУ
Игры в Пекине не были такими успешными 

для сборной России, как это пытаются представить
Российская сборная на Олимпий-

ских играх в Пекине завоевала 32 ме-
дали, и если брать только число, то 
это действительно больше, чем мы 
брали когда-либо в истории, не считая 
Сочи-2014 (33, три из которых у нас 
потом отобрали окончательно и бес-
поворотно). Но в этом якобы самом 
успешном результате есть своего рода 

лукавство, потому что количество ком-
плектов наград увеличивается каждые 
Игры. И если мы посмотрим на долю 
золотых медалей и медалей вообще, 
то об успешности речи уже не пойдет. 
Увы, мы потеряли наши медаленосные 
виды спорта.

Читайте 8-ю стр.

Вопрос о признании ДНР и ЛНР можно считать  решенным

Кремль никогда не выносил «кух-
ню» Совбеза на всеобщее обозрение, 
но признание Донбасса это — особый 
случай. Вместо совещания по видеос-
вязи (а именно так Совбез собирался 
последние два года), всех участников 
собрали в Екатеринском зале Кремля и 
посадили  кружком вокруг трибуны, за 
которой на значительном расстоянии от 
всех   поместился Владимир Путин. Пре-
зидент  подчеркнул, что ни с одним из 
приглашённых  не сговаривался зара-
нее: обсуждение проблемы ДНР и ЛНР, 

по его словам, происходит с «чистого 
листа». Первыми по его предложению 
слово взяли глава МИД и ответственный 
за украинское направление замглавы 
АП. Сергей Лавров в деталях рассказал, 
как идут переговоры с Вашингтоном и 
НАТО, а Козак — о последних заседани-
ях трёхсторонней контактной группы по 
урегулированию ситуации на востоке 
Украины. Оба они заявили, что пере-
говоры по имплементации «минских со-
глашений» зашли в тупик. Киев в отсут-
ствии прессы прямо говорит, что ничего 

выполнять не собирается и по-своему 
толкует написанный текст. (По словам 
Козака, на последнюю встречу, чтобы 
разобраться в трактовках отдельных 
слов, ему пришлось везти Кембридж-
ский словарь английского языка). Запад 
в свою очередь,  как выразился Лавров, 
поддерживает «минские соглашения» в» 
стерильном ключе» —  те без готовности 
заставить  украинские власти выпол-
нять положения этого документа. 

Читайте 2-ю стр.

РИ
А 

НО
ВО

СТ
И



c 1-й стр.
Все это время жители Донбасса 
живут в ужасных условиях, еже-
дневно подвергаются обстре-
лам, ютятся в подвалах, а сейчас 

на границах непризнанных республик, как 
доложил Сергей Шойгу, скопилось более 59 
с лишним тысяч украинских военнослужащих, 
тяжелая техника, включая танки и системы 
залпового огня. «Такой активности на перед-
ней линии не было уже давно. Мы вплотную 
подошли к показателям 2014–2015 годов», 
— оценил министр. По его словам, не стоит 
также недооценивать заявления Владимира 
Зеленского о возвращении Украине статуса 
ядерной державы. За время нахождения ре-
спублики в составе СССР там были созданы 
возможности для производства такого ору-
жия и его носителей. В частности, ядерные 
боеголовки можно размещать на ракетных 
комплексах «Точка У», которые в настоящий 
момент также стянуты к линии разграничения. 
«Возможностей у Украины (для превращения 
в ядерную державу. — «МК») больше, чем у 
Ирана и Северной Кореи», — подчеркнул 
Шойгу. 

Когда очередь дошла до Дмитрия Мед-
ведева, он, как и следовало ожидать, стал 
вспоминать 2008 год и свое решение о при-
знании Южной Осетии и Абхазии. Сейчас, 
по его словам, ситуация и сложнее, и про-
ще. Сложнее, потому что масштаб потен-
циального конфликта с Украиной несопо-
ставим с Грузией. Проще — потому что все 
последствия нам известны заранее. «Мы 

понимаем, что давление будет запредель-
ным, и знаем, как этому давлению противо-
стоять», — заверил Медведев. По мнению 
бывшего премьера, признание ДНР и ЛНР 
позволит спасти сотни тысяч жизней, а также 
преподать урок Западу и НАТО. ДАМ уверен, 
что напряжение, которое вызовет подобное 
решение, не продлится долго. Более того, 
наши оппоненты «быстро устанут от этой 
ситуации и сами будут просить вернуться к 
дискуссиям по всем вопросам», в том чис-
ле по стратегической безопасности. Таким 
образом Медведев первым пролил свет на 
главную причину: признание ДНР и ЛНР — это 
не что иное, как попытка Москвы заставить 
Вашингтон ответить на главные «российские 
озабоченности», которые включают отказ 
НАТО от дальнейшего расширения на восток, 
присоединения Украины и создания воен-
ных баз в постсоветских странах. (Потом эту 
мысль в разных выражениях высказали еще 
несколько участников Совбеза.) Что касается 
действующего премьера Михаила Мишу-
стина, то он заверил, что кабмин к новому 
витку санкционного давления готов. Пра-
вительство уже несколько месяцев (!) ведет 
оценку возможных рисков и разрабатывает 
решения, которые нужно принять вместе в 
ЦБ. Мишустин пообещал, что, несмотря на 
санкции, кабмин сможет обеспечить импор-
тозамещение и выполнение национальных 
целей развития. 

Однако, как показало заседание Со-
вбеза, далеко не все участники досконально 

понимали, о каком именно решении идет речь. 
Так, например, Патрушев и Нарышкин предло-
жили сначала провести последние переговоры 
с Джо Байденом, а потом уже делать выводы. 
По мнению секретаря Совбеза, на этих пере-
говорах Путин должен сказать: «Вы делали 
все против народа Донбасса, а мы обязаны 
его поддержать. Если вы способны за 2–3 дня 
прекратить эту кровавую бойню, мы готовы 
вести диалог. Но тогда должен быть план по 
срокам выполнения каждого пункта Минских 
договоренностей». «Но я уверен, что с вами не 
согласятся, поэтому единственный возможный 
вариант — это признание», — резюмировал 
Патрушев. Сергей Нарышкин сначала также 
заявил, что он поддерживает предложение 
дать США и Киеву последний шанс выполнить 
достигнутые в Минске договоренности. Но 
когда Путин уточнил, значит ли это, что нужно 
начинать переговорный процесс, глава СВР 
смешался и сообщил, что вообще-то он под-
держивает «вхождение Донецкой и Луганской 
республик в состав Российской Федерации». 
Тут уже пришлось напрячься Путину. «Мы это 
не обсуждаем. Мы говорим о признании», — 
строго заметил он. 

Владимир Путин не стал подводить ито-
гов дискуссии и озвучивать своего решения. 
Впрочем, оно очевидно: Россия, по всей ви-
димости, признает ДНР и ЛНР, выйдя тем 
самым из минских договоренностей и стол-
кнувшись с беспрецедентным санкционным 
давлением со стороны Запада.

Елена ЕГОРОВА. 

Политологи оценили 
перспективы вероятной 
встречи Путина и Байдена
Президенты России и США Владимир 
Путин и Джо Байден приняли предло-
жение своего французского колле-
ги Эммануэля Макрона провести 
саммит по вопросам стратегической 
стабильности и безопасности в Евро-
пе. Об этом в понедельник сообщила 
пресс-служба Елисейского дворца. 
Эксперты рассказали, настроены 
ли Москва и Вашингтон на диалог, 
будет ли толк от встречи и удастся ли 
лидерам стран достичь минимальных 
договоренностей. 

Макрон, переговоривший по телефону 
на выходных с Путиным и Байденом, пред-
ложил своим коллегам провести двусторон-
ний «саммит по вопросам безопасности и 
стратегической стабильности в Европе». В 
администрации французского лидера от-
метили, что главы государств согласились 
с этой идеей.

Позже в Белом доме подтвердили, что 
встреча на высшем уровне состоится в том 

случае, если до того момента Россия не «втор-
гнется» на Украину. 

В свою очередь пресс-секретарь Кремля 
Дмитрий Песков отметил, что конкретных 
планов по организации саммита президентов 
России и США пока нет, поэтому говорить об 
этом преждевременно. «Конечно, мы не ис-
ключаем возможность контактов, — добавил 
он. — При необходимости, безусловно, пре-
зиденты России и США в любой момент могут 
принять решение о контактах или телефонных, 
или личных. Это уже будет их решение».

«Настроены ли РФ и США на диалог, ска-
зать сложно, — комментирует «МК» немецкий 
политолог Александр Рар. — Российские тре-
бования по гарантиям безопасности действи-
тельно очень жесткие. На Западе понимают, 
что для предотвращения войны на Украине с 
Москвой нужно вести диалог. Однако сдавать 
позиции, а именно выводить натовские войска 
из Европы,  пока никто не намерен.

Между тем я не вижу попыток Запада 
пойти на какой-то серьезный компромисс, 
потому что для них это будет означать, что 
Россия приобретает зону влияния на Украине 
и вокруг своих границ, чего она, в принципе, 
и добивается. Другой вопрос, что этого абсо-
лютно точно не хотят западные страны». 

По словам эксперта, любой компромисс 
может быть достигнут только в том случае, 

если одна из сторон будет настолько силь-
на, что сможет заставить другую пойти на 
него. Если же страны посчитают, что в них 
достаточно мощи, чтобы угрожать другому 
государству, то ситуация не улучшится. 

«Другой вопрос — хотят ли американцы 
систему безопасности в Европе, куда будет 
включена Россия, — продолжает Александр 
Рар. — Тут я сомневаюсь. Немцы и французы 

периодически говорят об общем пространстве 
от Лиссабона до Владивостока. Они также 
были бы готовы перейти на дискуссию по 
поводу европейской системы безопасности, 
основанной на концепции ОБСЕ. Американцы 
же, в свою очередь, будут рассматривать укре-
пление этой организации (что, безусловно, 
было бы компромиссным вариантом) как сдачу 
позиций Североатлантического альянса.

В настоящее время и в Москве, и в Ва-
шингтоне идут судорожный анализ ситуации 
и попытка понять, насколько каждой из сто-
рон можно отступить ради компромисса, а 
в каких вопросах необходимо действовать 
решительно и напористо. Не исключаю, что в 
какой-то момент Россия все-таки согласится 
с тем, что будет выполнена только часть ее 
требований. Тогда и начнется диалог». 

По мнению вице-президента Центра по-
литических технологий, профессора Высшей 
школы экономики Алексея Макаркина, гаран-
тий того, что на российско-американском сам-
мите сторонам удастся договориться, нет. 

«Однако шансы попробовать обсудить 
безопасность в Европе и в контексте этого 
украинский вопрос имеются, — рассказыва-
ет эксперт «МК». — Договориться сторонам 
будет крайне непросто потому, что есть как 
минимум два требования России, которые не-
приемлемы для Запада. Первое — по прекра-
щению расширения НАТО на восток, второе 
— по отказу от военного присутствия на тер-
ритории новых членов альянса. По третьему 
пункту (ракетам и учениям) диалог возможен 
— правда, тоже непростой. Очень сомнева-
юсь, что это удовлетворит РФ. 

Могут быть сделаны попытки выдвинуть 
нетривиальные идеи, но пока их не очень 
видно. К примеру, разные эксперты погова-
ривают о необходимости ввести мораторий 
на расширение НАТО. Но и в этом вопро-
се может возникнуть ряд сложностей. Если 
вводить его на относительно короткий срок, 
это не устроит Россию. Мораторий на более 

длительный период времени не подойдет уже 
Соединенным Штатам». 

В случае, если переговоры все же состо-
ятся, они будут очень непростыми, поскольку 
у стран нет доверия друг к другу, считает 
политолог. Нынешний кризис очень наглядно 
продемонстрировал уверенность Америки 
в том, что ей можно не торопиться, так как 
время все равно на ее стороне. Поэтому она 
может вести длительные консультации и от-
кладывать принятие ключевых решений. 

«Что касается России, то здесь все суще-
ственно сложнее, — подчеркнул эксперт. — В 
РФ часто любят говорить, что Запад вот-вот 
рухнет, но этого, как мы видим, не проис-
ходит. Более того, популистские движения, 
на которые у нас в стране возлагали большие 
надежды, сами претерпевают эрозию. Там 
выделяются более умеренные или, наоборот, 
более радикальные течения. К тому же сегод-
ня они представляют куда меньшую проблему 
для западной элиты, чем лет шесть назад. 
Сейчас ситуация более управляемая. 

В то же время в России меняются поко-
ления. К примеру, для миллениалов, самым 
старшим представителям которых уже по 40 
лет, тема Украины или тема противостояния 
Западу уже менее значима. Российская власть 
исходит из того, что если подождать и отло-
жить этот вопрос еще на какое-то время, то он 
вообще перестанет интересовать следующие 
поколения. Такие опасения на самом деле 
присутствуют. Поэтому у РФ есть желание 
решить проблемы как можно быстрее». 

Фариза БАЦАЗОВА. 

стр.  “МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   22 февраля 2022 года

2

ЧТО НАМ САММИТ ПРИНЕСЕТ?

Что будет после признания 
ДНР и ЛНР
Главы ДНР и ЛНР Денис Пушилин и 
Леонид Пасечник обратились к Пре-
зиденту России Владимиру Путину с 
просьбой признать их образования в 
качестве суверенных государств. В 
связи с этим в Кремле собрали членов 
Совбеза, которые один за другим 
посоветовали удовлетворить прось-
бу Донецка и Луганска. Некоторые 
при этом оговаривались, что сначала 
может быть полезным переговорить 
с президентом США Джо Байденом 

в надежде, что тот все-таки убедит 
Киев выполнить Минские соглашения.

Россия приняла на своей территории уже 
свыше 68 тысяч беженцев из самопровоз-
глашенных республик, а собирается принять 
свыше миллиона человек. Параллельно с этим 
глава ДНР Денис Пушилин утверждает, что 
украинская армия прорывается к российской 
границе. Есть даже косвенное подтверждение: 
на российско-украинской границе взрывом 
разнесло погранпункт ФСБ.

Впрочем, сухие цифры все еще не сви-
детельствуют о критическом уровне агрессии 
на Донбассе. За последние несколько дней 
количество обстрелом за сутки возросло с 2–3 

до 60, но это все равно не дотягивает до 2014–
2015 годов, когда стороны конфликта разнесли 
под ноль часть Донецка и Дебальцево.

Тем не менее призывы представителей 
ДНР и ЛНР к России о помощи невозможно 
игнорировать. Например, представитель на-
родной милиции ДНР Эдуард Басурин заявил, 
что самопровозглашенной республике нужна 
моральная, финансовая и военная помощь со 
стороны Москвы.

Замглавы Института стран СНГ Вла-
димир Жарихин заявил «МК», что после при-
знания у ДНР и ЛНР будут проблемы с инве-
стициями, выездом за границу и так далее, но 
зато там перестанут гибнуть люди. В качестве 

примера Жарихин привел Абхазию и Южную 
Осетию, где, как отмечает эксперт, с появле-
нием российских войск воцарился мир.

«А вот принимать ДНР и ЛНР в состав 
России не хотелось бы, потому что тогда по-
сыплются обвинения в аннексии, как это уже 
было с Крымом. Достаточно тесного экономи-
ческого и гуманитарного сотрудничества. В 
дальнейшем к власти на Украине могут прийти 
адекватные люди, которые смогут договорить-
ся с ДНР и ЛНР. Возможно, они сформируют 
Союзное государство по примеру России и 
Белоруссии или конфедерацию», — говорит 
замглавы Института стран СНГ.

«Признание ДНР и ЛНР является про-
явлением Россией собственной воли. Со-
вершение таких поступков очень важно для 
ведения переговоров с западными странами 
по вопросу предоставления гарантий без-
опасности. Это с одной стороны. С другой 
— официально признав республики, Россия 

положит конец семилетней гуманитарной 
катастрофе, которую устроил репрессивный 
киевский режим в отношении народа Дон-
басса, который хочет жить вместе с Россией 
и говорить на русском языке. Это абсолютно 
необходимое решение в таких условиях. Его 
давно нужно было принимать, но Россия до 
последнего надеялась на трансформацию 
киевского режима. Последние полтора года 
показали, что диктат спецслужб США не по-
зволит этому произойти», — заявил «МК» по-
литолог Сергей Марков.

В свою очередь политолог Алексей Ма-
каркин полагает, что признание ДНР и ЛНР 
похоронит Минские соглашения, а на смену им 
придут соглашения между Россией, Донецком 
и Луганском о военной поддержке.

«Эта схема будет похожа на то, что было в 
Абхазии и Южной Осетии, но с одним отличи-
ем: на Донбассе нет границ. По конституции 
ДНР и ЛНР их границы совпадают с границами 

Донецкой и Луганской областей. Соответ-
ственно, встанет вопрос, что делать, например, 
с Мариуполем. Появление российских войск 
на Донбассе не гарантирует прекращение 
боевых действий. Перестрелки будет сложно 
остановить, потому что в регионе нет четко 
выраженной линии фронта, зато есть так на-
зываемые «серые зоны». Нужно быть готовым 
к любым неожиданностям», — поясняет «МК» 
Макаркин.

Вместе с тем политолог не исключает, что 
международная реакция на признание ДНР и 
ЛНР может быть неоднозначной. «Например, 
члены ЕС могут заявить, что Москва не стре-
мится захватить Киев, поэтому от наиболее раз-
рушительных санкций можно пока отказаться. 
В этом случае, возможно, удастся сохранить 
«Северный поток-2». Но продолжать выстраи-
вать отношения с США будет, мягко говоря, 
затруднительно», — предполагает эксперт.

Артур АВАКОВ.

Дети беженцев из Донецкой 
и Луганской областей будут 
учиться в России 
Многотысячный поток беженцев, 
хлынувший в Россию из ДНР и ЛНР, 
— в основном женщины и дети. За 
несколько дней людей, бросивших 
свои дома и все нажитое на родине, 
разместили в Ростове-на-Дону и при-
городах, в Новочеркасске, Шахтах и 
других городах Ростовской области. 
Ждут соотечественников в Воронеж-
ской, Краснодарской, Рязанской, 
Курской, Брянской, Пензенской, Ле-
нинградской областях, о готовности 
принять беженцев заявляют на Урале 
и на Ямале. Там, где новопереселен-
цы уже как-то обосновались, дети 
должны учиться.

Ростовская область приняла у себя более 
6 тысяч беженцев. Из них 1977 школьников. 
«Уже определены школы, в которые они будут 
зачислены и после медосмотра допущены к 
занятиям», — сообщил и.о. министра общего и 
профессионального образования Ростовской 
области Андрей Фатеев. Например, в Ново-
черкасске все дети из семей беженцев будут 
зачислены в общеобразовательные учрежде-
ния. По информации городского оперативного 

штаба по приему и размещению переселенцев, 
в город прибыло 27 школьников.

В Воронеже пошли другим путем, дети 
беженцев пока будут заниматься дистанци-
онно. «В ближайшее время постараемся ор-
ганизовать ноутбуки и все что нужно, чтобы 
запустить максимально быстро дистанцион-
ное обучение», — сказал зампредседателя 
правительства Воронежской области Артем 
Верховцев. Воскресным утром в регион при-
был поезд с беженцами. Из 910 человек бе-
женцев 358 детей. 

Ленобласть во вторник примет 400 чело-
век из Донбасса. Сообщается, что все дети 
переселенцев будут распределены по шко-
лам, в основном в Гатчинском и Кингисепп-
ском районах. О своей готовности принять 
переселенцев заявили в Тюмени. «Уверен, 
что общественные организации, предприни-
матели, все неравнодушные тюменцы окажут 
вывезенным из опасной зоны гражданам по-
сильную помощь», — полагает губернатор 
области Александр Моор.

Но, к сожалению, не все россияне ока-
зались единодушны, чтобы протянуть руку 
помощи. Нашлись недовольные. И в Ростове, и 
в Тюмени, и в других городах некоторые роди-
тели жалуются на переполненность классов и 
учебу в 2–3 смены. Мол, и так школы перепол-
нены, куда девать новеньких? Но подобные се-
тования оказались непопулярны, большинство 

родителей сочувствуют беженцам.
— В 2014 году к нам из Донбасса тоже 

люди приезжали, — вспоминает Людмила Бур-
мистрова, мама двух школьников из Ростова-
на-Дону. — И ничего, разместились как-то, дети 
учиться пошли. 104 школы в Ростове, это по 
20 человек на школу. Куда больше, куда мень-
ше — и разместятся, неужели это много? Два 
человека в класс. Это будет так заметно?..

Переселенцы неохотно идут на контакт, 
не до того им. Но вкратце общие настроения 
выразила Алла Замула из Горловки. «Когда 
младенец от ударной волны вылетает из кро-
ватки, летят стекла, снаряды разрываются, ни 

о чем другом не думаешь, — говорит женщи-
на. — Конечно, те, кто это пережил, больше 
не хотят такого. И при первом же призыве 
эвакуироваться бегут сломя голову, лишь бы 
спасти детей, родителей... И уже неважно, кто 
стрелял. Потому что жизнь одна, и ее хочется 
спасти».

А еще людям хочется дать детям образо-
вание. В ДНР и ЛНР сейчас это невозможно. 
Уже с 3 февраля ученики 2–11-х классов были 
переведены на дистанционное обучение, у 
первоклашек объявлены внеплановые кани-
кулы. Шли разговоры о том, что вузы и СПО 
будут отправлены на удаленку — это связано и 

с усложнением ситуации по коронавирусу. 
— А сегодня у нас в ЛНР вышел приказ о 

приостановлении учебного процесса, — со-
общает учитель из Краснодона Марина Крав-
чук. — Даже дистанционно нельзя проводить 
уроки. Но учителя сегодня в школу пришли. 
Работаем в штатном режиме.

Что до школьной программы, говорит Ма-
рина, украинская немного отстает от россий-
ской, на Украине учатся 12 лет. Хотя учебники 
в «пророссийских» районах традиционно те 
же самые, экзамены другие, «постсоветские». 
Но в прошлом учебном году школы ДНР и 
частично ЛНР перешли на российскую си-
стему образования. Почти 500 выпускников 

в 2021 году сдали ЕГЭ, а ГИА написали 25 
000 школьников. Так что ощутимой разницы 
в уровне подготовки местных учеников и бе-
женцев нет.

— Нет большой разницы между жителями 
юга России и Донецка или Луганска, — считает 
и переехавший из Донбасса в Ростов-на Дону 
в 2014-м предприниматель Аркадий Тюрин. — 
Если вы с ДЛНР, вы такой же, как местные, с 
такой же среднестатистической славянской 
внешностью, образованием, говором, мен-
талитетом. Хотя это не главное — главное, 
чтобы люди подумали, что такое война. И не 
разучились помогать друг другу.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

ВОЙНА С ПЕРЕРЫВОМ НА ПРИЗНАНИЕ

ЗДРАВСТВУЙ, ДОНБАСС!

СЕГО ДНЯ: КРИЗИС

ШКОЛА ПОМОЩИ

Сергей Лавров, 
министр ино-
странных дел, 
— признать

Александр 
Бортников, 

директор ФСБ, 
— признать

Сергей Шойгу, 
министр оборо-
ны, — признать

Дмитрий Мед-
ведев, замести-
тель председа-

теля СБ, — если 
улучшений не 

будет, признать

Вячеслав Во-
лодин, предсе-
датель Госдумы, 

— признать

Валентина Мат-
виенко, пред-

седатель Совета 
Федерации, 
— признать

Николай Патру-
шев, секретарь 
СБ, — дать Бай-

дену 2–3 дня, 
если не помо-

жет — признать

Михаил Мишу-
стин, председа-
тель правитель-

ства, — если 
улучшений не 

будет, признать

Сергей Нарыш-
кин, директор 

СВР, — признать

Владимир Ко-
локольцев, ми-

нистр внутренних 
дел, — признать

Игорь Щеголев, 
полпред пре-

зидента в ЦФО, 
— признать

Виктор Золо-
тов, директор 
Федеральной 
службы войск 
нацгвардии, 
— признать

Дмитрий Козак, 
заместитель 

руководителя 
Администрации 

Президента 
 — признать

ЧТО РЕШИЛИ ЧЛЕНЫ СОВБЕЗА ПО ПОВОДУ ДОНБАССА

AP
О

ЛЕ
Г 

ПО
ГО

Ж
И

Х
КА

Д
Р 

ИЗ
 В

И
Д

ЕО



БОЖЕНЬКА, 
ДАЙ ИМ ШАНС 
Люди тихонечко открывают 
подвалы, создают уют
Обстановка в Донбассе обостряется 
с каждым днем. В ДНР объявлена 
чрезвычайная ситуация из-за оста-
новки насосной станции и прекра-
щения централизованного питьевого 
водоснабжения в некоторых городах. 

В понедельник поступали сообщения о 
ЧП на шахте. Правда, все обошлось.

Мы связались с людьми, которые живут в 
районах бедствия, и поговорили с шахтерами 
о ситуации в регионе.

Юлия живет в Докучаевске, что в 30 км 
от Донецка. До границы с Украиной рукой 
подать, по официальным данным, 5 км. 

— Докучаевск — прифронтовой город, 
здесь никогда тихо не бывает. Мы находимся 
совсем рядом с границей Украины, кажется, 
1,5–2 км всего. От нас даже видны украинские 
войска, — рассказывает Юлия. — У нас сильно 
стреляют. Моя 5-летняя дочка с пятницы на 
субботу не смогла уснуть. Повторяла: «Мама, 
это война». Я молилась. Она смотрела на меня 
и плакала: «Боженька, дай нам шанс». 

По словам собеседницы, большая часть 
жителей Докучаевска покинула город. 

— У нас проживало 35 тысяч человек, мно-
гие уехали. Теперь автобусы до Донецка ходят 
редко, каждые 2 часа. Все они пустые, — про-
должает женщина. — Мне сегодня пришлось 
выехать туда на работу, чтобы подписать от-
пуск на 3 недели. Собираюсь тоже уезжать с 
дочкой. Родители решили остаться. 

— В Докучаевске несколько дней нет 
воды, как вы обходитесь?

— Воду отключили 19 февраля из-за ава-
рии. Нас заранее об этом предупредили. Мы 
успели сделать запасы воды примерно на 3 

дня. Набрали ванную, 50-литровую бочку, за-
полнили все ведра, кастрюли. Вроде обещали 
через несколько дней пустить техническую 
воду, но ее можно использовать только для 
бытовых нужд. Точно так же было в 2014–2015 
годах, когда шли военные действия. Мы вол-
нуемся, как бы у нас еще электричество не 
вырубили, как произошло 8 лет назад.

— Бомбоубежища в городе есть?
— Есть, но далеко, поэтому никто туда 

пока не едет. Опасно добираться в тот район 
под постоянной бомбежкой. Ведь стреляют не 
только по ночам, но и днем. Хотя бомбоубежи-
ще надежное, сохранилось еще со времени 
Великой Отечественной войны. Мы живем в 
частном секторе, у нас есть свой погреб, но 
прятаться в нем опасно. Если присыплет, из 
руин не выберешься. 

— Люди на работу ходят?
— Ну а как же. Например, моя мама ра-

ботает в котельной. Если она не выйдет на 
работу, кто будет отапливать город? 

Вторая собеседница — 10-классница 
Анна. Уроки в школах отменили, дистанци-
онного обучения тоже не проводят. 

— В Докучаевске стреляют, но пока по 
подвалам никто не прячется. На всякий слу-
чай мы всё приготовили заранее. Я живу в 
многоэтажном доме, у нас есть подвал. Он 
хороший, большой, мы его прибрали. У неко-
торых жильцов дома там есть свои кладовые. 

Вот только подвал этот холодный, отопления 
нет. На этот случай мы запаслись теплыми 
одеялами и одеждой. Сейчас главное — не 
заболеть. Из-за того, что в городе нет воды, 
у нас закрыли больницу. Тяжелых пациентов 
госпитализировали в соседние города, а 
остальных отправили долечиваться по домам. 
Предупредили, что в ближайшие дни врачеб-
ная помощь оказываться не будет. 

— На улицу вы выходите?
— Родители не разрешают. Мама расска-

зывает, что город опустел, даже с маленькими 
детьми никто не гуляет. Сейчас стреляют 
в основном по Донецку. Но мы опасаемся, 
что и у нас скоро начнется. Уезжать пока не 
собираемся. Старших братьев не выпустят, 
наша бабушка старенькая, она наотрез от-
казывается покидать дом. 

— Есть планы на будущее?
— Планирую поступать в институт в Ма-

кеевке. Но если повезет, хотелось бы уехать 
в Россию учиться на ветеринара. 

Шахтеры Донбасса опасаются, что их 
могут призвать на войну, и тогда шахты пре-
кратят работу. Мы поговорили с Дмитрием, 
которой работает на шахте в Донецке. 

— У нас приличная часть мужского на-
селения трудится на шахтах. Для поддержки 
шахты требуется порядка 200–250 человек. В 
среднем по ДНР шахтеров насчитывается око-
ло 7 тысяч, — рассказывает Дмитрий. — Если 

на войну отправят рабочих, не станет посту-
пать финансирование, то шахту остановят. 
Затем затопят. Пока нет информации о том, 
что люди лишатся работы. Но если верить 
закону, который издало руководство ДНР, что 
все деньги пойдут на организацию мобилиза-
ционных пунктов, тогда и шахтам конец. Пока 
нас предупредили, что возможна задержка 
зарплаты. Но мы к этому привыкли. 

— Шахтерам раздают повестки?
— В нашей шахте всем раздали повест-

ки. Кого-то забрали в военкомат. Моих коллег 
не тронули, просто сказали: вы в запасе.

— Сколько вы зарабатываете? 
— Минимальная зарплата сотрудников 

шахты — 15 тысяч рублей. Те, кто спускается 
под землю, зарабатывают больше. Я получаю 
30 тысяч рублей. Одному мне хватает.

— Вы знаете, в каком подвале бу-
дете прятаться в случае сильных 
обстрелов?

— Подвалы домов пока все закрыты, 
доступа к ним нет, никто там не убирается. 
Коммунальщики отказываются их чистить, 
объясняют, что им за это не платят. Знаю, что 
люди тихонечко сами открывают подвалы, 
начинают там обустраиваться, создавать уют. 
Каждая семья огораживает себе территорию, 
чтобы было какое-то сходство с комнаткой. 
Я расскажу про подвал в своем доме. В 2014 
году у нас там сидел весь подъезд. Поэтому 
по прошлому опыту знаем, как действовать. 
Еду мы туда не приносили, разве что самый 
минимум — чай, печенье, воду. На обед-ужин 
поднимались в квартиры и бегом спускались 
обратно. Когда в доме отключили газ, то раз-
жигали костер во дворе и готовили еду.

— Продукты разбирают?
— Хорошо разбирают продукты первой 

необходимости — крупы, мука, сахар, масло. 
Я вчера купил запас консервов и заметил, что 
на полках отсутствуют крупа и мука. 

Шахтер из Луганска Олег рассказал о 
ситуации в своем городе: «Изменений очень 
мало. По подвалам никто не прячется. В вос-
кресенье очереди наблюдались на заправках, 
в понедельник уже все спокойно. Утром все 
мои знакомые отправились на работу пешком, 
никто ничего не опасается. Все спокойно. 
По городу ездит пожарная машина, людей 
уговаривают не паниковать и эвакуировать-
ся. Но желающих эвакуироваться мало. По 
продуктам ажиотажа нет, все как обычно. 
По бизнесу тоже все о’кей — поставщики 
работают в штатном режиме».

Ирина БОБРОВА.

«До позиций ВСУ — 
10 километров»

Горловка, расположенная в 37 киломе-
трах от Донецка, — прифронтовой город. Его 
Никитовский район находится практически 
на линии разграничения с подконтрольной 
Украине территорией. 

Каждый день от шести пунктов сбора 
здесь отправляются автобусы с женщинами, 
детьми и пожилыми людьми, которых эвакуи-
руют в Россию.

— Сегодня, 21 февраля, в 11 часов и в 
16 с железнодорожной станции пойдут пас-
сажирские составы, — говорит жительница 
Горловки Ольга, — идет эвакуация. Людей 
просят взять с собой копии документов, на-
личные деньги, несколько пар носков и ниж-
него белья, плащи-дождевики, аптечку. Всем 
дают с собой продуктовые суточные наборы 
и средства гигиены. Те, кто уезжает, не могут 
сдержать слез. Никто ведь не знает, что будет 
дальше и увидят ли они своих близких, кото-
рые остаются в Горловке. Вот сейчас говорю 
с вами, и комок подкатывает к горлу. Все как в 
фильме о Великой Отечественной войне. 

Еще одна горожанка, Анна, говорит, что 
от одного воя сирен и призывов «эвакуиро-
ваться с целью сохранения жизни» сердце 
уходит в пятки. 

— Вчера была на центральном рынке, там 
по громкоговорителю объявляли об эвакуа-
ции и мобилизации, — говорит Анна. — Это, 
конечно, здорово бьет по психике, у нас тут 
у всех с нервами не в порядке, что довелось 
пережить в 2014 году — не передать словами. 
И сейчас обстрелы идут по окраинам города, 
обстановка все время нагнетается. Но я лично 
никуда уезжать не собираюсь. Как и многие 
мои знакомые. Люди устали бояться, все, кто 
здраво рассуждает, понимают, что нас нигде 
не ждут! Вы почитайте комментарии некоторых 
ростовчан в соцсетях. И дармоеды-то мы, и 
приехали к ним, дескать, на все готовое… Луч-
ше уж мы дома останемся. А если поедем — то 
своим ходом и будем рассчитывать только на 
свои силы. 

— Много россиян из разных городов 
готовы принять беженцев. Предлагают 
жилье, одежду, питание, помощь в трудоу-
стройстве. Оставляют свои телефоны. 

— Ну, конечно, может я и погорячилась, не 
все злыдни, много хороших людей. Но среди 
моих знакомых очень много тех, кто не готов 
оставить своих мужей, отцов, сыновей. Так 
и говорят: «Будем до конца все вместе!» Как 
говорится, и в беде, и в радости. А по поводу 
эвакуации мне вчера знакомая рассказала, 
как девушку, молодую воспитательницу, по-
завчера добровольно-принудительно эва-
куировали из Донецка. Привезли в дерев-
ню, поселили в заброшенный дом, где на 

расстоянии километра никого нет. Темень 
несусветная… Она своим ходом вернулась 
обратно домой. Открыла дверь — а мужа 
забрали на передовую от предприятия. Вот 
вам и правда жизни. 

О мобилизации в Горловке идут споры. 
Одни возмущаются, что из республики не 
выпускают даже тех мужчин, которые едут с 
семьями. Одного 18-летнего парня, по рас-
сказам местных жителей, забрали в 18.30 в 
военный комиссариат прямо с улицы, около 
собора, когда он шел с девушкой. Та начала 
кричать, что не отдаст его… Местные жители 
вспоминают, что в 2014-м такого не было. 

— Да, в 2014-м не было всеобщей моби-
лизации. И зря! — говорит житель Горловки 
Вадим, который сам ушел тогда в ополчение. 
— Когда из разных стран в Донбасс стекались 
добровольцы, многие местные жители уехали 
со своей родины. Бросили ее в трудное время. 
Стоит ли удивляться негативному отношению к 
таким беженцам? Считаю, если ты настоящий 
мужик — встань на защиту своей земли. 

— Насколько далеко от Горловки рас-
положены позиции ВСУ? Если начнется 
обстрел, есть где укрыться? — интере-
суется мы между тем у Анны. 

— До позиций украинской армии от нас 
около 10 километров. Горловка так располо-
жена, что они стоят практически по кругу. 
Лично мне прятаться некуда. В 2014 году, 
когда в городе шли бои, мы уходили в воени-
зированную горноспасательную часть, пря-
тались в подвалах. Пока в городе обстановка 
относительно спокойная. Продуктов питания 
в Горловке хватает, но ходят слухи, что фуры 
не будут пускать на таможне. Поэтому на-
род закупается впрок. Всем тяжело сейчас, 
особенно старикам. Со мной мама живет, 
ей 80 лет, у нее 35 лет северного стажа, а 
пенсия в ДНР — 9 тысяч рублей. Но она ря-
дом со мной, а как выживать тем, у кого нет 
родственников?.. Предприятия, магазины, 
банки, исполком — пока все работают. У 

меня муж работает в МЧС, их перевели на 
суточный график работы. По всем каналам 
твердят о «большой» войне. Но мы уверены, 
что крупномасштабных военных действий 
не будет. Наверное, это защитная реакция 
организма. Мы уже восемь лет живем как на 
пороховой бочке. Если бы ВСУ могли, они бы 
давно уже пошли в наступление. Но ситуация 
может измениться в любой момент. И от этого 
становится страшно. Все мы надеемся, что 
Россия нас не сдаст, иначе тут никого живого 
не останется. 

— А что больше жители Горловки хотят 
— чтобы ДНР и ЛНР были независимы-
ми государствами или вошли в состав 
России?

— Многие мои знакомые, конечно же, 
хотели бы, чтобы народные республики были 
в составе России. Но в то же время люди по-
нимают, что чем больше проходит времени, 
тем маловероятнее этот сценарий. 

«Гоним мысли о войне»

Еще один наш собеседник, Сергей, живет 
в поселке городского типа Новый Свет в До-
нецкой области и работает на Старобешевской 
теплоэлектростанции. 

— У нас до позиций ВСУ около 25 ки-
лометров. Слышно, как взрываются мины и 
снаряды. Мы к этой канонаде привыкли, — 
говорит Сергей. 

— Не было паники, когда объявили об 
эвакуации? 

— В первые два дня люди кинулись ску-
пать в магазинах продукты, с полок смели 
даже залежавшуюся перловку и кильку в 
томате. Осаждали не только магазины, но 
и аптеки. Сосед, Георгий Петрович, принес 
домой помимо валидола и жаропонижающих 
целый пакет активированного угля, сказал: 
«Неизвестно, какую воду и где придется 
пить». Очереди были на заправках, около 
банкоматов. Полки магазинов опустели. Но 

сейчас ажиотаж спал, снова всего полно. 
Но запасы люди сделали. Из моих знакомых 
мало кто эвакуировался. У людей хозяйство: 
куры, козы, утки, во дворе — собаки, кошки. 
На кого они все это оставят? Еще люди не 
хотят уезжать из-за страха неизвестности. 
Многих пугает, как может сложиться их жизнь 
в России. Также женщины не хотят оставлять 
одних своих мужчин. Те, кто все-таки решил 
эвакуироваться, уезжали с надеждой, что 
это ненадолго. 

— Не опасались, что в их квартиры 
могут проникнуть мародеры? Или у людей 
и красть нечего? 

— Ну, тащить, допустим, есть что. Люди 
за время затишья немного разжились, купили 
телевизоры и бытовую технику. 

— Предприятия и школы работают? 
— Производства работают. Дети до не-

давних пор учились, сейчас школы закрыты. 
— Сколько люди в среднем 

зарабатывают? 
— У нас зарплаты не сказать что большие, 

но и не маленькие. Рабочие на предприятиях 
получают 25 тысяч рублей, в сфере ЖКХ — 15 
тысяч, учителя в школах и воспитательницы 
в детсадах — 14–30 тысяч, в зависимости от 
стажа. Цены на основные продукты питания, 
как я понял, такие же, как и в России: буханка 
хлеба стоит 32 рубля, молоко от 70–85 рублей 
за литр, мясо 300–400 рублей, овощи от 50 
рублей. Все ценники — в рублях. Продукты 
частично местные, донецкие. Никакая гума-
нитарная помощь до нас не доходит. 

— В поселке остались одинокие ста-
рики, какие-то службы им помогают?

— Конечно, никто не брошен. К ним при-
ходят соцработники, приносят продукты, по-
могают готовить, убирать. 

— Кто-то из Украины приезжает на-
вестить родственников?

— С территории Украины к нам напрямую 
не попадешь, надо ехать через Луганск, где 
открыты погранпереходы, оттуда в Донецк 
и потом уже в Новый Свет. У нас знакомые 
каждые полгода приезжают навестить родню. 
Никакой ненависти не испытываем. 

— Что люди говорят о войне? Верят, 
что вот-вот начнутся крупномасштабные 
военные действия? 

— Все возможно, но люди гонят от себя 
эти мысли. Если начнется наступление, мы 
первыми попадем под удар. Знакомые опол-
ченцы, что стоят на передовых позициях, 
говорят, что им нужно два дня продержаться 
до подхода основных сил. Значит, и нам нужно 
два дня пересидеть где-то в укрытии. Все мы, 
конечно, надеемся на Россию. 

— Тревога есть у людей? 
— Паника была в первый день. И в 

основном из-за всеобщей мобилизации. 
Многим звонили из военкомата, приносили 
на дом повестку. В основном призывают тех, 
кто уже служил, находится в запасе, имеет 
соответствующий опыт. Мои знакомые в 
Донецке уже встали на учет, получили на 
руки оружие, были распределены в воин-
ские части. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

«ВЫХОДА НЕМА...»
Из Луганска очередной эвакуационный 
поезд отправился в Россию
Обстановка на Донбассе обостряется. Об-
стрелы со стороны ВСУ, как и ответный огонь 
ополченцев, не прекращаются. Ежедневные 
сводки народной милиции ЛНР и ДНР со-
общают о новых разрушениях и жертвах. 
Полувоенная обстановка вынуждает жителей 
покидать родные дома, чтобы спасти себя и 
своих детей. Корреспондент «МК» побывала 
в понедельник на железнодорожном вокзале 
Луганска, откуда уже третий день подряд от-
правляются эвакуационные поезда в Россию.

В здании вокзала нет ни километровых очередей, 
ни столпотворения. Администрация позаботилась, 
чтобы эвакуация проходила максимально безопасно 
и комфортно для убывающих. Те, кто уже прошел про-
цедуру оформления, ожидают посадки, разместившись 
в металлических креслах. Те, кому эта процедура еще 
только предстоит, организованно стоят перед столиком 
подачи документов. Рядом вторая очередь — на полу-
чение «подъемных» денег. Всем убывающим полагается 
выплата в тысячу рублей.

На мои вопросы большинство отвечают неохотно 

или просто отказываются вести диалог, а при виде фото-
аппарата и вовсе отворачиваются в сторону. Многие 
признаются, что боятся.

Юрий Сорона, мужчина преклонного возраста, рас-
сказывает, что на вокзал приехал проводить жену. Они 
проживают с супругой в Славяносербском районе, где 
обстрелы, по словам пенсионеров, практически не сти-
хают. Бедная женщина настолько напугана, что в прямом 
смысле слова не спит уже третью ночь подряд.

— Это просто уже невозможно, — перебивая мужа, 
еле сдерживает рыдания Наталья. — Тот год (2014-й. 
— Авт.) я еще как-то пережила, не уезжала, но больше 
сил жить в постоянном страхе у меня нет. Невестку с 
внучкой умоляла тоже поехать, но она ни в какую. Ох, 
зря, зря, — качает головой пенсионерка. — У нас же 
Бахмутка рядом (Бахмутская трасса Р-66. — Авт.), мы 
все как на ладони. Я же немного хочу — просто жить 
спокойно, чтобы не стреляли. Вот и еду одна. И будь 
что будет...

По словам женщины, она даже не знает, куда именно 
ей предстоит отправиться.

— Сказали, что сейчас документы оформят, выдадут 
тысячу рублей и потом скажут, куда повезут.

— Да не переживай, — успокаивает жену Юрий. — 
Сказали же, что общежитие будет и помощь окажут.

— А вы почему не едете? — обращаюсь к мужчине. 
— Жене-то с вами не так страшно было бы уезжать.

— Он на хозяйстве останется, — за мужа попыталась 
ответить Наталья.

— Я буду здесь, — уверенно произносит Юрий. — 
Возьму автомат и пойду Родину защищать.

— Вы хотите вступить в ряды добровольцев? — 
уточняю у собеседника.

— А что остается? Выхода нема. Я Афган прошел 
и знаю, что такое война. Мне не хочется, я на заводе 
работаю, но, раз так все складывается, значит, пойду. 
А она пусть лучше едет, — мужчина показывает жестом 
на жену, — и будет жива.

— Я уже с внучечкой попрощалась, — вновь за-
ливается слезами Наталья.

Сотрудники эвакуационного пункта громко на-
чинают зачитывать фамилии из списка эвакуируемых. 
Мои собеседники устремляются туда.

Перед выходом на перрон в ожидании начала по-
садки уже собрались люди. Во избежание столпотво-
рения возле поезда убывающих пропускают группами 
по 45 человек.

На самом перроне людей немного. Те, кого уже 
пропустили, поспешили разместиться по вагонам. Одна 
из сотрудниц железнодорожного вокзала поясняет, что 
посадка идет по заполняемости вагона, поэтому точное 
количество убывающих назвать пока сложно.

— Вчера поезд полностью заполненный пошел, не 
все желающие даже смогли уехать, — делится она. — 
Сегодня два поезда планируется — в 12 и в 16 часов. Он 
же не прямиком в Россию идет, еще по дороге в других 
населенных пунктах людей собираем.

На скамейке у выхода из здания вокзала грузная 

молодая женщина пытается усмирить непоседливого 
мальчугана.

— Вы тоже уезжаете? — интересуюсь у нее.
— Да, а что делать, — обреченно вздыхает она, 

переключив свое внимание с ребенка на меня.
— Вы только меня не снимайте, — заметив у меня 

на шее фотоаппарат, взволнованно произносит жен-
щина. — Я их боюсь, даже не за себя, за маму с дочкой 
боюсь.

— Кого? — не сразу поняла я.
Собеседница, так и не согласившись даже назвать 

свое имя, рассказала, что раньше проживала с мамой 
и дочерью на территории Украины. Страшные события 
2014 года заставили ее по-другому взглянуть на полити-
ку Незалежной. Поразмыслив какое-то время, женщина 
приняла решение идти воевать за Донбасс.

— Я просила маму переехать сюда, но она не хочет. 
Естественно, вскоре стало известно, куда я уехала. СБУ 
(Служба безопасности Украины. — «МК») им жизни не 
давала. Я дочку старшую восемь лет не видела, даже 
звонить боюсь, чтобы опять к ним не пришли.

Сейчас женщина, опасаясь за маленького сына, 
вынуждена покинуть дом. Мужа из республики не 
выпускают.

— Нам сказали, что поезд до Волгограда поедет, — 
уточняет она. — Вот мы со всеми туда, а потом как-то к 
родне в Мурманск будем пробираться, пока у них пожи-
вем. Знать бы только, насколько все это затянется...

Лина КОРСАК, Луганск, ЛНР.

Зимняя Олимпиада в Пекине финиши-
ровала. Аллилуйя! Липли ли вы к экранам 
телевизоров и ноутбуков? Следили ли при-
стально за событиями? Болели ли за на-
ших? Еще недавно эти вопросы показались 
бы странными. Но теперь они имеют место 
быть. Ведь, хотя боюсь ошибиться, конеч-
но, чуда Олимпиады толком не ощущалось. 
Ну прошла и прошла — дальше-то что? 

Виной тому во многом стало отноше-
ние к России со стороны пресловутого 
международного сообщества, когда на-
шим спортсменам (а они по-прежнему 
остаются нашими) запретили выступать 
без гимна и флага. Но вряд ли это, к при-
меру, объясняет тот факт, что, согласно 
опросу ВЦИОМ, 97% россиян не знали ни 
одного имени олимпийца, поехавшего на 
летние Игры в Токио. С Пекином вышло 
чуть лучше, но все же. Падение интере-
са к Олимпийским играм фиксируют по 
всему миру. 

Отчего так? Да, у людей появилась 
масса развлечений, но главная причина 
в том, что Международный олимпийский 
комитет изрядно изгадил себя. И скандал 
случается за скандалом. Так было в Токио, 
где Олимпиада прошла, точно «невеселые 
старты» в закрытом бункере КГБ. Про-
вал тот чем только не объясняли! Даже 
придумали версию, словно начитавшись 
Стивена Кинга, что виной всему стали 
древние проклятые захоронения. Хм, они 
еще не знали, что будет в Китае…

Олимпийские игры в Пекине — ве-
роятно, самые жестокие, если не ска-
зать, беспощадные в истории. И правил 
в китайской столице не Его Величество 
Спорт, а COVID-19. Те, кто находился в 
Пекине, для описания происходящего 
использовали одно слово — паранойя. 
Ну не маразм ли, когда сборные Канады 
и России по женскому хоккею играли в 
медицинских масках?

Почему было бы не отменить эту ко-
видиаду? Ведь какие, к примеру, Олим-
пийские игры без классного хоккейного 
турнира? А напомню, что Национальная 
хоккейная лига, где выступают лучшие 
хоккеисты, их отпустить отказалась. Ту 
же Олимпиаду в Токио перенесли. И это 
сделало ее самой дорогой в истории — 
15,9 миллиарда долларов. Самой дорогой 
и самой бессмысленной. 

Мировые войны отменяли Олимпиады. 
А сколько было скандалов! Вспоминаем 
Москву, год 1980-й, и улетающего в небо 
Мишку. А вот американцы в принципе к 
нам не прилетели; холодная война внесла 
коррективы. Политика всегда подминала 
под себя спорт в целом и Олимпийские 
игры в частности. 

Едва ли не чаще других, кстати, от-
личались олимпийскими неприятностями 
немцы. Вспоминаем Игры в 1936 году в 
Берлине. Германия завоевала право на 
проведение Олимпиады в 1931 году, но 
после к власти пришел Гитлер. Игры хотели 
перенести в Барселону, но не стали. Ехать 
в логово к Гитлеру отказались Испания, 
Литва и Советский Союз, а мир получил 
нацистскую Олимпиаду, увековеченную 
в фильме Лени Рифеншталь. 

Немцы хотели реабилитироваться 
в 1972 году. Но 5 сентября члены терро-
ристической палестинской организации 
«Черный сентябрь» захватили в залож-
ники израильских спортсменов. Полиция 
и спецназ ФРГ во время спецоперации 
допустили уничтожение 11 заложников. 
Ад. Но тогда же наша баскетбольная сбор-
ная победила в лучшем за всю историю 
финале. Помните, да, Александр Белов и 
легендарные 3 секунды?

Несомненно, в олимпийской истории 
советской и российской сборной хватало 

правильных ярких красок. Но сейчас все 
для нас окрасилось в серый. Нас по-
прежнему кошмарят допингом.

Случился громкоголосый скандал с 
Камилой Валиевой. Скандал подлый и 
срежиссированный. Любой, кто мало-
мальски имеет отношение к фигурному 
катанию, знает, что вещество, найденное 
у Камилы, на результаты в данном виде 
спорта не влияет. Девочку решили сломать 
психологически — и сломали (4-е место 
вместо очевидного 1-го), несмотря на всю 
ее гениальность. Это был двойной удар. 
С одной стороны, миру показали русских 
монстров, которые не гнушаются ничем — 
вот даже «накачивают допингом детей», а 
с другой, послали сигнал этим самым де-
тям, что связываться с Россией, сражаясь 
на ее стороне, не только не комильфо, но 
и опасно, себе дороже. 

Тем, к слову, важнее победы россий-
ских спортсменов в Токио и Пекине. Уж так, 
как их проверяли, не проверяли никого. 
Это победы не просто российских спор-
тсменов, но честного спорта в принципе. 
«Пораженье от победы ты сам не должен 
отличать», как писал Пастернак, и да, 
важно на самом деле, как нация, страна 
переживает не победы, а трудности и ис-
пытания. Хотя, безусловно, нам не хватило 
именно психологической устойчивости — 
ведь по «золотому зачету» мы аж девятые, 
но по общему числу набранных медалей 
вторые. То есть где-то чуть не дотянули, 
не добежали, не сдюжили. 

И все же с печалью констатируем, что 
Олимпийские игры окончательно превра-
тились из соревнований, задуманных как 
война другими средствами, в новую войну, 
наслоенную на геополитические и военные 
конфликты. Политика стала определять не 
просто много, а практически всё. 

Олимпийские игры из битвы физи-
ческих возможностей, воли, силы духа 
мутировали в поединок бюрократической 
хитрости, подчас даже подлости, и в пер-
вую очередь в сражение фармакологиче-
ских корпораций. Соревноваться начали 
не спортсмены, а химические препараты 
и умения скрывать следы их применения. 
Добавляем к этому истории с трансген-
дерными спортсменами, толерантностью 
— и получаем иллюстрацию хрестома-
тийной фразы «все смешалось в доме 
Олимпийских, простите, Облонских». 

Безусловно, это не отменяет того фак-
та, что у любой Олимпиады есть свои ге-
рои. В том числе и у зимних Игр в Пекине. 
Можно ли не восхищаться мексиканским 
фигуристом Донованом Каррильо (он тре-
нировался в торговом центре и собирал 
деньги на экипировку краудфандингом)? 
Или нашим Александром Большуновым, 
блестяще победившим после чудовищных 
испытаний? Фигуристками Анной Щер-
баковой и многострадальной Камилой 
Валиевой? А как вам шикарный хоккейный 
вратарь Иван Федотов? Да, у Олимпиады 
есть свои герои, но это не командная, а 
личностная история. Еще одна примета 
индивидуалистического времени, когда 
каждый сам за себя. 

В Древней Греции, когда начинались 
Олимпийские игры, войны останавли-
вались. Теперь же во время Олимпиа-
ды только и разговоров, что о большой 
войне. Олимпийские игры больше не 
объединяют, а наоборот, разъединяют 
и без того разобщенный мир, который, 
да, с одной стороны, глобалистичен, но с 
другой, разбит на сотни и тысячи разных 
групп и группок, а человек замкнут ис-
ключительно на себе любимом. Склеить 
этот расползшийся, разобщенный мир 
Олимпиада больше не способна. Ну а что 
в принципе способно? 

СЕГО ДНЯ: КРИЗИС
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ОЛИМПИАДА ХУЖЕ ВОЙНЫ
Склеить разобщенный мир спортивные игры 

больше не способны
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...ПРО ВЕЛИКУЮ ОТЕЧЕСТВЕННУЮ



По вторичному рынку жилой недви-
жимости прокатилась новая волна 
повышения цен. Готовые квартиры 
подорожали за месяц практически 
во всех крупных городах страны. При 
этом оснований для скачка цен нет. 
По мнению аналитиков, рынок вто-
рички вступает в период повышенной 
волатильности: запросы собственни-
ков и ценовые ожидания потенциаль-
ных покупателей ищут баланс.

Факторы роста

На вторичном рынке жилья уже длитель-
ный период царит оживление: за прошлый 
год готовые квартиры подорожали во всех 
крупных городах страны на 15–30%. Как по-
яснил «МК» директор компании «Этажи» Иль-
дар Хусаинов, высокий спрос на вторичку 
обеспечило сокращение доступного пред-
ложения на финальной стадии готовности в 
сегменте новостроек. В итоге это привело к 
тому, что количество квартир, продаваемых 
на вторичном рынке, сократилось почти на 
треть, естественно, в рыночных условиях это 
привело к более существенной динамике 
роста цен.

После предновогоднего бума многие спе-
циалисты ожидали, что рынок вторичного 
жилья возьмет хотя бы небольшую передышку. 
Тем более в РФ произошел сезонный всплеск 
заболеваемости COVID-19, который наряду с 
длинными новогодними каникулами суще-
ственно снизил покупательскую активность. 
Однако цены снова рванули вверх.

В начале февраля средняя стоимость 
вторичных квартир в 16 крупнейших городах 
страны составила 112,14 тыс. руб. за 1 кв. м, 
увеличившись за минувший месяц на 1,6%, от-
носительно аналогичного периода прошлого 
года рост оценивается в 26%, подсчитали в 
«ЦИАН.Аналитике». Больше всего за месяц 
подорожали квартиры в Челябинске (+ 3,4%) 

и Казани (+ 3,3%). В Москве за январь объем 
предложения сократился на 8% и составил 
34 тыс. объектов, при этом средняя цена 1 
«квадрата» увеличилась на 2%, сообщила 
главный аналитик «Миэль» Екатерина Бе-
режнова. Минимальная средняя цена (без 
учета Новой Москвы) зафиксирована в ЮВАО 
(257,7 тыс. руб./кв. м), максимальная — в ЦАО 
(566,4 тыс.). 

Цены на готовые квартиры толкают вверх 
три фактора, считает директор офиса продаж 
вторичной недвижимости Est-a-Tet Валентина 
Жданова. Во-первых, сокращается пред-
ложение на рынке. «Наблюдается недоста-
ток юридически чистых квартир в хороших 
домах, в хороших районах и по адекватной 
цене. Такие квартиры экспонируются недолго, 
их быстро раскупают. Это те квартиры, ко-
торые расположены в районах с развитой 
инфраструктурой, с удобной транспортной 
доступностью и приемлемой стоимостью за 
квадратный метр», — говорит эксперт. 

Второй фактор — продавцы выставляют 
свои квартиры по завышенной цене. «В пред-
ложении всегда есть переоцененные кварти-
ры, продавцы которых не готовы работать с 
ценой. Владельцы ориентируются на общий 
уровень повышения цен на рынке, играет роль 
также эмоциональная привязанность к своему 
объекту. В итоге мы получаем ту часть экспо-
зиции, которая долго продается из-за высокой 
цены», — добавила Жданова. С ее слов, еще 
одна причина — повышение ипотечных ставок 

в банках. Многие покупатели с одобренной 
ипотекой в январе торопились сделать выбор 
до очередного подъема ставок и окончания 
действия одобрения. 

С выводами коллеги согласен директор 
компании «Этажи» Ильдар Хусаинов. Сей-
час, по его мнению, цены на готовое жилье 
больше растут по инерции и за счет спроса, 
который поддерживается теми, кто успел 
одобрить ипотечные кредиты до последнего 
повышения ставок. Как правило, рынок вто-
ричного жилья с отсрочкой в 1,5–2 месяца 
реагирует на изменение рыночной ситуа-
ции. «Поэтому в перспективе 2–3 месяцев на 
фоне растущей разницы в ипотечных ставках 
на покупку новостроек и готового жилья мы 
ожидаем увеличение дисконта при продаже 
готового жилья. А во втором полугодии, если 
Центробанк продолжит курс на повышение 
ключевой ставки, не исключена стагнация 
цен на низколиквидные и переоцененные 
варианты готового жилья на уровне 5–10%. 
Сдерживающим фактором снижения цен на 
вторичку выступают растущие цены на пер-
вичном рынке», — заметил Хусаинов.

Свежие ветры

Эксперты отмечают переориентиро-
вание покупателей со вторичного жилья на 
новостройки, где пока действует льготная 
ипотека, и активный интерес потенциальных 
покупателей к инвестиционным квартирам, 
продаваемым по договорам переуступки 
прав. Среди таких объектов можно найти 
квартиры с хорошим дисконтом относительно 
установившейся рыночной цены. 

Торг возможен, но совсем незначитель-
ный. Поскольку ликвидного предложения 

мало. «С декабря 2021-го средний уровень 
торга начал расти вслед за увеличивающимся 
объемом предложения на рынке вторичного 
жилья и конкуренцией за реального покупате-
ля. В январе 2022 года средний уровень торга 
достиг уже 2,4%», — сообщил Хусаинов.

«Сейчас мы наблюдаем активизацию 
спроса на новое жилье вторичного рынка 
ближайшего Подмосковья», — отметила 
Валентина Жданова. Тренд формируют два 
фактора. Первый — цена: в Московской об-
ласти стоимость квартир ниже, и при этом 
ближнее Подмосковье дает такой же уровень 
комфорта, инфраструктуры и транспортной 
доступности, как отдаленные районы столицы. 
Во-вторых, в ближайших к Москве локациях 
идет активное строительство, что ведет к 
обновлению жилого фонда (новые дома, тех-
нологии, современные планировки). Это тоже 
привлекает покупателей. «Повышенным спро-
сом пользуются бюджетные однокомнатные 
и двухкомнатные лоты, а также свободные, не 
альтернативные трехкомнатные квартиры», 
— добавила эксперт.

Прогноз на весну

Как считает Ильдар Хусаинов, рынок 
вторичной недвижимости вступает в пе-
риод волатильности. Сейчас на нем будет 
происходить поиск баланса между запроса-
ми собственников и реальными центовыми 
ожиданиями потенциальных покупателей. 
Динамика цен на вторичное жилье, по его 
мнению, начнет замедляться и не должна 
превысить 0,5–1% в месяц.

По прогнозу Валентины Ждановой, до 
конца первого квартала готовые квартиры 
подорожают в районе 1,5–2%. Причины ро-
ста — небольшой объем ликвидного пред-
ложения и рост инфляции. Сказываются и 
последствия недавнего обвала российских 
фондовых индексов: многие частные инвесто-
ры, которые ранее держали деньги на биржах, 
сейчас активно перекладывают их в жилую 
недвижимость.

На динамику цен вторичного жилья может 
повлиять и политика. «Дальнейшее обострение 
конфликта между Россией и Западом чревато 
схлопыванием пузыря, надувшегося на рынке 
за последние два года», — подчеркнул руково-
дитель АЦ ИРН Олег Репченко.  По его мнению, 
в случае введения новой порции жестких санк-
ций в отношении отечественной экономики ЦБ 
РФ для защиты рубля будет вынужден резко 
поднять ключевую ставку, в результате чего 
рыночные ипотечные ставки будут начинать-
ся с 13–14% годовых, при том что, по словам 
банкиров, заградительным является уровень 
в 12%. Уход с рынка ипотечников приведет к 
схлопыванию спроса: по итогам прошлого 
года 60–70% сделок на первичном рынке и 
56% на вторичном были ипотечными. «Глубо-
кая просадка спроса вынудит девелоперов и 
продавцов на вторичке снизить цены, причем 
коррекция в таких условиях может превысить 
10%», — заключил Репченко. 

Сергей АРТЕМОВ, Ольга КВАСОВА.
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— Рынок акций завершил минувшую 
неделю снижением на фоне опасений по 
поводу противоречивой информации о си-
туации в Восточной Украине. Открывшись 
ростом, российский рынок акций развер-
нулся и сильно обвалился на закрытии в 
пятницу — индекс РТС опустился на 4,1% до 
1391 пунктов, тогда как индекс Московской 
биржи потерял 3,4% до 3393 пунктов. Цены 
на нефть немного подросли (Brent +0,6% до 
$93,54 за баррель) из-за усиления напряжен-
ности в Восточной Украине. 

Вчера утром российский рынок акций 
открылся ростом на фоне надежд на уре-
гулирование конфликта дипломатическим 
путем после того, как президент Франции 
Эммануэль Макрон предложил провести 

саммит между президентами РФ и США. 
Повестку саммита подготовят госсекретарь 
США Энтони Блинкен и министр иностран-
ных дел России Сергей Лавров, перегово-
ры которых запланированы на 24 февраля. 
Опасения у инвесторов вызывают не только 
рост напряженности в Донбассе, но и цены 
на энергоносители, инфляция, монетарное 
ужесточение. Мы не ждем усиления напря-
женности в ближайшие дни, полагая, что 
давление на рынки ослабнет, так как сейчас в 
центре внимания подготовка к предстоящему 
саммиту между В. Путиным и Д. Байденом. 

Тенденции

Джон УОЛШ, стратег 
«Альфа-банка»:

ДИНАМИКА ИНДЕКСА МОСБИРЖИ 
НА 22.02.2022

3192,54

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— Мы ожидаем, что на текущей неделе 
курс рубля будет торговаться в широком 
диапазоне 75–79 к доллару и 85–89 к евро. 
Волатильность валютного рынка может быть 
повышенной, в том числе из-за выходного 
дня в США в понедельник и выходного дня 
в России в среду. Геополитические новости 
остаются главным фактором ценообразова-
ния курса российской валюты. Это провоци-
рует резкие колебания рубля в обе стороны. 

Россия и США продолжают переговоры по 
стратегической безопасности — в конце не-
дели пройдет очередная встреча на уровне 
глав МИД. Однако обострение в Донбассе 
и санкционные угрозы Запада нервируют 
инвесторов в российские активы.

В то же время геополитический фактор 
оказывает поддержку ценам на основные 
товары российского экспорта — цены на 
нефть, газ и металлы удерживаются вбли-
зи многолетних максимумов. В результате 
российские компании и бюджет получают 
рекордную валютную выручку.

На этой неделе предстоит пик налоговых 
выплат, когда экспортеры будут продавать 
валюту и покупать рубли для расчетов с 
бюджетом. Суммарный объем уплаченных 
налогов на этой неделе, по нашим оценкам, 
составит 1,2 трлн рублей.

Свой вклад в укрепление рубля вносит 
и приостановка покупки валюты Центробан-
ком в рамках бюджетного правила, которая 
составляла 0,5 млрд долларов в день. По-
лагаем, что в ближайшие недели ЦБ не вер-
нется на рынок с валютными интервенциями, 
что будет позитивно для рубля.

Михаил ВАСИЛЬЕВ, 
главный аналитик 

Совкомбанка:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 22.02.2022

76,7671

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ

НАБИВАЮТ СЕБЕ ЦЕНУ
КВАРТИРЫ

На рынке вторичного 
жилья начался период 
турбулентности

Минфин подготовил 
законопроект 
о регулировании 
криптовалют

Минфин внес в правительство законо-
проект о регулировании криптовалют, со-
общает пресс-служба ведомства. Предпола-
гается, что использование цифровых валют 
будет по-прежнему запрещено, они будут 
рассматриваться только в качестве инстру-
мента для инвестиций. Будет создан реестр 
операторов, которые смогут осуществлять 
деятельность, связанную с организацией 
оборота криптовалют. Перед тем как на-
чать проводить операции с криптовалю-
той, частный инвестор должен будет пройти 
идентификацию. Ввод и вывод активов будут 
возможны только через банки с использова-
нием банковского счета. Кроме того, перед 
приобретением криптовалюты граждане 
будут обязаны пройти онлайн-тестирование, 
по результатам которого определится еже-
годный лимит на вложение средств (до 600 
тыс. руб. при успешном прохождении и 50 
тыс. руб. при несдаче). Для квалифициро-
ванных инвесторов ограничений не будет. 
Минфин в проекте определяет цифровой 
майнинг как деятельность, направленную 
на получение криптовалюты.

Тарифы ЖКХ 
предложили заморозить 
на время пандемии
В Госдуму поступил законопроект, 

который вводит временный мораторий 
на повышение платы за ЖКХ с 1 июля по 
31 декабря 2022 года. В пояснительной 
записке к законопроекту авторы указы-
вают, что «кризис, вызванный пандемией 
коронавируса, привел к резкому сокра-
щению реальных располагаемых доходов 
россиян». Заморозка повышения платы по 
ЖКХ «может частично улучшить ситуацию 
с реальными доходами граждан», считают 
политики.

Экспорт пшеницы упал 
на 28,4%
Россия с начала 2021–2022 сельскохо-

зяйственного года (с 1 июля 2021 года) по 
17 февраля экспортировала 27,4 млн тонн 
пшеницы, что на 28,4% ниже показателя на 
аналогичную дату прошлого сезона, сооб-
щили в Минсельхозе РФ. При этом поставки 
ячменя упали на 31,5%, до 2,9 млн тонн, 
кукурузы — на 12,6%, до 1,7 млн тонн.

Картон и фанера 
подорожали на 50–60%
Цены на продукцию лесопромышленно-

го комплекса (ЛПК), немного снизившись к 
концу 2021 года, в начале 2022 года снова 
начали расти. Наиболее востребованная в 
рамках пандемии продукция переработки 
древесины — картон и фанера — по ито-
гам 2021 года подорожала на 50–60%. В 
ретейле стоимость продукции увеличилась 
еще сильнее. Например, фанера березовая 
формата 1525x1525х12 мм на складе в Мо-
скве к сентябрю 2021 года подорожала в 
2,6 раза — до 48,3 тыс. руб. За 1 кв. м  (без 
НДС), а ламинированная березовая фанера 
формата 1220x2440х6 мм — в 2,8 раза, поч-
ти до 150 тыс. руб. При этом в декабре, по 

данным WhatWood, цены скорректировались 
в среднем на 17%. Основными причинами 
роста цен на продукцию ЛПК эксперты на-
зывают высокий спрос после пандемии, а 
также подорожавшее сырье и транспорт. 
Отраслевые игроки ожидают охлаждения 
рынка только к концу этого года.

Британия закрыла 
программу «золотых виз» 
для олигархов из РФ
Великобритания отменила программу 

«золотых виз», предполагающую получение 
вида на жительство в стране в обмен на 
инвестиции в английскую экономику. Про-
грамма действовала с 2008 года, и по ней 
соискатели могли рассчитывать на ВНЖ, 
а затем и гражданство Великобритании, 
если приобретали в стране недвижимость 
на сумму более $2,7 млн или другим спосо-
бом инвестировали аналогичную сумму. За 
минувший год этой программой воспользо-
вались 798 инвесторов, из которых 210 были 
гражданами России, и еще 83 — Китая. 

Водочные реки потекли 
за бугор

В минувшем году Россия продала поч-
ти 3 млн декалитров крепкого алкоголя на 
$195 млн. Это на 20% больше, чем годом 
ранее, подсчитали аналитики центра «Агро-
экспорт» при Минсельхозе. Традиционно 
самую большую долю экспорта составляет 
водка — ее продали на $160 млн. Кроме 
водки Россия экспортировала виски и брен-
ди. Почти до $3 млн — в 2,5 раза — вырос 
экспорт джина и можжевеловых настоек. 
Всего российский алкоголь экспортиро-
вали в 75 стран мира. В лидерах — ЕС. В 
частности, поставки в Латвию выросли на 
51%. Выросли также поставки в Китай (на 
66%), Венгрию и Азербайджан (по 62%), 
Грузию (32%), Вьетнам (30%), Германию 
(25%). В числе других крупных импортеров 
— Украина и Казахстан. В Союзе произво-
дителей алкогольной продукции отметили, 
что потенциал экспорта российской водки 
оценивается в $500 млн.

Росавиация начнет 
отслеживать цены 
на билеты
Росавиация потребовала от компаний 

ежемесячного отчета о средней стоимости 
забронированной авиаперевозки в эконом-
классе по внутрироссийским маршрутам 
в/из Симферополя, Сочи, Анапы, Благове-
щенска, Улан-Удэ, Читы, Петропавловска-
Камчатского, Магадана, Владивостока, 
Якутска, Южно-Сахалинска, Хабаровска, 
Анадыря и Калининграда. Ранее монито-
рингом цен на авиабилеты на регулярной, 
ежемесячной основе занималась ФАС.

Отечественный автомобильный 
рынок не перестает удивлять свои-
ми парадоксами. С одной стороны, 
количество автокредитов, взятых 
населением на покупку собственного 
средства передвижения, в прошлом 
году в очередной раз побило рекор-
ды; с другой — продажи персональ-
ных «железных коней» падают на гла-
зах. Виной тому сумасшедший рост 
цен, вынуждающий россиян массово 
пересаживаться на общественный 
транспорт.

Пандемия коронавируса и геополити-
ческие перипетии не смогли отвлечь рос-
сиян от желания обзавестись собственным 
транспортным средством. В прошлом году 
количество выданных банками автокредитов 
выросло на 16%: было заключено около 910 
тыс. соглашений на сумму более 960 млрд 
руб. В рублях прирост за год составил почти 
50%. Но если в начале 2021 года продажи 
машин увеличивались, то ближе к осени они 
стали стремительно падать. В 2022 году тен-
денция продолжилась. В минувшем январе 
было куплено почти на 4% новых автомо-
билей меньше, чем за аналогичный период 
предыдущего года.

Судя по всему, собственный автомобиль 
в России снова превращается из средства 
передвижения в предмет роскоши. Приоб-
ретение самого дешевого нового «железного 
коня» обходится любителям быстрой и ком-
фортной езды в 2 млн руб., что можно срав-
нить с половиной стоимости однокомнатной 
квартиры на территории Новой Москвы. По 
оценке БКИ «Эквифакс», средний размер вы-
данного в 2021 году кредита на покупку авто 
повысился на 30% — до 1,2 млн руб. Темпы 
роста стоимости машин вдвое, а местами 
и втрое обгоняют инфляцию. В среднем по 

итогам прошлого года новая легковушка в 
нашей стране подорожала на 20%, а с учетом 
различных накруток дилеров, цена машин 
подскочила на все 35–40%.

По мнению начальника управления 
информационно-аналитического контента 
«БКС Мир инвестиций» Василия Карпунина, 
темпы подорожания автомобилей значитель-
но опережают рост реально располагаемых 
доходов населения. Кроме того, сказывается 
удлинение срока поставок новых машин. В 
связи с распространением «Омикрона» и по-
вышенной заболеваемости коронавирусом 
среди персонала мировые лидеры автопрома, 
главным образом из Китая и Японии, начали 
закрывать свои производственные линии. 
Дефицит новых машин также стал причиной 
роста цен, и подобная динамика рискует за-
тянуться на несколько лет. Многим заводам 
пришлось пересматривать производственные 
планы, а торговые салоны пошли на различные 
ухищрения, чтобы сохранить рентабельность 
бизнеса. В частности, усовершенствовали ба-
зовые комплектации машин дополнительными 
опциями, что также отразилось на конечной 
стоимости средств передвижения.

Еще одним фактором, приведшим к по-
дорожанию личного транспорта, стал мас-
штабный дефицит микрочипов, облегчаю-
щих водителям управление автомобилем. 
Производством микросхем занимаются в 
основном азиатские и американские фирмы, 
объемы производства которых зачастую не 
удовлетворяют даже внутренний спрос. Как 
отмечают эксперты Boston Consulting Group, 
в прошлом году из-за дефицита полупрово-
дников выпуск новых автомобилей в мире 
сократился на 9 млн штук.

Как полагают аналитики, в первой поло-
вине этого года объемы автокредитования на 
российском рынке продолжат увеличиваться. 
«Если есть возможность взять кредит на ма-
шину, почему бы этим не воспользоваться. 
Существуют льготные программы для приоб-
ретения автомобиля. Если рост цен продол-
жится в будущем, то автомобиль, купленный 
сейчас, несомненно, выйдет намного дешевле 
— даже с учетом начисленных банком про-
центов», — полагает первый вице-президент 
«Опоры России» Павел Сигал.

Выдачи очередных займов вряд ли сти-
мулируют существенный рост продаж. По 
крайней мере, парк новых личных машин 
пополнится незначительно. Россияне все 
чаще обращают свое внимание на вторичный 
рынок и массово отказываются от покупки 
более новых «железных коней». По прогнозам 
специалистов, вследствие роста суммарных 
расходов на содержание машины (покупка, 
бензин, страховка, ТО и т.д.) средний срок 
владения автомобилем в нашей стране вы-
растет до 7,5 года. Дороговизна эксплуатации 
персонального транспортного средства будет 
вынуждать население активно пересаживать-
ся на общественный транспорт. «Сильного 
падения цен на авто ждать не стоит. Проблемы 
с перебоями поставок сохраняются, так что 
избыточное предложение, которое бы сбило 
уровень цен вниз, в ближайшей перспективе 
не предполагается», — уверен Карпунин.

Николай МАКЕЕВ.

АВТОВЛАДЕЛЬЦЫ 
ЗАПРАВИЛИСЬ 
ДОЛГАМИ
Средняя стоимость новой 
легковушки превысила 
2 млн рублей
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Американская администрация под-
готовила новый пакет санкций против 
России в случае дальнейшего обо-
стрения ситуации вокруг Украины. В 
этот раз рестрикции предусматрива-
ют запрет банкам США обрабатывать 
транзакции для крупных банков нашей 
страны. Об этом сообщило Reuters со 
ссылкой на свои источники. Как силь-
но пострадает российская экономика 
от подобных мер, «МК» рассказали 
эксперты. 

Ограничения, предусмотренные на слу-
чай российского вторжения на территорию 
Украины, будут направлены на сокращение 
корреспондентских отношений банков США и 
РФ, которые позволяют осуществлять между-
народные платежи, следует из сообщения 
Reuters. Окончательный перечень банков, под-
падающих под санкции, пока не сформирован. 
Однако очевидно, что речь, прежде всего, идет 
о крупных российских банках с государствен-
ным участием. Пресс-секретарь Президента 
России Дмитрий Песков высказался на эту 
тему следующим образом: «Пока не принятое 
решение и не опубликованный документ ком-
ментировать чрезвычайно сложно».

По мнению независимых экспертов, фи-
нансовая система России почувствует ощути-
мый урон. «Запрет на обработку транзакций 
в американских банках — это и есть «отклю-
чение» России от доллара, которым давно 
грозили США», — говорит старший аналитик 
компании Esperio Антон Быков. Но так как 
речь идет лишь об отдельных, хоть и систе-
мообразующих банках, то по сути это более 
мягкий вариант ранее обсуждавшихся анти-
российских санкций. Данная мера призвана 
замедлить развитие российской экономики, 
нанести ущерб госбанкам. В меньшей степе-
ни пострадает сырьевой экспорт, поскольку 
российские компании могут обслуживаться 
через банки, которые не попали под амери-
канские санкции. 

«Если у человека или компании есть счет 
в любом банке в долларах, то на самом деле 
речь идет о том, что эти деньги лежат на корс-
чете этого банка в каком-то американском 
банке, — объясняет директор Банковского 
института НИУ ВШЭ Василий Солодков. — И 
когда этому человеку или компании из России 
нужно перевести определенную сумму на счет, 
к примеру, австралийской фирмы, то деньги 
с ее корсчета в банке в США отправляются на 
корсчет этой фирмы в американском банке. 
Если введут блокировку расчетов по корс-
четам, то все такие операции невозможно 
будет осуществить. С другой стороны, у банков 
всегда есть наличные, которые можно снять и 
передать клиенту». Для операций с наличными 
банки закупают в соответствующих странах их 
валюту на операционные нужды. «Если из-за 
санкций банкам долларов и евро не хватит, то 
возникнет большая проблема. Но в последние 
три года резервы ЦБ РФ в валюте и золоте 
постоянно росли, словно там предвидели 

негативное развитие событий», — отмечает 
эксперт. 

«Ограничения могут ударить по внешней 
торговле, — подчеркивает Василий Солодков. 
— Если интерпретировать данные санкции как 
запрет на транзакции во всех свободно кон-
вертируемых валютах, а не только в долларах, 
то России «отрежут» возможность торговать 
с Европой и США. Останутся только Китай и 
другие страны, а там свои сложности, да и 
объемы там другие». Точной оценки масшта-
бов возможных последствий этих санкций пока 
нет, поскольку сложно перечислить, какие 
именно параметры следует оценивать количе-
ственно. К примеру, наша страна критически 
зависит от инноваций, которые закупаются 
напрямую или через приобретение патентов 
на производство соответствующей продук-
ции. Все расчеты делаются через зарубеж-
ные банки. «Мы не производим некоторые 
виды удобрений, закупаем практически все 
комплектующие для сельхозтехники, у нас 
есть рыбхозы, которые мальков для развода 
рыбы закупают за рубежом, так что ущерб от 
этих санкций может затронуть всю экономику 
страны», — считает эксперт. Как в домино при 
падении одной костяшки падают все, так и тут: 
отключают одни транзакции, а замедляются 
или даже «падают», останавливаются в раз-
витии целые отрасли.

Впрочем, не все эксперты дают жесткие 
оценки. «Простые клиенты банков, которые 
держат вклады в валюте, могут не беспокоить-
ся, — считает заместитель руководителя ИАЦ 
«Альпари» Наталья Мильчакова. — О запрете 
операций с наличными долларами россиянам 
речи не идет. Да еще и в санкционный список 
включат только некоторые банки». Хотя по-
страдавшие банки, чтобы компенсировать 
потери, могут повысить комиссии за какие-то 
другие услуги. Но это маловероятно. Им, ско-
рее всего, потери компенсирует государство. 
Возможно, банки, попавшие в санкционный 
список, временно не будут открывать валют-
ные вклады от новых клиентов, прогнозиру-
ет эксперт. В остальном все отрицательное 
влияние от ограничений в основном будет 
связано с негативной реакцией финансового 
рынка — в частности, с падением курса рубля, 
которое в свою очередь усилит инфляционное 
давление в 2022 году.

Наталия ТРУШИНА. 

ФИНАНСОВОЕ ДОМИНО
Чем грозят банкам РФ новые санкции США? 
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ПАНДЕМИЯ ПРОБЛЕМА

У кого есть семейные могилы на 
старинных московских кладбищах 
— те хорошо знают, сколько на них 
могил «заброшенного» вида. За-
хоронения, за которыми годами не 
ухаживают, возбуждают нездоро-
вый интерес желающих приобрести 
участок в престижном некрополе, 
давно закрытом для неродствен-
ных захоронений. Все может 
измениться в близком будущем: 
новые федеральные регламенты 
похоронного дела должны «обе-
лить» черный рынок таких участков. 
Но при этом мы можем лишиться 
могил многих известных в прошлом 
людей. 

На престижнейшем Новодевичьем 
кладбище, в непосредственной близости 
от могил Любови Орловой и Григория Алек-
сандрова, есть очень скромная могила со 
старинным памятником. На надгробии над-
пись: «Ольга Дмитриевна Трирогова», и годы 
жизни: 1868–1950. И еще одна полустертая 
надпись — «дочь Д. И. Менделеева». 

Рядом — тех же времен (1951 год) мо-
гила дочери Ольги Дмитриевны — Натальи 
Алексеевны Трироговой. Оба захоронения 
выглядят так, как будто за ними уже много 
лет никто не ухаживает — и, судя по всему, 
это так и есть. По словам доктора химиче-
ских наук, профессора Дмитрия Мустафина, 
знакомого с потомками великого химика, 
эта ветвь знаменитого рода фактически 
пресеклась, прямых потомков и близких 
родственников в России не осталось. Что 
ожидает эти захоронения, кто будет не про-
сто ухаживать за могилами, но отвечать за 
них официально — неизвестно. 

История этих двух захоронений — увы, 
вполне типичная. Заброшенные могилы 
(часто — это семейные склепы более чем 
вековой давности) характерны для старых 
кладбищ в любом крупном городе. Но толь-
ко в Москве и городах-миллионниках есть 
такой гигантский спрос на возможность 
похоронить близких в пределах «жилой» 
части города — а не в далеких пригородах. 
Причем спрос — платежеспособный, по-
рождающий черный рынок. 

Официально все кладбища в Москве, 
кроме Бутовского и Алабушевского (в Зе-
ленограде) — закрытого типа. Это значит, 
что получить участок для могилы «просто 
так», бесплатно, возможно только на этих 
двух кладбищах, а также на Ястребковском 
в Одинцовском районе Подмосковья — до 
них при этом достаточно далеко и неудобно 
добираться, да и вид не тот, что в старых 
некрополях. А вот на закрытых кладбищах 
похороны возможны только на семейном 
участке — если у вас есть на него докумен-
ты, или… по аукциону правительства Мо-
сквы, где реализуются семейные (родовые) 
участки, оставшиеся без ответственных. 

«Право собственности на земельные 
ресурсы кладбищ принадлежит государ-
ству, — подчеркивается в официальной 
информации. — Когда в обиходном языке 
говорят «собственник (владелец) моги-
лы», то юридически это означает право 

конкретного частного лица использовать 
свой участок исключительно для захоро-
нения своих родственников. Такое лицо на-
зывается «ответственный за захоронение». 
Отсюда следует, что продавать участки на 
кладбище и предоставлять услуги по про-
даже могильных участков частными лицами 
незаконно, а понятие «приватизировать 
могилу» (участок на кладбище) юридически 
несостоятельно. Такие сделки не могут 
быть оформлены юридически (юридически 
ничтожны), и их предлагают мошенники, 
пользуясь юридической безграмотностью 
многих граждан».

Свыше 200 тысяч стоит сейчас могила 
на Николо-Архангельском кладбище. Почти 
350 тысяч на Троекуровском. Свыше 350 
тысяч — на Даниловском. Это — для урны, 
потому что площадь участка (80х110 см) не 
позволит похоронить туда гробом. А если 
мы о христианском погребении, то торги по 
Троекуровскому кладбищу — начинаются на 
отметке 750 тысяч рублей (и это минимум, 
обычно намного дороже). При этом участки, 
где можно захоронить два гроба — то есть 
действительно семейные могилы — могут 
стоить и 3, и более миллионов рублей. 

Отметим, что Новодевичье, Донское, 
Ваганьковское, Введенское и еще несколько 
самых «уважаемых» некрополей в открытом 
доступе не представлены — приобрести 
семейно-родовые могилы на них нельзя. 
Но… предложения, как рассказали «МК» 
москвичи, недавно хоронившие близких, 
все-таки есть. Просто неофициальные. 

— Два года назад место на Ваганьков-
ском, заброшенная могила с захоронением 
XIX века, могло обойтись мне в 6 миллионов 
рублей, мне предлагали такой участок, — 
рассказал один из собеседников «МК». — Я 
отказался, таких денег у меня не было.

Между тем сейчас рассматривает-
ся проект нового федерального закона 
о похоронном деле — он должен оконча-
тельно превратить предоставление мест 
на кладбище в современную госуслугу, 
ввести полный учет мест для захоронения 
в открытых и закрытых некрополях. А это 
значит, в том числе — четкие критерии и 
контроль: если у могилы нет ответственного 
лица («собственника»), она через некоторое 
время должна поступить в «оборот». Если 
следовать букве закона — память о дочери 
и внучке Дмитрия Менделеева и тысячи 
других людей может быть попросту стерта с 
карты российских некрополей. «Хотели как 
во Франции», где по подобным причинам 
исчезают сотни могил русских эмигрантов 
на Сен-Женевьев-де-Буа? Это, как говорит-
ся, не вопрос.

Антон РАЗМАХНИН.

Премьер-министр Великобритании 
Борис Джонсон анонсировал отмену 
всех мер, связанных с противостоя-
нием коронавирусу. Предупредив, 
что опасность COVID сохраняется, 
он отметил: пора стране встать на 
ноги. Впрочем, многие специалисты 
с ним не согласны, считая снятие 
ограничений преждевременным. Да и 
с медийной точки зрения момент вы-
бран не самый подходящий — на фоне 
положительного теста на коронавирус 
британской королевы Елизаветы II. 
Мы разбирались в том, что именно на-
мерен отменить Джонсон, почему это 
опасно и какие цели он преследует. 

О планах британского премьера из-
вестно давно. Еще месяц назад он говорил 
о готовности жителей страны вернуться к 
нормальной жизни, однако предполагалось, 
что такое возвращение произойдет 24 марта, 
когда истекают сроки ранее введенных пра-
вительством мер. Теперь же Джонсон решил 
на месяц ускорить процесс.

Стоит напомнить, что в Англии (но не во 
всей Великобритании) наиболее жесткие ко-
ронавирусные ограничения были отменены 
еще в прошлом году. Однако новые штаммы 
и рост числа заболевших вынудили власти 
вернуться к ряду испытанных мер вроде 
обязательной десятидневной самоизоляции 
для COVID-положительных, ношения масок в 
транспорте и в общественных местах, реко-
мендаций по удаленной работы и ограничения 
посещения массовых мероприятий (таковые 
пока могут посетить лишь те, кто имеет сер-
тификат о вакцинации).

Теперь же, как ожидается, уже с сере-
дины текущей недели и этот антивирусный 
бастион падет. Маски перестанут быть обя-
зательными, те, чей текст на COVID окажет-
ся положительным, не обязаны соблюдать 
самоизоляцию, а на концерты и спортивные 
состязания можно будет приходить всем и в 
любом количестве. 

Для въезжающих в страну будет достаточ-
но сдать два ПЦР-теста: до вылета и по при-
лете, но свидетельство о перенесенном забо-
левании или вакцинации уже не потребуется. 
Также подразумевается отмена обязательного 
тестирования на коронавирус среди школьни-
ков — ранее в Англии было предписано делать 
их минимум дважды в неделю.

По словам Джонсона, он бы хотел от-
менить ограничения еще раньше, поскольку 
«тяжелая работа британцев окупилась». 

На стороне премьера — оптимистич-
ные прогнозы некоторых работающих на 

правительство аналитиков, а также предста-
вителей Всемирной организации здравоохра-
нения, высоко оценивших успехи британских 
властей. В пользу идеи кабмина Джонсона 
говорят и темпы вакцинации: почти 80% бри-
танцев получили хотя бы одну дозу препарата, 
немногим меньше (73%) — две прививки, а 
более половины населения (56%) пошли даже 
на «бустерные» уколы (третья доза). 

В то же время другие статистические 
данные не столь оптимистичны. За время 
пандемии в Великобритании от коронавируса 
или же спровоцированных им осложнений 
скончались более 180 тысяч человек — пе-
чальный европейский «рекорд». Число зара-
жений снижается, но остается существенным, 
и многие медики и политики  не исключают: 
отмена ограничений усугубит ситуацию.

Так, в частности, Уэс Стритинг, 

занимающий пост государственного секре-
таря по вопросам здравоохранения и соци-
ального обеспечения в британском «теневом 
правительстве» (вопреки названию, это офи-
циальная структура, к мнению которой прислу-
шиваются), сравнил Джонсона с футбольным 
тренером, который при победе его команды с 
разницей в одно очко на последних минутах 
убирает с поля лучшего защитника. По мнению 
политика, премьером движет «политическая 
слабость, а не забота о здравоохранении».

Члены парламента из числа лейбористов 
(к коим принадлежит и Стритинг) выбрали не 
футбольную, но не менее яркую аналогию: по 
их словам, глава правительства «празднует 
победу до окончания войны».

Тревожные ремарки звучат и безотноси-
тельно партийной принадлежности. Доктор 
Майкл Хэд, старший научный сотрудник в об-
ласти глобального здравоохранения автори-
тетного Саутгемптонского университета, счи-
тает планы Джонсона «безответственными»: 
«Было бы полезно сохранить некоторые меры, 
в том числе, например, требование носить 
маски в закрытых помещениях и требования 

самоизоляции еще на несколько недель». Ему 
вторит и специалист по статистическому ана-
лизу Дэвид Шпигельхалтер из Кембриджского 
университета. 

«Я вижу, что цифры (статистики) выглядят 
воодушевляющими, но последствия (отмены 
ограничений) предсказать очень сложно. Они 
могут быть хорошими, а могут и не быть», — 
лаконично отметил он.

В упрек Джонсону ставят не только по-
спешность и неосмотрительность. Так, «в 
комплекте» с отменой ограничений будет идти 
и прекращение бесплатного тестирования — 
его сохранят лишь для пожилых людей и тех, у 
кого диагностированы тяжелые хронические 
заболевания. Согласно данным правитель-
ства, это поможет сэкономить миллиарды 
фунтов. Отвечая на обвинения в стремлении 
сэкономить, консерваторы анонимно отвеча-
ют: зато тесты не будут обязательными.

Другой немаловажный момент — пре-
словутый «Патигейт», в рамках которого про-
должается расследование обстоятельств 
«ковидных вечеринок», проходивших в пра-
вительственных учреждениях не без ведома 
премьера. В этом контексте отмену антиви-
русных мер многие продолжают считать не 
более чем маневром Джонсона в стремлении 
переключить общественное внимание, о чем 
и сказал Уэс Стритинг.

Наконец, есть и репутационная состав-
ляющая: в конце ушедшей недели среди за-
раженных коронавирусом оказалась бри-
танская королева Елизавета II (получившая 
ранее, к слову, все три рекомендуемые дозы 
вакцины). На фоне монаршего «платинового» 
юбилея и разговоров о передаче власти сме-
лые шаги Джонсона выглядят как минимум 
несвоевременными. 

Несмотря на амбициозные планы пра-
вительства, «пути для отхода» сохраняют-
ся, отмечают британские СМИ. Хотя часть 
медсотрудников уже вернулась от борьбы 
с коронавирусом к обычным обязанностям, 
в Национальной службе здравоохранения 
(NHS) подчеркивают, что число койко-мест для 
потенциальных зараженных, увеличенное в 
период пандемии, решено пока не сокращать. 
Лаборатории, развернутые для оператив-
ного тестирования на COVID, также не будут 
свернуты, несмотря на переход на преиму-
щественно платную работу. Специалисты 
NHS отмечают: возврат к таким минимальным 
требованиям, как ношение масок, вполне 
вероятен, учитывая регулярные мутации коро-
навируса и наверняка неизбежное появление 
новых штаммов.

Ренат АБДУЛЛИН.

ДЖОНСОН «ПРАЗДНУЕТ ПОБЕДУ 
ДО ОКОНЧАНИЯ ВОЙНЫ»
Британские власти снимают 
ковидные ограничения, 
несмотря на жесткую критику

СКЛЕП С «НАГРУЗКОЙ»
Рынок участков на старых 
кладбищах обелится ценой 
«забытых» могил

У премьера Джонсона, 
отменяющего 
антивирусные 
ограничения, 
и без них хватает 
головной боли: 
его дальнейшее 
пребывание 
на посту 
под вопросом.

С 21 февраля 2022 года вступают в 
силу новые правила: теперь QR-код 
можно будет оформить на основании 
положительного теста на антитела — 
так распорядился Минздрав России, 
и вчера приказ вступил в силу. Тре-
бований к уровню антител нет — до-
статочно их наличия. Срок действия 
такого сертификата — 6 месяцев. 
«МК» попробовал разобраться в новых 
правилах на практике — выяснилось, 
что при хорошей идее исполнение 
опять хромает. 

Начнем с плохого — информация на пор-
тале «Госуслуги» все еще не обновлена. По 
данным на 21 февраля 2022 года (время обра-
щения: 16.05), в графе автоматического ответа 
на вопрос «Можно ли получить сертификат, 
если есть антитела к COVID-19» сказано: «Ре-
зультат теста на антитела или диагноз со слов 
переболевшего не позволяют получить QR-код 
или сертификат COVID-19. Вы можете получить 
QR-код на 48 часов, сдав ПЦР-тест, или сделать 
прививку для получения сертификата».

Как ранее писал «МК», решение о выдаче 
QR-кодов по результатам анализа на антитела 
было принято почти две недели назад — в 
первой декаде февраля. За это время вполне 
можно было наладить систему. Но — увы. 

Тем не менее на личной страничке имму-
низации пользователя «Госуслуг» — там, где 
отображаются сведения о результатах ПЦР, 
перенесенных заболеваниях, вакцинации или 
противопоказаниях к ней, — появилась новая 
строка: «положительный результат исследо-
вания на наличие антител». По всей вероят-
ности, если сегодня отправиться в клинику 
и сдать анализ, то его результаты появятся 
в этой графе. 

Следующий неоднозначный момент: если 
верить интерактивной карте, опубликованной 
на портале «Госуслуги», сдать анализ крови на 
антитела к коронавирусу и быть уверенным, 
что информация о результатах дойдет до цели 
(то есть до властей), можно в лабораториях 
лишь одной крупной сети. Однако этот тезис 
вызывает серьезные вопросы. Ведь анализы 
принимают еще как минимум в городских 
поликлиниках — куда уж официальнее! — и 
еще в ряде сетевых лабораторий, на сайтах 
которых сказано: «Лаборатория автоматически 
передает результаты ПЦР-тестов на COVID-19 
и тестов на антитела к вирусу SARS-CoV-2 на 
портал ЕМИАС». 

Хотя ранее Минздрав РФ весьма одно-
значно высказался на этот счет: «Тест на 
антитела может быть проведен в любой 

лицензированной лаборатории». Лицензи-
рованной — значит, в той, которая получила 
лицензию Министерства здравоохранения на 
осуществление медицинской деятельности. 
Список аккредитованных организаций, ко-
торые могут делать анализы на коронавирус 
и передавать их данные в систему ЕМИАС, 
утвержден Роспотребнадзором. 

Кому и зачем это нужно? 
В соответствии с новыми правилами воз-

можность получить QR-код появится минимум 
у трех категорий россиян.

Во-первых, у тех, кто переболел бессим-
птомно или неофициально. Распространенная 
ситуация: результаты ПЦР-тестов пациента 
упорно были отрицательными, но через пару 
месяцев он обнаружил солидный титр анти-
тел — значит, знакомство с коронавирусом все 
же состоялось. Бывает и наоборот — человек 
не сдавал тест, потому что не видел причин 
(бессимптомное течение заболевания), но 
антитела все же где-то «нагулял». 

Во-вторых, наконец-то выигрывают те, кто 
привился за рубежом одной из иностранных 
вакцин. Раньше такие люди приравнивались к 

невакцинированным, но теперь им тоже дают 
QR-коды. Некоторые читатели «МК» подели-
лись своим опытом:

— Так получилось, что я уже несколько лет 
живу на две страны: одновременно в Лондоне 
и в Москве. Сложная карьерно-семейная исто-
рия, — рассказал в беседе с корреспондентом 
«МК» 52-летний Леонид Петрович. — Так вот, 
в Великобритании я уже и вакцинировался, и 
ревакцинировался — там иначе было никак. От 
российской вакцины решил отказаться, ну не 
вкалывать же две одновременно, так что здесь 
жил без QR-кода. Когда было ну очень надо, 
сдавал ПЦР и получал однократный. Теперь, 
конечно, сдам тест на антитела и буду чист 
перед законом.

И третья категория — те, кто переболел 
более года назад, но сохранил достаточный 
запас антител и поэтому принял решение 
пока что не делать прививку (хотя такое по-
ведение вызывает недовольство некоторых 
медиков, уверенных, что через 6–9 месяцев 
после выздоровления защиту нужно обновить 
обязательно). 

Вопрос разблокирования
социальных карт остается

открытым
Посещение музеев, театров и заселение 

в отели в некоторых регионах России — это 
лишь цветочки и самое незначительное, для 
чего мог бы потребоваться QR-код. Настоя-
щая острая проблема — разблокирование 
социальных карт для бесплатного проезда 
на общественном транспорте пенсионеров и 
людей с хроническими заболеваниями.

«МК» задал оператору «горячей линии» по 
коронавирусу вопрос: будут ли разблокирова-
ны социальные карты пенсионеров в случае 
положительного теста на антитела? 

— В данный момент нет никакой офи-
циальной информации о том, будут ли карты 
разблокированы. 

В департаменте информационных техно-
логий Москвы ответить на вопрос корреспон-
дента «МК» также не смогли, порекомендовав 
обратиться в службу техподдержки городского 
портала. В диалоге с оператором этой службы 
выяснилось, что о новых правилах оформления 
QR-кодов он впервые слышит.

— Если у вас есть QR-код, вы можете раз-
блокировать социальную карту. Для этого 
нужно подать заявку через наш портал, вы-
брав соответствующую графу в каталоге услуг. 
Ваше заявление будет передано в ЕМИАС, 
— монотонно отвечает оператор.

— То есть автоматической разблокировки, 
как после прививки или болезни, не ждать?

— У всех людей по-разному, лучше по-
дать заявку.

— Простите, как же у людей может быть 
по-разному, если новые правила о получении 
QR-кода за антитела вступили в силу только 
сегодня? 

— Правда? Ой, какая хорошая новость, 
спасибо вам за нее! 

Пока ясно лишь, что разблокировать карту 
можно будет тем же способом, что и при полу-
чении QR-кода после вакцинации. Однако для 
этого нужно, чтобы все ведомства пришли к 
единому мнению по этому вопросу. На момент 
подписания номера получить официальный 
ответ корреспонденту «МК» не удалось. 

Дарья ТЮКОВА.

Россияне смогут получить 
«белый билет» по результатам 
теста на антитела

QR-КОД
ИЗ НОВОЙ 
КОЛЛЕКЦИИ

Тревожные результаты показало ис-
следование, проведенное эксперта-
ми среди учителей российских школ. 
Почти половина педагогов заявили, 
что более трети их учеников — сла-
бые. Поговорив с учителями, кото-
рые трудятся в школах более 20 лет, 
«МК» выяснил, в чем реальные причи-
ны таких результатов и что повлияло 
на повальную неуспеваемость детей.

В проведенном исследовании приняли 
участие классные руководители из разных 
регионов страны. 40% из них признались, что 
слабых учеников в их классах — больше трети, 
и еще 18% — что таких почти четверть. 

В наше время проблемы в образовании 
принято списывать на пандемию, однако на 
самом деле снижение успеваемости слу-
чилось не в этом и даже не в прошлом году. 
Еще весной 2020-го Рособрнадзор сообщал, 
что каждый третий российский школьник не 
владеет даже базовыми знаниями по тем 
или иным предметам учебной программы. 
Слабыми, по данным ведомства, можно было 
назвать около 30% школ. Эти данные пример-
но совпадают с результатами проведенного 
сейчас — два года спустя — опроса.

В поисках причин мы поговорили с педа-
гогами российских школ, выбрав не топовые, 
где все как один отличники, олимпиадники и 
будущие абитуриенты престижных вузов, а 
обычные — среднестатистические. 

— Нужно менять подход. Дети живут в 
другом формате, более широком, и школа 
не успевает за временем и только отбивает 
у детей охоту учиться, — считает учитель 
начальной школы Людмила Сергеева. — Под-
ростки часто говорят: «Зачем мне слушать 
скучный урок, если я могу прийти домой и 
найти по этой теме интересный ролик на Юту-
бе». Например, на прошлой неделе у нас в 
школе был так называемый конвергентный 
урок. Смысл в том, что выбирается тема, ко-
торая пронизывает все предметы — физику, 
математику, ОБЖ, и с этой точки зрения она 
рассматривается. Хорошо бы делать подоб-
ные занятия ежедневными, но подготовка к 
такому уроку длится почти неделю...

Еще одна причина, по мнению педагога, 
— в огромной нагрузке детей — репетиторы, 
спорт, танцы. А вот родительского контроля 
— нет. И при таких непомерных нагрузках на 
проблему отсутствия времени накладывается 
еще одна — слабое здоровье. 

— У пап и мам отношение к школе отри-
цательное, — рассказывает учитель физики 
Марина Кузина. — В целом они считают, что 
мы наносим детям больше вреда, нежели 
пользы, что работаем больше на рейтинг. 
Обучение же теперь у нас называется «об-
разовательная услуга».

Учитель начальных классов Наталья Ни-
колаева обозначила и другие причины.

— С одной стороны, сейчас в школу при-
ходит намного больше первоклашек с родо-
выми травмами в эпикризе, недоношенных. 
Много курящих мам. Это, как показывает 
практика, очень здорово сказывается на 
успеваемости. Вторая глобальная причина 

— гаджеты. Малыш еще не говорит, а мама 
ему телефон в руки. У ребенка развивается 
«клиповое мышление», не развивается речь. 
Идет просто запоминание образов, знания у 
него не глубокие, а поверхностные. Родители 
водят детей в кружки, но не спрашивают, что 
они там узнали, а значит, у них нет навыка за-
крепления информации. Дома и родители, и 
дети погружены в социальные сети. 

По наблюдениям педагогов, лет 20 назад 
в начальной школе на 25 учеников слабых, 
неуспевающих детей было максимум 3–4, 
да и то в основном из-за плохого поведения, 
и получить «тройку» было позором. Сейчас 
с «тройками» после 4-го класса выходят 50 
процентов школьников. К девятому классу 
в среднем остается 5–7 хорошистов, а от-
личников — единицы, впрочем, иногда и ни 
одного. 

Учителя считают, что нужно делать учеб-
ный процесс более современным, а самих 
педагогов разгрузить от заполнения бес-
конечных отчетов и поддержать современным 
методическим материалом. 

— В японских школах, например, даже 
стены — рабочие. Ребенок может выйти на 
перемене в коридор и писать задачки на сте-
нах. И пол — рабочий! — говорит педагог с 
Дальнего Востока Михаил Олегович. — Это 
другой уровень совершенно! А у нас, когда 
учитель показывает презентацию, дети видят, 
что они лучше учителя умеют это делать. 

— Сейчас огромное количество выго-
ревших педагогов, — отмечает психолог-
профориентолог Симона Филимонова. — Что 
касается социального фактора, то все, что 
происходит в жизни ребенка, неразрывно свя-
зано с жизнью его семьи. Состояние неопре-
деленности и нестабильности последних лет, 
в котором пребывают родители, отражается 
на детях. У школьника подростковый кризис, 
процесс самоопределения, а у родителя в это 
время — тоже куча кризисов. А нет мотивации 
— нет «пятерок». От многих 10–11-класников я 
слышу вопрос: «А зачем учиться?» Знают, что 
надо поступать в вуз, но у них нет понимания, 
что будет дальше. Некоторые дети прямо 
так и говорят: «Мне нужны только те четыре 
предмета, которые буду сдавать на ЕГЭ», 
и по остальным хватают «двойки», потому 
что считают их бесполезными. Вот средняя 
оценка в статистике и упала. 

Анна БЕЛОВА.

Учителя рассказали, почему 
на самом деле треть детей 
в классах не может усвоить 
материал

ОПЯТЬ 
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Заброшенные могилы дочери 
и внучки Д.И.Менделеева.

Россияне, привыкшие отдыхать на 
курортах Краснодарского края, стол-
кнулись с трудностями при планирова-
нии своего летнего отдыха. Несмотря 
на то что по федеральным докумен-
там QR-код переболевшего ковидом 
действует год, в этих теплых краях 
он по-прежнему ограничен 6 меся-
цами. А именно к лету у большинства 
россиян этот срок истечет, ведь пик 
заболеваний пришелся у нас на конец 
прошлого года. Туристы негодуют: 
почему правила в Краснодарском крае 
отличаются от федеральных? «МК» вы-
яснил перспективы продления срока 
действия сертификата в курортном 
регионе и узнал, что делать туристам, 
если он все-таки останется прежним. 

Все дело в том, что до сих пор в крае дей-
ствует прошлогоднее постановление губерна-
тора Вениамина Кондратьева «О введении ре-
жима повышенной готовности». В нем указано, 
что с 1 августа 2021 года заселяющимся тури-
стам необходимо представить либо сертификат 
о вакцинации, либо отрицательный ПЦР-тест, 
либо «медицинский документ о перенесенном 
заболевании — для туристов, со дня выздо-
ровления которых прошло не более 6 месяцев 
до вселения». Далее перечисляется, к каким 
объектам относится это правило: «гостиницы, 
отели, санатории, дома отдыха, пансионаты и 
гостевые дома». 

А ведь еще 26 ноября 2021 года глава Минз-
драва РФ Михаил Мурашко проинформировал 

общественность, что «сертификат о статусе 
переболевшего COVID-19 продлен до года 
автоматически для всех, кто перенес болезнь 
в течение последних 12 месяцев». «Один год 
с момента выздоровления» — этими словами 
ведомства стали руководствоваться перебо-
левшие россияне при планировании своего 
отдыха на кубанских курортах. Увы, они забыли, 
что по существующим правилам власти ре-
гионов вправе самостоятельно устанавливать 
сроки действия сертификатов. И сейчас все 
повально столкнулись с этим фактом. 

И все же вряд ли туристам, любителям 
отдыха в Сочи и Анапе, стоит нервничать и 
менять свои планы. Достаточно позвонить в 
разные отели и выяснить их условия. Далеко не 
во всех объектах размещения просят показать 
«ковидные документы». Прошлым летом, как 
сообщает Ассоциация туроператоров России, 
объем продаж туров в Сочи в августе упал 
больше чем в пять раз — но пострадали в основ-
ном крупные комплексы отдыха и санатории. 
Бюджетные гостиницы при этом продолжали 
заполняться, как и частный сектор. 

— При заселении в нашу сеть отелей 
никаких документов мы не требуем, ни ПЦР, 
ни сертификатов. ПЦР — это только лишняя 

трата денег для отдыхающих, а если человек 
целенаправленно не хочет прививаться, то мы 
тоже не требуем с него ничего, — поведала нам 
Анастасия, менеджер сети отелей в Лоо. 

— Если заселяться в частный сектор, то 
можно и без сертификата; частникам, в прин-
ципе, все равно. Хотя в прошлом году ходила 
инспекция и проверяла их, но это не особо 
помогало, — рассказывает менеджер по от-
дыху Анатолий из Сочи. — На экскурсиях, в 
поездах «Ласточка» тоже не требуют никаких 
документов. А вот у официальных представи-
телей надо заранее уточнять — я имею в виду 
пансионаты, крупные и средние комплексы 
отдыха. Я думаю, что ближе к лету власти опять 
что-то придумают, поэтому сейчас сложно что-
то загадывать. 

Мы выяснили у представителей тура-
гентств: пугают ли россиян такие условия 
въезда на курорты Краснодарского края? 

— В целом аналогичная ситуация и на за-
рубежных направлениях, — объясняет руково-
дитель отдела по связям с общественностью 
турагентства Алена Хитрова. — Туристы уже 
привыкли и адаптировались, поэтому слож-
ностей с размещением в Краснодарском крае 
на данный момент мы не отмечаем. К примеру, 
в Турции, во Вьетнаме, в Венгрии действует 
сертификат переболевшего первые полгода 
для въезда. В Черногории — не более чем за 
180 дней с момента заболевания. 

— Мой QR-код переболевшего кови-
дом действует год, до января 2022-го. 
Если я захочу поехать на Красную Поляну 
в августе, мой документ, если ничего не 
изменится, окажется просроченным. Что 
вы мне посоветуете?

— Возможно несколько вариантов: про-
ведение вакцинации (если это обязательное 
требование для заселения) либо подождать и 
понаблюдать, как будет развиваться ситуация в 
Краснодарском крае (требования, как правило, 
часто вводят и послабляют). Как альтернативу 
можно рассмотреть направления отдыха, где 
нет обязательного требования по сертификату 
или, допустим, въезд по ПЦР-тесту.

Однако есть надежда, что эти правила 
поменяются уже в самое ближайшее время. 
Ведь постановление действует до 1 марта 2022 
года. Так что поклонникам отдыха на Кубани и 
представителям турбизнеса в регионе остается 
надеяться на здравый смысл.

Как раз с 21 февраля россияне смогут по-
лучить QR-код при наличии у них антител — те, 
кто болел неофициально. Приказ об измене-
нии условий издал Минздрав России. Раньше 
сертификат могли оформить только привитые 
и переболевшие или с медотводом от вакцина-
ции. Новый документ можно будет получить на 
Госуслугах в течение 3 дней c момента подачи 
заявления о наличии иммуноглобулинов G к 
возбудителю коронавируса. Но действовать 
такой QR-код будет опять же только в течение 
полугода.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

СПРАВКА ПОЛГОДА ЖИВЕТ
Увеличат ли в Сочи срок 
сертификата переболевшего?



— Саша, что конкретно предшество-
вало такому твоему радикальному реше-
нию? Что за разговор состоялся с дирек-
тором? Кто кому позвонил?

— Сначала я написал директору Алексею 
Черепневу, что меня волнует художественная 
политика театра. Речь шла о постановке «Об-
щага на крови» — дипломном спектакле курса 
Андрея Сергеевича Кончаловского, который 
теперь будут играть в «Моссовете». Может, 
я чего-то не понимаю, но мне кажется, что 
на сцену театра имени Моссовета выносить 
это, мягко говоря, странно. Я говорил: «Что 
вы делаете? Театр славен другими делами 
и постановками, а не чернотой и грязью». 
С этого начался наш разговор, а дальше — 
больше, и в результате мне было сказано, что 
я «неадекватен». 

— Неадекватен в чем? Поясни.
— Неадекватен, то есть нахожусь в со-

стоянии алкогольного опьянения. И вообще 
неадекватен в разговоре с и.о. директора 
театра. Услышав про свой «неадекват», спро-
сил: «Значит, я больше не работаю?» Услышал: 
«Хорошо». — «Значит, хорошо», — сказал я, 
и мне стало легче. Наверное, и Марчелли с 
Черепневым стало легче — они избавились 
от этого «снаряда», который в театре всегда 
готов взорваться. 

— После разговора с директором ты 
для себя окончательно поставил точку? 
Типа гиря до полу дошла, ухожу из теа-
тра. Или, остыв, сказал себе: «Саша, тебя 
опять понесло»? 

— Гиря до полу дошла — факт. Я себе 
сказал, что ухожу. Но не могу сказать, что 
у меня нет безумного сожаления о том, что 
ухожу из этих стен. Этот Дом меня приютил 
после 13 лет моей работы в Театре Армии. 
Когда в 1995 году Андрей Житинкин ставил 
свой спектакль «Мой бедный Марат», я при-
шел под крыло Павла Осиповича (Павел Хом-
ский — худрук театра им. Моссовета с 2000 
по 2016 гг.). Но теперь вижу, как рушится то, 
что было построено за эти 28 лет и еще за 
многие годы до меня. 

— Прости, глагол «рушится» — очень 
сильный. Почему ты считаешь, что на-
значенный не тобой и не коллективом, а 
учредителем — Департаментом культуры 
— худрук Евгений Марчелли (не говорим: 
хорош он или плох) разрушает театр? 

— Человек, приходящий в такого рода 
академический театр, приходит, как пра-
вильно сказал Виктор Сухоруков, в столетние 
кирпичные стены. Десятилетиями он стро-
ился, создавал своего зрителя, когда папа 
с мамой ходили в театр Моссовета и детей 
туда водили. А потом дети детей приходят 
туда же. У энного количества москвичей (и 
не только москвичей) есть привычка ходить 
именно в театр Моссовета. Повторяю, в по-
следние годы театр не хватал звезд с неба, 
но были крепкие и аншлаговые спектакли, 
которые привлекали зрителей, делали кас-
су. Это был хороший, структурированный, 
традиционный театр. 

Прости, что о себе, но «Сирано» мы игра-
ли 12 лет. Я выходил, и если на каком-то из 
спектаклей видел последний балкон не пол-
ным, мне казалось, что это как-то «фу». На 
гастролях артисты всегда встречали своих 
же артистов: «Здорово! Вы приехали! Здесь 
— пельменная, а здесь — магазин». Сейчас 
же люди в театре друг другу кивают головами, 
и это в лучшем случае. 

— Любой театр проходит непростой 
этап, когда новый худрук приходит на 
смену старому. К вам пришел Евгений 
Марчелли, на которого руководство го-
рода делает ставку: что он выведет ле-
гендарный «Моссовет» (через год ему 
сто лет) на более высокие позиции. Что 
он такого сделал или не сделал, что тебя, 
ведущего артиста, зарабатывающего для 
театра, так взбесило? 

— Два года назад его представили нам на 
сборе труппы, куда я, естественно, пришел. 

Он говорил нормальные слова, какие-то пра-
вильные вещи, и не скрою, я даже улыбался, 
легко воспринимая нового человека. У нас с 
ним было три встречи: первая заняла минуты 
четыре, когда он разговаривал с артистами 
труппы. Я рассказал о себе, о Польше, где у 
меня в Кракове был спектакль и работа в кино. 
Он сказал, что мои спектакли видел и — до 
новых встреч. Все! Следующий разговор со-
стоялся, когда пришел новый директор — го-
сподин Черепнев. Уже ушел Виктор Сухоруков 
из труппы, и после его ухода я напросился на 
разговор с Черепневым и Марчелли. 

— То есть ты первый сделал шаг 
навстречу? 

— Да. Разговор начался нормально — без 
высоких нот. Но директор вдруг произносит: 
«У нас в театре форс-мажор, заболел такой-
то артист». — «Представьте себе, — говорю 
я, — вы (показываю на Марчелли) — главный 
врач больницы, вы (на Черепнева) — дирек-
тор клиники. У вас лежит пациент — он на-
зывается «труппа». Пациент болен. Вы, не 
спрашивая историю болезни, ампутируете 
ему ногу. У вас больной остается на одном 
костыле, с одной ногой, — имея в виду себя. 
— Если вам это непонятно, приведу другой 
пример: вы, господин Марчелли, — главный 
конструктор завода, а вы, директор, хотите 
построить новый истребитель МиГ и запу-
стить его в небо. Но этот самолет должны 
собрать рабочие — а их у вас двое, и они 
знают, какой станок работает, а какой нет, 
где что заменить надо. Что же вы увольняете 
одного из старейших работников? Вы какой 
МиГ хотите создать? 

С уходом Сухорукова вы уже убрали пять 
названий — у вас ума не хватило поговорить 
с актером, который вас ждал. И не рассказы-
вайте журналистам, что вы не в курсе этой 
ситуации. Вы не можете не знать, почему у 
вас болеет «пациент»: вы же главврач боль-
ницы. Вы должны выяснить причину болезни 
и почему у него болит нога, а не резать по 
живому». Это я ему в лицо говорил еще в мае. 
«Вы рушите и ничего взамен не даете». 

— Каков же был ответ? 
— Марчелли только кивал и ничего не 

говорил. Потом, как мне рассказали (не знаю, 
правда это или нет), его реакция была такой: 
«Приходил Домогаров, поорал-поорал, по-
слал всех… Но не уходит — и то хорошо». 

То есть все то здравое, что я говорил, было 
расценено как типа чайник сейчас вскипит, 
выкипит, ну и фиг с ним. Ну а попытка номер 
три — ты знаешь: разговор по телефону с 
директором. Это игра в одни ворота. За пол-
тора года театр убит. 

Я посмотрел три премьеры — «Во-
семь любящих женщин», «Жестокие игры» и 
«Мама». В первом, по моим ощущениям, глядя 
на сцену, видишь своих партнеров, которых 
вроде бы хорошо знаешь по работам в кино 
и театре, и не понимаешь, почему сцена их 
отталкивает. Я вижу, как Ольга Михайловна 
Остроумова придумала себе и то и это, а 
сцена не принимает. Не понимаю, как объ-
яснить, что Катя Гусева ложится на диван и 
ей почему-то надо онанировать с маской? Я, 
может быть, дурно воспитан? 

Не понимаю, почему Нелли (главная ге-
роиня пьесы Арбузова «Жестокие игры». — 
М.Р.) является девушкой легкого поведения. 
И почему при знакомстве с Терентием она 
должна держать куклу между ног и все больше 
проталкивать ее в промежность? Я уже не 
слушаю текст, а смотрю на это и думаю про 
себя: «Режиссер-постановщик, ты болен?» Я 
об этом говорю. С трудом себе представляю, 
чтобы Павел Осипович сказал нам с Ольгой 
Кабо в «Сирано»: «А вот здесь ты достаешь 
фаллоимитатор и начинаешь тыкать в Рок-
сану, доказывая что-то». 

Можно по-разному прочитать текст, но 
докажи, что это правильно. Есть Кирилл Се-
ребренников, который может нравиться или 
не нравиться, но он убедителен в этом. Спек-
такли Богомолова — не мое, но это — да, и 
талантливо по крайней мере. 

— Твои претензии к новому руко-
водству носят в основном творческий 
характер, а потому субъективны. Тебе 
не нравится — твои проблемы, а кому-то 
очень даже нравится, за чем так следит 
учредитель. Но есть объективные по-
казатели — касса, посещаемость и так 
далее. Может быть, с этой точки зрения 
все хорошо в театре Моссовета и новому 
худруку есть что предъявить.

— Мы с этого начали — большая часть 
зрителей, что ходят в наш театр, не принима-
ют то, что сеет господин Марчелли. Продажи 
— посмотри, что с ними происходит, — это 
катастрофа. На «Жестоких играх» при всей 

мощной рекламе 
(даже при 70-процентной рассад-

ке) немного мест занято, и зал не сплочен. 
Он, скорее, испытывает такое вязко-мерзкое 
ощущение. 

— А какова атмосфера сейчас в теа-
тре? Отношения между артистами раз-
ных поколений? Моссоветовцы всегда 
считались дружными.

— Я думаю, руководство сделало то, что 
хотело, — труппу растащили, рассорили, 
кому-то что-то пообещали. Кто-то из арти-
стов понял, что ему надо спокойно дожить 
свой век, кому-то надо пристроить детей и 
внуков в труппу, что и происходит, и никого 
теперь это не смущает. Для начала худрук 
свою падчерицу ввел во многие спектакли, 
жена играет главные роли. 

— Но, может быть, у них талант? Про 
падчерицу ничего не скажу, видела ее в 
одном спектакле, а Анастасия Светлова 
— очень яркая актриса. 

— Время покажет. Все-таки талант со-
бирает зал, и зритель голосует рублем. Я 
посмотрел спектакль «Мама» со Светловой 
— бенефисный спектакль, и роль бенефисная. 
Она действительно очень крепкая перифе-
рийная артистка, со всеми замашками театра 
вне Москвы. В ее игре для меня слишком 
много жима. 

Да, есть понятие театральных династий, 
но почему-то ни Сергей Юрский, ни Георгий 
Тараторкин своих дочерей, которые являются 
актрисами, в театр Моссовета на работу не 
приводили. Они себе этого не позволяли. 
Театр не подвластен был личным амбициям, 
личной заинтересованности.

— Когда худрук назначает жену и дочь 
на главные и не главные роли (и не только 
в театре Моссовета), это значит, что дру-
гие актрисы их лишаются. Как женский 
состав театра Моссовета реагирует на 
это? 

— Повторюсь — все хотят дожить или 
спокойно существовать в театре. Когда меня 
спросили: «Ну и как тебе «Мама»?» — я сказал, 
что могу назвать как минимум трех актрис в 
нашем театре, которые могут не хуже, а то и 
лучше это сыграть. Причем с большим при-
током зрителей. 

— Если бы ты был худруком, пришед-
шим в новый коллектив, а у тебя жена 
— хорошая артистка… Как Высоцкая у 
Кончаловского…

— Я тебе клянусь могилой своей мамы 
— никогда. Если бы у меня была патовая 
ситуация и у меня ушли бы все артистки, 
только тогда я назначил бы жену, понимая, 
что подписываю себе смертный приговор. 
Мне кажется, что худрук должен это делать 
только в крайнем случае.

— Ты открыто объявил войну Евге-
нию Марчелли — как разрушителю твоего 
Дома. Почему ты пошел ва-банк? Мог 
поступить8 как Сергей Гармаш, который, 
будучи не согласным с новым руковод-
ством «Современника», зачитал письмо 
на труппе, хлопнул дверью и ушел. А ты 
войной пошел.

— «Снаряд» лежит в окопе, и неизвестно, 
когда рванет. Я думал, что эта идея как-то их 
сдержит. Страх объясним: лучше не трогать 
и не разминировать, а то бабахнет. И у меня 
была идея, что я спокойно дождусь их ухода. 
А в том, что Марчелли уберут, я нисколько 
не сомневаюсь. Через какое время уберут 
— другой вопрос. 

— Ты такой наивный? 
Департамент к ульт уры 
никогда не сдает назад. 
Даже если видит, что про-
кололся, как в случае с 
«Современником». 

— Я не наивный. Я знаю 
только, что это долго продол-
жаться не может. Скоро столе-
тие театра, и я давно задавал 
вопрос себе и директору: «А 
кто придет поздравлять? И с 
чем вас поздравлять?» 

— Не секрет, что Ев-
гений Марчелли предла-
гал тебе работу в новой 
постановке «Гамлета» 
— роль Клавдия. Но ты 
отказался. Почему?

— Марчелли заявил, 
что ни одна из существу-
ющих постановок «Гам-
лета» ему не нравится. 
А мне понравилось и 
то, что когда-то создал 
Козинцев, и амери-
канские, и английские 
постановки. Но после 
50-минутного разго-
вора его с артистами 
я понял, что у него 
нет концептуального 
решения. Гамлет для 
него — разрушитель, 
а текст Пастернака: 
«Я припаду губами к 
вашей длани» — во-
обще нудно и долго. 

«Позвольте поцело-
вать вашу руку» — куда проще. Поэтому 

Марчелли переписывает Пастернака (!!!). 
Потом он сказал, что будет бассейн и что 

Клавдий с Гертрудой давно любят друг друга, 
а Гамлет только им мешает. Послушай, у меня 
ребенок учился в замечательной школе с углу-
бленным изучением английского, немецкого 
и французского: там люди в десятом классе 
сочинения лучше писали, чем тот перевод, 
который я получил от нового худрука. 

Марчелли нужны артисты, не задающие 
вопросов типа «зачем и что я здесь делаю?» — 
ответа не будет. Потому что им надо отвечать, 
надо соответствовать их уровню. Почему с 
Кончаловским так легко работать? Он на-
столько высокоинтеллектуален, настолько 
образованный человек, и ты всегда получишь 
ответ, которого не ожидаешь. Скажем, ты не 
понимаешь, почему Астров в «Дяде Ване» 
должен сидеть и пить водку. Но на следующий 
день режиссер приходит и говорит, что ночь 
не спал, прочитал 250 писем Чехова и нашел 
ответ на твой вопрос. А ему 80 лет тогда было, 
ему не нужно пальцы гнуть, чтобы попросить 
артиста сделать то, что он хочет. Нет, он ночь 
не спит, ищет, чтобы сказать тебе, что в таком-
то письме Чехов написал… 

— Тебе не страшно, что ты в этой 
войне один?

— Страшно. Страшно… Я не думал, что 
труппа так расколется… Думал, что у людей 
есть уважение к себе и достоинство. Помню, 
как некоторые актеры и сотрудники театра 
общались с Павлом Осиповичем — подо-
бострастно, склонив спины и головы. Точно 
так же они ведут себя с новыми начальни-
ками. Я же тоже артист, но до чего же мне 
это противно! 

— Помимо тебя в труппе «Моссовета» 
еще есть громкие имена — Павел Дере-
вянко, Валентина Талызина, Екатерина 
Гусева, Евгения Крюкова. Почему они 
не выступают, не поддерживают тебя в 
твоем праведном гневе? 

— Я думаю, что у них деньги — в другом 
банке. 

— А может быть, ты объявил войну, 
потому что сам хочешь стать худруком? 

— Ты второй человек, который задает мне 
этот вопрос. В театре мне было сказано: «Вы 
недовольны Марчелли, а если к вам придет 
Богомолов и поувольняет 75 процентов труп-
пы?» — «Да, придет. Но талантливый человек 
придет. Потому что он способен и творчески 
состоятелен», — сказал я. Что же касается 
меня в качестве худрука — это нереально. 
Даже если некому было бы возглавить театр, 
я бы взял самоотвод. Ради Христа, я помогу, 
готов репетировать, работать с молодыми 
артистами как помощник режиссера, но не 
худрука. 

Я никогда не хотел крови. А сейчас я 
хочу. 

— Ты никогда не был кровожадным 
и злым. 

— Гипотетически я хочу крови тех, кто 
предал театр имени Моссовета внутри. Тех, 
кто еще год назад не мог поднять и головы, а 
сегодня многое диктует в театре. В том числе 
и Марчелли. Это в основном не артисты. 

Ведь как просто подчинить себе труп-
пу! Если бы я, как ты говоришь, был художе-
ственным руководителем и при этом подлым 
человеком, наверное, для начала я всех рас-
сорил бы: кого-то придвинул к себе, кого-то 
отодвинул, создал бы коалицию, и тем самым 
труппа пришла бы в состояние внутренней 
войны, артисты сами бы себя сожрали. Тем 

самым я смог бы избавить себя от лишних 
подписей под документом «Увольняю». И для 
себя как для руководителя расчистил бы про-
странство для деятельности, а потом привел 
бы людей, которые мне нужны. 

Это я с большим стебом говорю. А если 
не по стебу — 15 лет после Марчелли потре-
буется для восстановления театра. Минимум! 
Надо создать труппу, заставить артистов 
работать, пригласить тех, кто будет задавать 
вопросы, создать режиссерскую коллегию, 
которая будет работать с артистами, а не 
говорить, куда им надо ходить по сцене. 

— Ты думал о другом варианте разви-
тия событий? Вот новый худрук — умный 
и хитрый, знающий, как разговаривать 
с первачами, подобрал к Домогарову и 
Сухорукову ключи, и всё — волки сыты 
и овцы целы.

— На словах поначалу так и было: мы 
хотим улучшить, развить и т.д. А на деле в 
чем эти улучшения? В том, что на вопрос 
артистки о нашем легендарном спектакле 
«Дальше — тишина» с Раневской и Пляттом 
взрослый 65-летний человек говорит, что это 
«пыль» и не искусство. Это как?

Я Черепневу сказал: «Представьте, у 
меня труппа 85 человек. И среди них есть 
один вечно недовольный гад. Открытую войну 
объявил. Чем недовольный? Да хрен его зна-
ет. Что бы я сделал? Я бы вызвал его: «Уйдите 
все из кабинета», — сказал и спросил бы гада: 
«Чего ты хочешь? Давай разговаривать. Я тебя 
не устраиваю?» Я же это открыто говорю. 

А Марчелли устраивает дешевые пер-
формансы под ТикТок (против ТикТока ничего 
не имею, но он же худрук!). Это худрук, ко-
торый должен поговорить с каждым из 85 и 
понять, какие проблемы в разных актерских 
поколениях. Он не может поговорить со мной 
как мужик с мужиком? Боится? Ну посадите 
меня в клетку, тогда я вас не укушу. А дирек-
тор предлагает быть парламентером между 
мной и Марчелли — смешно!!!

— Значит, х уд рук Марчелли 
недоговороспособен?

— Он вообще не способен для разго-
вора. Может быть, мы нашли с ним общий 
язык, а может быть, нет. А он добился того, 
что я ухожу. Этот «снаряд» они вырыли и, не 
разминировав, вынесли — пускай на сторо-
не взорвется. И теперь у Марчелли вообще 
развязаны руки. 

— Ты сравниваешь свое положение с 
положением Сергея Гармаша, ушедшего 
из «Современника»? 

— Плохо «Современнику», хотя там оста-
лось несколько серьезных артистов в жен-
ском составе. И там худрук тоже вытравил 
большого артиста. Но рано или поздно этой 
ситуации придет конец. Я не думаю, что ру-
ководство Департамента культуры не видит, 
что происходит в театре Моссовета. 

— Состояние войны предполагает 
какую-то стратегию, тактику в нападении 
и обороне. В одном из интервью ты пообе-
щал сидеть в первом ряду и наблюдать 
падение «врага». Что это значит?

— Я буду ждать — это позиция ожидания 
и нападения одновременно. Нападу, когда 
Марчелли этого не будет ожидать. Буду сле-
довать за ним по всем городам после того, 
как его снимут. И буду сидеть в первом ряду 
на всех его спектаклях — я хочу увидеть, как 
он будет разрушать другие театры. Поверь 
мне, что я найду три вечера — день прилета, 
день отлета и один вечер на спектакле, чтобы 
насладиться гибелью человека. Моральной 
гибелью. 

— И давно ты такой, ну… не могу по-
добрать точного слова? 

— Меня так научили жить за последние 
полтора года. Я добрый человек. Вот пред-
ставь, ты приходишь в мой дом и начинаешь 
крушить мебель, зеркала, бить стекла. Я не 
буду тебя останавливать, но скажу: «Пере-
стань». А ты за свое — крушишь, бьешь. А 
подожду, потом спрошу: «Разбила? Успокои-
лась?» Соберу, что осталось, уберу осколки, 
буду ждать, когда ты скажешь: «Сань, что-то я 
как-то не туда…» А я попрошу объяснить при-
чину — зачем ты это сделала? Но лучше бы 
ты со мной заранее просто поговорила. Ну, 
как-то мы нашли бы с тобой общий язык. 

— И все-таки — ты уходишь? Насколь-
ко я помню, ты и при Хомском «уходил». 

— Раньше, когда я делал такие заявле-
ния, это была ссора в семье. А сейчас со-
вершенно трезво говорю: «Ухожу». 

— Материально много теряешь? 
— Я живу как-то полгода без зарплаты — и 

ничего, нормально себя чувствую. Хотя деньги 
лишними не бывают никогда. Но, уходя, теряю 
все — душевно и сердечно.

— Последний вопрос. В середине 
марта назначен спектакль с твоим уча-
стием «Ричард III» и сразу после этого 
— гастроли в Петербург с ним же. Они 
состоятся, если ты уходишь?

— Это не ко мне вопрос. Я написал ди-
ректору, что гастроли состоятся, я не под-
веду людей, которые месяц назад выкупи-
ли все билеты в БалтДоме на «Ричарда», 
и репетиции состоятся. А он мне ответил: 
«Спектакль отменяю. Гастроли тоже. Шантаж 
неуместен». 

Марина РАЙКИНА.
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Главный режиссер московского 
драматического театра «Сфера» 
Александр Коршунов, известный 
зрителям прежде всего как актер 
Малого театра, поставил пьесу 
Островского «Без вины виноватые». 
Никаких новомодных ухищрений 
он не использовал, все сделал 
традиционно, даше слишком, 
если не считать сферичности, 
заложенной в саму идею этого 
театра. Такое ощущение, 
что попадаешь в заповедник 
прошлого. 

Около восьми лет Александр Коршунов 
руководит «Сферой» и сохраняет в этих стенах 
дух ее основоположницы, своей матери Екате-
рины Еланской. В фойе зрителя встречает ее 
портрет, а в репертуаре до сих пор сохраня-
ются спектакли, которые она поставила. Сама 
идея, которую Еланская проповедовала, за-
ключалась в непосредственной близости ак-
тера и зрителя, отсуствии «четвертой стены». 
Хотя когда-то на многочисленных гастролях 
актеры играли и в привычном сценическом 
пространстве. На сцену выходили пригла-
шенные звезды — Евгений Весник, Татьяна 
Доронина, Александр Калягин, Михаил Коза-
ков, Евгения Симонова. Играли они то, что в 
своих театрах было недоступно. Всегда это 

была хорошая драматургия и проза, и теперь 
тот опыт воспринимается как прообраз еще 
отсутствовавшей тогда у нас антрепризы. 
Екатерина Еланская декларировала идею 
театра как отказ от сцены-куба, утверждала 
принцип «сферы общения». Александр Кор-
шунов свято следует ее заветам. Зрители и 
теперь размещаются в круговом амфитеатре 
и чуть «свысока» наблюдают за артистами. В 

«Сфере» работает много учеников Александра 
Коршунова. Да и в прежние призывы брали 
сюда в основном выпускников Театрально-
го училища им. Щепкина. Иногда традиции 

Малого театра в их вульгарном понимании 
здесь приобретают слишком явные черты. 
Никаких полутонов, все на полную мощность, 
что вступает в противоречие со спецификой 

небольшой сцены, предполагающей камер-
ный разговор с публикой. 

Сценическое убранство старомодно, с 
букетами искусственных цветов. Музыкальное 
решение слишком прямолинейно и не пред-
полагает никакой изысканной партитуры. В 
спектакле занято много молодых артистов, 
которые наряду с более опытной частью труп-
пы дают волю темпераменту, играют несораз-
мерно тому скромному пространству, которое 
им отведено. Начинается все с пролога, когда 
будущая богиня провинциальной сцены Кру-
чинина еще молода, бедна, честна и неопытна, 
носит говорящую фамилию Отрадина. Все 
самое страшное, что только может быть, с ней 
скоро произойдет, и на смену радости жизни 
придут кручина и тревога. А на сцену выйдут 
повзрослевшие герои, которых сыграют дру-
гие артисты, как в мексиканском сериале, 
где выбывшего из строя актера неожиданно 
заменяют другим, совершенно не заботясь о 
том, что у него вообще иной психотип и черты 
лица. Зрителю просто предлагают принять 
на веру то, что перед ним тот же персонаж. 
И тут миновало 17 лет. Понятное, что герои 
Островского сильно изменились. 

Некоторые актеры играют так, как в 
наше время уже непозволительно. Поэтому 
когда на сцене появляется Александр Алек-
сеев в образе Нила Стратоныча Дудукина, 

кажется, что к нам сошел с небес сам ге-
ниальный Михаил Щепкин. Актер прост и 
органичен, хотя игра как таковая не отме-
няется. Евгения Казарина играет Кручи-
нину вполне традиционно, в классической 
манере. Но ее простоты и деликатности 
вполне достаточно, чтобы оправдать неко-
торую старомодность подхода. Кручинина 
хороша собой, обаятельна, не рвет страсти 
в клочья. Есть еще актеры, позволяющие 
удерживать равновесие, не утопить спек-
такль в провинциальных страстях. Выбор 
Дмитрия Триумфова на роль Незнамова 
типажно интересен. Он абсолютно совреме-
нен, ведет себя как подросток и выписан не 
из прошлых веков, а найден на сегодняшней 
улице. Не хватает только серьезного про-
живания роли. 

Лишний раз убеждаешься в том, что 
Островского ничем не убить, будь то агрес-
сивные эксперименты над классикой или 
затхлое прочтение. Пьеса, написанная в 
конце XIX века, звучит современно и свежо. 
Собравшаяся публика в массе своей ее не 
читала, и это чувствуется по реакции на 
некоторые реплики. А сама история вос-
принимается как детектив — что там будет 
за поворотом, и это еще как-то удерживает 
и не отпугивает зрителя. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

В КРУГ 
ВЫШЕЛ 
ЩЕПКИН

В театре «Сфера» 
поставили пьесу 
Островского 
«Без вины виноватые»

Спектакль 
«Вишневый  
сад».

о здравое, что я говорил, было 
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Спектакль «Ричард III».
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Александр Алексеев  
и Евгения Казарина  

в спектакле «Без вины 
виноватые».

Народный артист России 
Саша Домогаров: 
«Гипотетически 
я хочу крови тех, 
кто предал театр 
имени Моссовета 
внутри»

Народный артист России

АЛЕКСАНДР ПЕРВЫЙ 
УХОДИТ ВТОРЫМ

В театре им. Моссовета — беда. Один за другим его покидают 
звездные артисты, на которых идет зритель и которые 
гарантируют театру кассу. В конце прошлого сезона труппу 

оставил Виктор Сухоруков, а сейчас о своем уходе объявил и Александр 
Домогаров. В итоге из моссоветовской афиши вылетает восемь 
спектаклей, а значит, финансы в «Моссовете» поют романсы.
И вот артист первого ряда Домогаров объявляет открытую войну 
художественному руководителю Марчелли. Как снаряды, воздух 
разрывают слова «гибель», «разрушение», «убит». Что неладно в 
моссоветовском королевстве? Чем недоволен известный артист — об этом 
и многом другом мы говорим с Александром Домогаровым.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Проложенный на карте 
путь туристов. 4. Вывоз леса за рубеж. 10. 
Доза отрицательных эмоций. 11. Часть круга, 
ограниченная дугой и ее хордою. 13. Напар-
ница темы при анализе литературного произ-
ведения. 14. Сувенир, погубивший троянцев. 
15. Коробочка, откуда черт выскакивает. 16. 
Период жизни между отрочеством и зрело-
стью. 18. Продажа души, скрепленная кровью. 
20. Особа, отдыхающая на детях гениев. 22. 
Путевка в жизнь из рук директора школы. 23. 
Уровень благосостояния крепкого середняка. 
24. Гот, выделяющийся в толпе обычных людей. 
27. Ручная новогодняя пушка с конфетти. 30. 
Мини-изделие в телефонном автоответчике. 
32. Монстр — виновник появления пломбы в 
зубе. 34. Пачка непроверенных тетрадей на 
столе учительницы. 35. «Карьер» с играющими 
детьми во дворе. 36. Режиссерская работа для 
поп-звезды. 38. Европеец родом из Стокголь-
ма. 39. Одно из коронных блюд холостяка. 40. 
Сэра из песни Валерия Меладзе. 41. «Бунт» 
бракоделов в цеху. 42. «Негритянка» в мире 
диких кошек.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Хохлома» на ногтях рук 
красавицы. 2. Надомница, строчащая зака-
занные простыни. 3. Горькая доля, которой 
не позавидуешь. 5. «Ручной путеводитель» 
туриста в лесу. 6. «Стиляга» с налаченным 
разноцветным ирокезом на голове. 7. Цветок 
на открытке к 8 Марта. 8. Дерево, на котором 
сидит коала. 9. Угроза для Земли в фильме 
«Армагеддон». 10. Помарка в контрольной 
работе. 12. Мазут в городской котельной. 17. 
Конное милитари в программе Олимпийских 
игр. 19. Спирт для технических нужд. 20. Род-
ственник, который появится через 100 лет. 

21. Бесспорная истина для математика. 25. 
Церковный округ, управляемый архиереем. 26. 
«Осенний вальс» кленовой кроны. 27. Буханко-
булочный «сейф» в кухне. 28. Жгучий «веник» 
для наказания сорванца. 29. Отступление от 
главной темы лекции. 31. Рыбка из сельдевых, 
знакомая по консервам. 33. Откидная деталь 
автобусного кресла. 34. Главная рыба в эстон-
ской кухне. 37. «Лимонад», увеличивающий 
печень. 38. Маленький юркий пацан.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 21 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Владыка. 4. Возглас. 10. Боулинг. 11. Учебник. 13. Удар. 14. Барс. 
15. Альтруист. 16. Кальян. 18. Апрель. 20. Рецидив. 22. Харчевня. 23. Киловатт. 24. Про-
стота. 27. Ректорат. 30. Истукан. 32. Термос. 34. Рябина. 35. Пластинка. 36. Лист. 38. 
Кино. 39. Сопрано. 40. Излишек. 41. Тротуар. 42. Сморчок.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Выдумка. 2. Двор. 3. Колчан. 5. Орбита. 6. Гриб. 7. Счастье. 8. Агитация. 
9. Бурундук. 10. Баллада. 12. Каземат. 17. Язычество. 19. Пневмония. 20. Равиоли. 21. 
Великан. 25. Регресс. 26. Автостоп. 27. Реквизит. 28. Алхимик. 29. Стилист. 31. Самотек. 
33. Спаржа. 34. Расизм. 37. Торт. 38. Кедр.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т.: 8(495)720-68-36

куплю

 разъемы, СП, КМ, транзисторы 
т.: 8(800)707-22-53

❑ реле, микросхемы, разъемы 
т.: 8(499)126-02-60

Родному Мужу 
Толечке

БИС Толе,
Здоровья, Благ,
ГАРАНТИЙ ВОЛИ!

Ведь ЧЕСТНО все
ПРИЗНАТЬ должны,

Что ВЫИГРАЛИ Мы пари!
ТЫ Счастье! Свет!

ТЫ Жизнь моя!

Жить ВЕК нам!

Зиночка жена

С ДНЁМ ЗАЩИТНИКА,

20222022

предлагаю
❑ отдых!  т.: 8-903-150-46-00
❑ отдых.  т.: 8-926-783-41-50

Москва, ул. 1905 года, д.7, т.: м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

ВСЕ КРУИЗЫ НА WWW.FLOTRUSICH.RU - 15%
г. МОСКВА, м. «КИТАЙ–ГОРОД»,
ул. Маросейка, 9/2, стр.1,  
8-800-100-81-75

ТЕПЛОХОД «РОДНАЯ РУСЬ» и «РУСЬ ВЕЛИКАЯ»
29.04.2022-14.05.2022  «ЗДЕСЬ И БЕЛАЯ, И ВЯТКА, И ПЛАНЕТА АРКАИМ»  
МОСКВА – ГОРОДЕЦ – Н.НОВГОРОД – СВИЯЖСК – БИРСК (А.ТУР: АРКАИМ) – УФА
(2 ДНЯ) – ЕЛАБУГА (МАМАДЫШ) – КАЗАНЬ – ЧЕБОКСАРЫ – ЧКАЛОВСК – ТУТАЕВ 
– КАЛЯЗИН – МОСКВА (КЕШБЭК) ОТ 43 490.-
03.05.2022-07.05.2022  «ЛЬЕТСЯ МУЗЫКА, МУЗЫКА, МУЗЫКА» МОСКВА - ДУБНА 
(ТАЛДОМ – СПАС-УГОЛ/СОЛЬБИНСКАЯ П.) - УГЛИЧ - КОСТРОМА - МЫШКИН - КАЛЯЗИН 
(КАШИН) – МОСКВА (КЕШБЭК) ОТ 12 390.-
14.05.2022-23.05.2022  «ЛЮБИМАЯ КАЗАНОЧКА» МОСКВА - КАЛЯЗИН -
КОСТРОМА - Н.НОВГОРОД - КАЗАНЬ - ЧЕБОКСАРЫ - ГОРОДЕЦ - ЯРОСЛАВЛЬ – МОСКВА  
(КЕШБЭК) ОТ 29 490.-
23.05.2022-10.06.2022  «КОМУ-ТО АРХАНГЕЛЬСК И ПИТЕРА НОЧИ» МОСКВА 
- ВАЛААМ - КОНЕВЕЦ – С.-ПЕТЕРБУРГ - КР.ОРЕШЕК - СТ.ЛАДОГА - КИЖИ - СОЛОВКИ 
(2 ДНЯ) - АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ СЕВЕРОДВИНСК, МЛ.КОРЕЛЫ) - БЕЛОМОРСК - БЕЛО-
МОРКАНАЛ – МОСКВА (КЕШБЭК) ОТ 78 840.-
08.07.2022-19.07.2022 «НА БЕЛОЕ МОРЕ, К ДИВНЫМ ОСТРОВАМ» С.-ПЕТЕРБУРГ 
– КР.ОРЕШЕК - КИЖИ - СОСНОВЕЦ - СОЛОВКИ (2 ДНЯ) - АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ) - ПОВЕНЕЦ 
(МЕДВЕЖЬЕГОРСК) - СВИРЬСТРОЙ – С.-ПЕТЕРБУРГ ОТ 68 800.-
31.07.2022-15.08.2022  «АРХАНГЕЛЬСК - МОРСКИЕ ВОРОТА АРКТИКИ»
С.-ПЕТЕРБУРГ – СТ.ЛАДОГА - КИЖИ - СОЛОВКИ (2 ДНЯ Б.ЗАЯЦКИЙ, О.КУЗОВА) -
АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ) - О. КИЙ / Г.ОНЕГА - СОСНОВЕЦ - ПОВЕНЕЦ (КИВАЧ, Г.ВОТТОВААРА) 
-МОСКВА ОТ 92 170.-
31.07.2022-14.08.2022  «ВОТЧИНА СТРОГАНОВЫХ» МОСКВА – Н.НОВГОРОД 
- ЧЕБОКСАРЫ – ЕЛАБУГА - ЧАЙКОВСКИЙ - ПЕРМЬ (УРАЛЬСКИЙ ИЕРУСАЛИМ А/ТУР
3 ДНЯ) - БЕРЕЗНИКИ - КАЗАНЬ (РАИФСКИЙ М.)- КОЗЬМОДЕМЬЯНСК - ГОРОДЕЦ - ЯРОС-
ЛАВЛЬ - МОСКВА ОТ 46 520.-
10.09.2022-21.09.2022  «РУССКИЙ СЕВЕР» МОСКВА - УГЛИЧ - КИЖИ - СОСНО-
ВЕЦ - СОЛОВКИ (2 ДНЯ) - АРХАНГЕЛЬСК - ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК) - ЯРОСЛАВЛЬ 
- (АВТО) МОСКВА ОТ 55 390.-

ТЕЛ. 8 (800) 100-81-75. ДЕЙСТВИТЕЛЬНО ПРИ НАЛИЧИИ МЕСТ.

РЕ
КЛ

АМ
А

С КЕШБЭКОМ 20% + 15% НА FLOTRUSICH.RU

Наверняка многие из нас (или, как правило, 
наши пожилые родственники) слышали 
в телефонной трубке голос «сотрудни-
ков банковской службы безопасности» 
или получали известия о ДТП, в которое 
якобы угодили родные. Так называемые 
IT-преступления на сегодняшний день со-
ставляют львиную долю всей криминаль-
ной статистики, а за решеткой обычно ока-
зываются лишь исполнители. Один из них, 
курьер, отправленный после задержания 
под подписку о невыезде, рассказал нам 
без купюр, как устроен этот прибыльный 
криминальный бизнес в Москве.

Вопреки расхожему мнению о «колл-
центрах» в колониях телефонные мошенники 
уже давно «работают» на воле. Безусловно, 
этот вид афер зародился в местах не столь 
отдаленных, где в распоряжении зэков были 
телефоны, данные родственников таких же 
сидельцев, ну и искусство перевоплощения. 
Но силовики активизировались, да и граждане 
научились разоблачать таких жуликов, и в 
лагерях этот бизнес почти сошел на нет. 

Сейчас же телефонные аферы можно 
смело отнести к деяниям организованной 
преступности. Для развода на деньги злоу-
мышленники привлекают «пробивщиков» 
(люди, которые занимаются сбором и ана-
лизом персональных данных потенциальных 
жертв), современные технические средства 
(звонки с подменных номеров, изменение го-
лоса), а также используют анонимные каналы 
общения и даже политические особенности 
отношений между странами.

Как правило, участники этой цепочки не 
знакомы друг с другом — и ответственность 
за преступления несут низшие звенья. Речь 
о курьерах, работу которых координируют из 
«колл-центров». Именно они в большинстве 
случаев отдуваются за всю банду. Мой зна-
комый, уроженец одной из северокавказских 
республик, назовем его Аслан, недавно по-
пался полицейским именно за телефонное 
мошенничество.

— Как ты вообще попал в этот 
«бизнес»?

— Мне нужны были деньги. Земляк, ко-
торый сейчас сидит в тюрьме, дал контакты 
Рустама, тот взял меня на работу.

— Ты знал, в чем суть дела?
— Сначала думал, просто буду курьером. 

Меня порекомендовали как человека из сило-
вого блока, я служил в «горячей точке», работал 
в охране, есть разрешение на травмат.

— А когда узнал, что деньги нужно за-
бирать у бабушек?

— На первом же выезде.
— Расскажи о нем максимально 

подробно.
— Созвонился с незнакомым человеком, 

тот меня отправил на адрес. Мне нужно было 
сказать старушке, что я от Олега Петровича. 
Женщина отдала мне полиэтиленовый пакет 
с наличкой. В нем также были вещи первой 
необходимости: кружка, ложка, бритвенные 
принадлежности. Выйдя из подъезда, я по-
звонил координатору, но тот не взял трубку. 
Через какое-то время мне написал Рустам 
— скинул адрес на севере Москвы, где я 
должен был встретиться с незнакомым мне 
человеком и передать пакет. На месте — а 
это была ВИП-комната в кальянной — мужик 
забрал пакет, выкинул из него все, кроме 
денег, а из пачки отсчитал десять процентов 
от суммы — 30 тысяч рублей — и выдал мне. 
Когда все было сделано, мы созвонились с 
Рустамом. Он поздравил меня с успешным 
делом, спросил, доволен ли я, а на мой во-
прос, почему выбросили вещи, рассказал 
все как есть.

— Что именно?
— Что это бизнес, и я в деле, что «старшие 

братья» отзывались обо мне как об ответствен-
ном человеке, и вскоре, когда я проявлю себя, 
мое финансовое положение заметно улучшит-
ся. Я поддался уговорам — и самого Рустама, 
и тех, кто нас свел. И решил продолжить.

— Как часто ты ездил по адресам?
— Не часто, но так, чтобы денег хватало. 

И на жилье, и на женщин, и на завтрак в «Жи-
ваго», и на банкет в «Ишаке» (называет свои 
любимые питейные заведения. — Прим. 
авт.), и на дорогие такси (Аслан действи-
тельно последнее время передвигался 
исключительно на «Майбахах». — Прим. 
авт.). Дела есть всегда, можно хоть пять, 
хоть десять адресов делать. Но я поставил 
себя так: брался только за жирные заказы, 
от миллиона рублей.

— Даже так… То есть заказчики были 
в тебе заинтересованы?

— Конечно. Я, не стесняясь, говорил, что 
не на помойке себя нашел.

— Общался с другими курьерами? 
Кто брался за менее привлекательные 
темы?

— Это бывшие зэки, маргиналы, иногда, 
знаю, даже таксистов втемную прибалты-
вают забрать небольшую посылку. Конечно, 
общался, хотя это не приветствуется. У нас 
были строгие правила: не знакомиться с по-
дельниками, на случай если кого-то примут, 
чтобы пойманный не смог никого сдать. Но как 
не пообщаться с тем, кого ты видишь несколько 
раз на неделе? Речь о старшем курьере.

— Кто он?
— Его звали Коля, он молдаванин.
— То есть это не чисто кавказская 

тема?
— Нет, конечно. Я тоже так сначала думал, 

действительно курьерами работают многие 
мои земляки. Но ставка в основном на тех, кто 
более-менее близок к славянской внешности, 
ведь зачастую курьеру нужно представиться 
помощником следователя, сотрудником служ-
бы безопасности. Так что работали и русские, 
и украинцы. Молдаване благодаря Николаю 
некоторое время были в большинстве — он 
подтянул своих знакомых. Но потом для них 
все закончилось печально.

— Их посадили?
— Кого-то посадили, кто-то, узнав об этом, 

прихватил кеш и ушел на дно. Но у тех, кого 
задержали, был полный «фарш»: переписки, 
звонки.

— Эти события как-то отразились на 
твоей работе? Искали тех, кто сбежал с 
деньгами?

— Рустам поставил меня старшим курье-
ром. Я бы не сказал, что он очень переживал за 
потерянные деньги. Было ясно, что это не пер-
вый кипеш на его памяти. После случившегося 
он спросил, есть ли у меня знакомые менты, 
чтобы выяснить, не задерживали ли тех, кто 
сбежал, но у меня нет такой возможности.

— Какие у тебя были обязанности и 
условия «работы» после повышения?

— Во-первых, я учел опыт Колиной бри-
гады и ввел обязательные правила: все пере-
говоры только по мессенджерам. Переписки 
стираются на всех устройствах, если человек 
не выходит на связь больше суток. Перемеще-
ние только на левых авто — такси, каршеринг. 
Парковаться в соседнем дворе, подальше от 
адреса. Входить за деньгами только в маске 
и в перчатках. Никаких переводов между ку-
рьерами и старшим курьером — некоторые 
ленились встречаться с Колей и переводили 

ему деньги на карту. Я получил возможность 
приводить своих людей и получать за них про-
цент. Плюс 10 процентов с общей суммы.

— Расскажи, кто и как становится IT-
мошенником?

— С улицы так точно не попадешь. Только 
по знакомству. Как правило, рекомендуют зэки, 
в том числе и те, кто сам по этим темам попал 
за решетку. Они понимают, что ссориться с 
Рустамом не стоит, и получают процент за тех, 
кого привели уже из-за решетки. Много людей 
приходит по наводке из Турции — там хорошо 
себя чувствуют диаспоры и криминальные 
авторитеты. Людей устраивают просто под-
заработать, подтягивают должников. Рустам 
сам общается с каждым. Новичкам устраивают 
проверки — тот, кто звонит жертвам, всегда 
знает до копейки сумму, а перед курьером 
разыгрывается спектакль — мол, неизвестно, 
сколько денег отдаст старик или старушка. 
И тут падкие на легкий кеш прокалываются, 
утаивают суммы. Наказывают их старшие 
курьеры, как правило, люди с лидерскими 
качествами и силовой поддержкой. К тому 
же новым курьерам первое время не дают 
жирные заказы. 

— Получается, ты знал весь оборот 
этой мафии. Сколько через тебя прохо-
дило денег и что ты с ними делал?

— Не думаю, что вся Москва и область 
были замкнуты на мне. Наверняка я был одним 
из нескольких. Ведь поток заказов идет чуть ли 
не постоянно. Напрашивается вопрос: когда 
у моей бригады не хватало рук и ног, то кто 
тогда ездил забирать деньги?

Через меня за сутки в среднем проходило 
несколько миллионов рублей. Самое большое 
— 6. Деньги нужно было собрать с курьеров, 
пересчитать, раздать все доли, а основную 
«котлету» везти в «Сити». Там в одной из башен 
находится офис криптовалютной биржи. Там я 
создал аккаунт, установил приложение в теле-
фон. Лично пополнял счет в офисе, а доступ 
к аккаунту передал Рустаму, и он сам рас-
поряжался деньгами. Каждую его операцию я, 
соответственно, подтверждал через телефон. 
Как правило, это был вывод средств. 

— Можешь поподробнее рассказать 
про это место?

— Там эта контора не единственная, но 
если хочешь увидеть черный нал, то иди туда. 
Все в открытую, куча народу, китайцы, вьет-
намцы с баулами денег, кавказцы, русские, 
молдаване, украинцы. 

— Кстати, давай более подробно об-
судим специфику работы с жертвами. Под 
какими предлогами их разводят?

— Предлоги все известны. Никто ниче-
го нового не изобрел: звонит либо «служба 
безопасности банка», либо «родственник», 
попавший в ДТП. Якобы надо решить вопрос 
с дознавателем или инспектором срочно на 
месте либо со следователем. 

— Курьеру говорят, под какой личиной 
заходить?

— Конечно. С тобой и с жертвой постоянно 
на связи операторы. Эти люди, как правило, 
находятся в одном помещении. Первые обыч-
но ведут жертву, непрерывно удерживают со-
беседника, как на поводке. Жертва и в туалете 
разговаривает с оператором, и в отделении 
банка, и у порога, когда передает деньги ку-
рьеру. А вторые ведут курьера. Мне обычно 
звонила дамочка с украинским или белорус-
ским акцентом, тоже меня вела и держала в 
курсе всего происходящего.

— Бывало, что операторы ошибались 
в чем-то?

— При мне нет. Наоборот, было такое, что 
отменяли заказ уже прямо перед квартирой. 
Операторы слышали, что что-то идет не так. В 
моем случае пришел муж пожилой москвички. 

Я прошел пешком по лестнице мимо 
открытой двери в нужную квартиру. За-
ходить туда было рискованно.

Был один легендарный случай — 
мы называем его случай с ветераном 
КГБ. Тема обычная, пришел курьер в 
квартиру к деду. Тот открывает дверь. 
Курьер ему: мол, такой-то, помощник 
следователя такого-то. Дед отдает 
пакет с деньгами, желает хорошего 
дня. А потом в этот же день курьера 
принимают. В итоге оказалось, что 
весь процесс пенсионер снял на ка-
меру телефона, отдал деньги, чтобы 

был законченный эпизод, и обратился 
по горячим следам в полицию. Находка для 
погон!

— Что ты знаешь об этом Рустаме?
— Сначала я думал, что он один из нас. 

Но потом задержали одного моего знакомо-
го, чеченца. Стали качать этого Рустама по 
телефону, вопрос подняли до самого «Отеля» 
(«Президент-отель», считается неофициальной 
резиденцией чеченской диаспоры. — Прим. 
авт.). Оттуда люди дотянулись до него, правда, 
опять же по телефону, и тот вроде бы зашеве-
лился. Мне передавали слова Рустама: мол, 
всем не поможешь. Но я понял, что у него в 
Москве есть штатный адвокат на такой случай. 
Рустам отправил его — в итоге проблема ре-
шилась. И уже потом босс пригласил тех, кто 
на него надавил, попить с ним чаю в Одессе. По 
слухам, Рустам — не настоящее имя, он вроде 
бы с Украины, но принял ислам, хорошо под-
кован в вопросах веры и хорошо разбирается 
в географии столицы.

— Его люди работают только в 
Москве?

— Да ты что, в Москве сейчас почти ни-
кто не работает, очень быстро стали ловить 
курьеров. Если делают, то стараются только 
жирные темы поднимать. Тенденция перехода 
в область была в разгаре еще в мое время. А 
так запросы на ребят идут по всем крупным 
городам. Сейчас у операторов такие програм-
мы появились, что они голос меняют — как 
пранкеры. Находят в соцсетях видео внуков и 
детей жертв и на основе этих образцов лепят 
свой спектакль. 

Вот слышал такую схему: звонят бабушке 
на стационар, говорят голосом внука: мол, он 
переходил дорогу в неположенном месте — и 
из-за этого случилось ДТП. Сам он в порядке, 
но в аварии пострадала девочка, и тут нужно 
800 тысяч рублей — оплатить ей лечение. 
Иначе внук сядет в тюрьму. И с ходу объявляют, 
решить надо прямо сейчас, нужно внести хотя 
бы часть. А дальше смотрят, насколько клиент 
готов раскошелиться. При этом внучок нахо-
дится где-нибудь на Мальдивах, что можно 
было узнать по его странице в Инстаграме, 
и она берет трубку. Ну и эмоции, крики, плач 
в трубку, как же без этого. Операторы очень 
хорошо умеют актерствовать. 

— Как поймали тебя?
— Отследили по такси. Хоть и заказывал 

с аккаунта другого человека, все равно вычис-
лили. Доказухи мало, все переписки стерты, 
эпизод один. Адвокат говорит, условно дадут. 
Ну, или пару лет. 

Лев СПЕРАНСКИЙ.

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2022 ГОДА!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
22 февраля с 8.30 до 18.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16А, 
у к/т «Энтузиаст»
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1, 
южный выход
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16А, у к/т «Нева»
24 февраля с 8.30 до 18.30
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Сходненская», ул. Героев-Панфиловцев, д. 2
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1, 
у супермаркета «Перекресток»

25 февраля с 8.30 до 18.30
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2, за почтой
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 2, с. 1, 
на автостоянке
26 февраля с 8.30 до 18.30
р-н Орехово-Борисово Южное, 
Каширское ш., д. 118
м. «Багратионовская», 
Большая Филевская, д. 21, к. 1, у м-на «Магнит»
р-н Обручевский, ул. Обручева, д. 16, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
27 февраля с 8.30 до 18.00
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, 
у м-на «Супер Лента»
м. «Орехово», Шипиловский пр-д, д. 39, к. 1
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»

По 31 марта открыта ДОСРОЧНАЯ подписка в любом почтовом 
отделении Москвы, Подмосковья и в редакционных подписных пунктах «МК» 

на газету «Московский комсомолец» на 2-е полугодие 2022 года с доставкой на дом.
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Подробности по тел. 8(495)665-40-80

— Людмила Борисовна, я видела 
фильм вашей дочери «Иркутский хор-
рор: тюремный беспредел» о пытках в 
тюрьмах...

— Могу сказать, что во многих жизненных 
вопросах я с дочерью не согласна, но вот в этой 
теме мы абсолютные единомышленники. Ее 
интерес к этой проблеме начался с того, что 
она первая из журналистов поехала во Фран-
цию и встретилась с Сергеем Савельевым, тем 
самым бывшим заключенным, отбывавшим 
наказание в Саратовской ОТБ-1 и передавшим 
основателю сайта Gulagu.net тот самый архив с 
пытками заключенных. Из этой поездки Ксения 
вернулась совершенно потрясенная и сказала, 
что этой темой срочно нужно заниматься. Это 
соответствовало и моим намерениям, потому 
что я с этой ситуацией впервые столкнулась 
два года назад. Так как я являюсь сенатором 
от Тувы, ко мне обратилась тувинка с просьбой 
помочь ее брату, отбывавшему наказание 
в иркутской колонии, попасть в городскую 
больницу. Выбивая признательные показания, 
его насиловали кипятильником, который из-
за перебоев с электричеством разорвался. 
Они с сестрой из детдома, и у них не было 
возможности даже пригласить адвоката. Я за 
свои средства нашла адвоката, и нам удалось 
поместить потерпевшего в больницу, но, к не-
счастью, парень остался инвалидом. 

С тех пор я стала узнавать, будут ли най-
дены виновники этого страшного преступле-
ния. И выяснилось, что найти виновника даже 
в том случае, если жертва может его опознать, 
невозможно. Колония — это государство в 
государстве. Внутренние регламенты колонии 
выше, чем федеральные законы. Напомню, 

что 21-я статья Конституции РФ запреща-
ет пытки, но тем не менее этот «пыточный 
конвейер» процветает во многих колониях. 
Впоследствии ко мне по сарафанному радио 
посыпались обращения практически из всех 
колоний страны с ужасающими фактами. 
Из Ярославля, Саратова, Волгограда, Крас-
ноярска. На заседании Совета Федерации 
я выступила с инициативой, и мы создали 
рабочую группу по подготовке закона по 
противодействию пыткам, а Валентина Ива-
новна Матвиенко нас поддержала. Благодаря 
правозащитникам за два года мы проследили 
всю цепочку этого «пыточного конвейера», с 
чего это начинается и где в нашем законода-
тельстве есть «дыры», пользуясь которыми 
МВД и учреждения ФСИН занимаются пыт-
ками как наиболее простым методом добычи 
доказательств и признаний.

— Сейчас в Государственную думу 
внесены законопроекты Павла Краше-
нинникова — Андрея Клишаса об ужесто-
чении уголовного наказания за пытки и 
ваш. В чем между ними принципиальные 
различия?

— Внесенный законопроект правозащит-
ники не зря называют «беззубым». Дело в том, 
что, если не признать показания под пыткой 
недопустимым доказательством, пытки все 
равно сохранятся. Нужно сделать так, чтобы 
пытка была бессмысленна, а для этого способ 
только один. Тот, который предложила наша 
рабочая группа. 

К сожалению, сегодня активно живет идея 
сталинского прокурора Вышинского о том, 
что «признание — царица доказательств». 
Вместо того чтобы собирать доказательства, 

укреплять доказательную базу, гораздо проще 
под пытками заставить человека признать-
ся. Если в суде подсудимый говорит, что его 
признания были получены под пытками, то 
судья отдает предпочтение признательным 
показаниям на следствии, а не в суде. Увы, су-
дебное расследование на сегодняшний день 
практически сведено на нет, и судьи обычно 
доверяют следователям. А что могут творить 
некоторые следователи для отчетности и ста-
тистики, мы уже знаем. У нас до сих пор в за-
коне в перечне недопустимых доказательств 
не прописано слово «пытка». Его подменяют 
любыми другими синонимами, такими как 
истязание, превышение должностных полно-
мочий и так далее. Оно и понятно, ведь это 
слово звучит дико, тем более в XXI веке. Но 
такие подмены недопустимы. Еще в 1984 году 
была подписана международная конвенция 
против пыток. Только сейчас определение по-
нятия пыток будет в нашем законодательстве. 
Более того, по действующему УПК судьям 
запрещено говорить присяжным заседате-
лям, которые должны вынести вердикт, что 
от подсудимого было заявление о пытках. 
Что тоже мешает объективному вынесению 
вердикта. Мы считаем, что это надо изменить, 
именно поэтому наш проект закона вызывает 
такое сопротивление в силовых структурах, 
ведь получается, что мы хотим лишить их 
главного инструментария работы. Также мы 
вносим новации во внутренние законы и ре-
гламенты ФСИНа, которые способствовали 
бы искоренению пыток. Например, парень из 
Тувы говорил, что его пытал сокамерник, и он 
мог бы его опознать. Адвокат сделал запрос 
на получение списка фамилий заключенных, 
сидящих в день преступления в камере с по-
терпевшим. Получить он этот список так и не 
смог, ведь по нашему законодательству эта 
информация считается гостайной. Получает-
ся, что с момента написания заявления по-
терпевшим садиста могли перевести в другую 
камеру или колонию, и следы теряются. Чтобы 
это искоренить, мы и вносим изменения в том 

числе и в законы содержания заключенных 
под стражей. Против этого активно выступает 
ФСИН. В основном пытают так называемые 
активисты, которые за УДО или бутылку водки 
готовы заниматься садистскими деяниями. 
Более того, мы стараемся внести в закон и 
трехдневное медицинское освидетельство-
вание независимым медицинским экспертом. 
Потому что у штатных врачей начальство и 
есть руководство колонии, и объективного 
заключения от них ждать очень трудно. Вот та-
кие далеко не полные меры мы предлагаем и 
считаем, что просто ужесточением наказания 
ничего не решить и только комплексные меры 
помогут остановить то зло, которое сейчас 
происходит в СИЗО и колониях.

— Задам немного наивный вопрос. 
На одежду сотрудников прикреплены 
видеорегистраторы, так почему нельзя 
получить записанные видео?

— Они не работают. Мы год мониторили 
множество ситуаций с применением пыток. 
Приведу еще один страшный пример. Матери, 
чей сын отбывал наказание в волгоградской 
колонии, сообщили, что он совершил самоу-
бийство. Она приехала за телом и увидела, что 
оно изуродовано. Синие пятна, разорванный 
рот и множество других повреждений. Сразу 
же возник вопрос, как он мог повеситься, 
ведь маловероятно, что он и ходить-то мог 
в таком состоянии? Стали разбираться. Я 
написала заместителю генерального проку-
рора Николаю Винниченко. Пришел ответ, что 
видеокамера там не работала, тут сотрудник 
ничего не видел и так далее. Стало ясно, как 
скрывают преступления в местах лишения 
свободы. При том законе, какой у нас сейчас 
действует, концов не найти.

— Рассчитываете ли вы, что Госду-
ма положительно отнесется к вашему 
законопроекту?

— Я надеюсь, что главная партия страны 
примет правильное решение, чтобы реально 
искоренить эту проблему.

Беседовала Елена МАЙ.

ЛЮДМИЛА НАРУСОВА: «НУЖНО СДЕЛАТЬ ТАК, 
ЧТОБЫ ПЫТКА БЫЛА БЕССМЫСЛЕННА»

ВАШ ЗВОНОК ОЧЕНЬ 
СТРАШЕН ДЛЯ НАССТРАШЕН ДЛЯ НАС

Эти телефонные мошенники 
«прославились» тем, что обманули 
«ветерана Путина» — героя войны, 
которого на трибуне во время 
Парада Победы укрывал плащом 
глава государства. Сейчас их дело 
слушается в суде.

c 1-й стр.

Исповедь 
профессионального 
IT-мошенника: 
как мафия 
обманывает 
пенсионеров 
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Итак, сравним. По доле завое-
ванных золотых медалей самой 
успешной для страны была 
Олимпиада-76 в Инсбруке. Тогда 

сборная СССР собрала 13 наград высшего 
достоинства из 37 возможных, и доля со-
ставила 35,1%.

Самыми успешными по доле от общего 
числа медалей были Игры-1960 в Скво-Вэлли: 
21 из 81, и доля 25,9%.

На Олимпийских играх в Пекине разы-
грывалось самое большое в истории число 
комплектов наград — 109. Россия завоева-
ла шесть из 109 возможных золотых и 32 
из 327 медалей вообще. Это 5,5% и 9,8% 
соответственно.

Ниже по «золотой» доле были только 
Пхёнчхан-2018 (1,9%) и Ванкувер-2010 (3,5%). 
По проценту от общего числа наград Пекин-
2022 проиграл Сочи-2014 (10,2% — уже без 
учета отобранных медалей) и Лиллехаммеру-
1994 (12,5%).

Так что это совершенно точно не были 
самые успешные Игры в истории. А теперь 
давайте разберемся почему.

Биатлон, который мы 
потеряли

Расцвет популярности биатлона в начале 
нулевых поколение взрослых на сегодняш-
ний день людей уже застало. Помните, как 
мы мчались к телевизору в выходные, чтобы 
посмотреть, как там наши Николай Круглов, 
Сергей Чепиков, Альбина Ахатова, Ольга 
Пылева и Светлана Ишмуратова?

Одно из самых ярких воспоминаний от 
Солт-Лейк-Сити-2002: Ольга Пылева (потом, 
после допинговой дисквалификации, сме-
нившая фамилию на Медведцева) обгоняет в 
гонке преследования немку Кати Вильхельм. 
И так по-простому потом говорит в интервью: 
«Вижу спину и думаю, мол, сейчас-то я тебя, 
Катя, и обойду».

Потом заходились от восторга после 
медалей Антона Шипулина и Ольги Зайцевой. 
Но череда допинговых скандалов в биатлоне 
смыла все эти приятные грезы о прошлом. 
В 2017-м IBU (Международный союз биатло-
нистов) ограничил СБР в правах, и на фоне 
всего этого посыпались и результаты.

И дело даже не в допинге. Еще год назад 
мы считали антирекорды на Кубке мира по 
биатлону. 26 гонок без медалей... 30... 35...

39 гонок... Комментатор Дмитрий Губер-
ниев даже объявил в прямом эфире, что канал 
учреждает премию в 100 
тысяч рублей тому рос-
сийскому спортсмену, 
который эту антисерию 
прервет.

43 гонки... Но пре-
рвали в итоге 10 января 
2021 года в Оберхофе: 
Ульяна Кайшева (теперь 
— Нигматуллина), Светла-
на Миронова, Александр 
Логинов и Эдуард Латыпов 
выиграли «золото» в сме-
шанной эстафете.

Зимой 2020 года тог-
дашний президент СБР 
Владимир Драчев объяс-
нял, что у сборной по биат-
лону проблемы с лыжами, 
винтовками, патронами. С 
лыжами и шлифт-машиной 
для сервисной бригады 
помогла братская федера-
ция лыжных гонок — самая 
успешная, кстати, федерация 
в Пекине.

Ну а потом российский 
биатлон изъели внутренние 
скандалы. Почему в сборную взяли одних, 
а не других? Почему одни всех разносят 
на Кубке IBU (второстепенном турнире), а 
на Кубок мира едут другие, которые плохо 
стреляют и медленно бегут.

Не было согласия между тренерами. 
Один из примеров: главный тренер сборной 
(дело было в начале 2020 года) Анатолий 
Хованцев в январе говорит, что Дмитрий 
Малышко остается в команде. Даже пишет 
письмо в СБР в его поддержку. Но тут же 
старший тренер мужской сборной Сергей 
Белозеров (опять же на тот момент) утверж-
дает, что Малышко в команде не будет.

Не было согласия между тренерами и 
спортсменами. Еще один пример. После 
одной из гонок в начале этого сезона Матвей 
Елисеев прямо в эфире пожаловался на пло-
хое самочувствие: «Я не мог тренироваться 
полтора месяца. Скорее всего, не подошел 
изотоник, который нам давали в команде. 
Он был из растворимых таблеток, состав 

неполноценный. Все это имело накопитель-
ный эффект». И сразу же после этого в эфир 
выходит старший тренер мужской команды 
Юрий Каминский и делает круглые глаза: 
Елисеев, дескать, перепутал сборы, да и 
вообще проблема была в том, что он пере-
тренировался и не хотел останавливаться, 
когда его предупреждали.

Не было понимания и между спортсме-
нами. Старшего тренера женской сборной 
Михаила Шашилова критиковали за то, что 
он везет в сборную Ирину Казакевич, которая 
не показывает стабильной стрельбы. На что 
Кристина Резцова откровенно рассказала, 
что в сборной вообще бардак: «Пока порядка 
не будет — не будет и результата. Всегда дол-

жен быть честный отбор. Я не знаю, почему 
Казакевич взяли на Кубок мира. Посмотрим, 
как она там выступит».

И теперь новому, лишь в июле 2021 года 
заступившему на пост президента СБР Вик-
тору Майгурову еще стоит порадоваться 
за четыре медали — три бронзовые и одну 
серебряную.

Допинг на льду

Фигурное катание, конечно, принесло 
нам отличный урожай — шесть медалей, из 
которых две золотые. Но, во-первых, одну из 
них, вероятно, скоро отберут. А во-вторых, 
из-за этого допингового скандала Россия 
потеряла еще одну бронзовую медаль.

В парах и танцах мы свое взяли, в ко-
мандном турнире тоже. У мужчин ни на кого 
не рассчитывали — видимо, разучились в 
стране растить мужчин-чемпионов, хотя Марк 
Кондратюк в командном турнире выдал свой 
максимум и сильно помог команде.

Но в одиночном женском катании пред-
полагался весь пьедестал. Но давление, ко-
торое обрушилось на 15-летнюю фигуристку 
Камилу Валиеву, было столь велико, что она 
не справилась. Результат видели все: два 
падения, несколько сорванных элементов и 
четвертое итоговое место, ставшее шоком 
для всех.

Японка Каори Сакамото, оказавшаяся на 
третьем месте, не верила своему счастью! 
А ведь эта «бронза» должна была быть на-
шей! И правильно сказала волейболистка 
Екатерина Гамова: «Нет никакого загово-
ра против России, есть безалаберность и 
разгильдяйство!»

Камилу перед Олимпиа-
дой должны были кормить ам-
брозией и поить нектаром, а 
дышать она должна была че-
рез фильтры и вообще жить 
под стеклянным куполом. 
Чтобы ни одна микродоза 
ни одного запрещенного 
вещества ни из одного ста-
кана (чьего бы то ни было) 
не могла попасть ей даже 
на кожу!

Фаворитка и символ 
чистой красоты не дол-
жен был быть замаран ни 
в коем случае. А теперь мы 
имеем то, что имеем. Ис-
калеченную психику ре-
бенка, наезды со стороны 
МОК и «доброжелателей» 
со всех концов света, а 
также перспективу дис-
квалификации и лише-
ния золотой медали.

Ну и позору не обе-
решься. Только этого 
нам не хватало с нашим 

«веселым» допинговым 
прошлым.

Беда с катками

Сборная России по хоккею снова прои-
грала «золото» Олимпийских игр. Проиграла 
сбалансированной и крепкой Финляндии. 
Трагедия? Может, и трагедия, только разве 
могло быть по-другому? Вы помните, какая 
тренерская чехарда была в сборной?

Олег Знарок выиграл золотые медали 
Пхёнчхана, но случился конфликт с Романом 
Ротенбергом, первым вице-президентом 
ФХР. Тренера-победителя сменил Илья Во-
робьев, а того потом очень быстро — Алексей 
Кудашов. Кудашова сменил Брагин, но и на 
место Брагина уже незадолго до Олимпиады 
пришел Алексей Жамнов.

И это все за четыре года! Тут хоккеистов 
не успеваешь всех в лицо выучить, не то что 
работу наладить. Какая тут системность? 
Какая стабильность? Жамнов, скорее всего, 
тоже не удержится. Президент Федерации 
хоккея Владислав Третьяк уже сказал, что к 
тренерскому штабу есть вопросы.

А еще объяснил: причина поражения 
в том, что у финнов «на 5 млн людей — 270 
катков, и они планомерно занимаются 
хоккеем».

Примерно то же самое он говорил и в 
2015-м: «По оснащенности спортивными со-
оружениями Россия пока уступает мировым 
лидерам. В нашей стране сегодня 443 искус-
ственных катка, а в Канаде — 2800. В одной 
провинции Квебек (это половина Чувашии) 
700 катков, в Америке — 1900 катков, в Фин-
ляндии — 250».

В 2017-м: «В Канаде три тысячи хок-
кейных катков, а у нас всего пятьсот. По 
количеству льда на душу населения мы все 
еще уступаем не только североамерикан-
цам, но и финнам со шведами. И решать 
вопрос следует на государственном 
уровне».

В 2019-м: «В Америке почти 2000 
катков, в Канаде — 3000, а у нас всего 
600. Мы сейчас делаем все, чтобы нам 
выделили еще 400 катков, потому 
что надо догонять. У Финляндии при 
населении всего в 7 миллионов есть 
240 катков».

И в 2020-м: «Чтобы оставаться 
в элите мирового хоккея, нам нужен 
лед. Мы вышли с предложением к 
правительству, также с этим вопро-
сом я выступал на совете по спорту 
при президенте — за пять лет пла-
нируем построить 400 катков».

Все дело, оказывается, в 
катках!

Катастрофа 
в санях

Перед стартом Олимпиады 
мы ожидали от наших саночников 
хороших результатов. Понятно, что бороться 
с лидерами в этом виде — немцами — будет 
тяжело, все-таки надеялись. И для этого 
были причины.

В Пекин за медалями отправились все 
лидеры сборной России, мы были представ-
лены в максимальном составе: по три пред-
ставителя у мужчин и женщин в одноместных 
санях, два двухместных экипажа. Полетела 
в Пекин и Татьяна Иванова, в отношении 
которой МОК и ВАДА ранее пришлось при-
знать свою ошибку. 

22 декабря 2017 года решением МОК за 
нарушение антидопинговых правил Иванова 
была лишена серебряной медали Олим-
пийских игр 2014 года в Сочи и пожизненно 
отстранена от участия в Олимпийских играх. 
Татьяна подала апелляцию, и 1 февраля 2018 
г. решением Спортивного арбитражного суда 
она была полностью удовлетворена — было 
признано отсутствие нарушения антидо-
пинговых правил и отмена пожизненной 
дисквалификации. Результаты выступления 
на Олимпийских играх в Сочи были полно-
стью восстановлены. Это хороший пример 
для команды Валиевой.

На Играх в Пекине разыгрывалось че-
тыре комплекта наград — среди мужчин, 
женщин, двоек и в эстафете. Основными кон-
курентами наших спортсменов по-прежнему 
являлись саночники Германии, Италии, Ав-
стрии и Латвии.

Президент Федерации санного спорта 
России Наталия Гарт говорила, что у нас 
сильные спортсмены во всех дисциплинах, 
поэтому есть и вера в команду. Главный 
тренер сборной Сергей Чудинов считал, 
что перед Олимпиадой команда находится 
на эмоциональном подъеме, все готовы в 
Пекине показать максимум и сражаться за 
медали.

Сражение было проиграно. На нашем 
счету оказалась только «бронза» Татьяны 
Ивановой. Репилов занял девятое место 
среди мужчин, в эстафете мы оказались 
на обидном четвертом месте, а в двойках 
наш лучший экипаж показал только восьмое 
время.

По возвращении домой, немного отдо-
хнув, лидер нашей команды Роман Репилов 
дал эмоциональное интервью «Матч ТВ», 
в котором постарался объяснить причину 
такого провала всей команды и почему он 
остался без медалей.

«Я проиграл технически, но не физически 
и не морально. Была проблема с санями. 
Поэтому все, что есть, — это поражение тех-
ники, а не меня как спортсмена. К сожалению, 
сани ехали не так быстро, как хотелось бы. 
Все, что можно было сделать, мы сделали, 
но этого оказалось недостаточно.

Самое обидное — знаю, как немцы гото-
вились к этому сезону, и смотрю, как сделано 
у нас, — небо и земля. Со следующего сезона 
я буду самостоятельным в этом плане», — 
заявил Репилов.

На вопрос о своих отношениях с гла-
вой федерации Наталией Гарт он тактично 
ответил, что не хотел бы углубляться в эту 
тему. И признал, что у них нет как таковой 
команды, потому что это индивидуальный 
вид спорта. После чего отметил, что людей, 
замотивированных на результат, у нас очень 
мало. «Если бы я был тренером и смотрел, как 
выступают немцы, я бы делал очень многое, 
чтобы попробовать работать аналогично. Но, 
судя по всему, такое мышление у меня и еще 
у пары человек», — добавил он.

В своем интервью, возможно от безыс-
ходности, Репилов обратился к болельщикам. 
«Нужны инженеры, команда, которая будет 
работать персонально со мной. У нас сей-
час задача за четыре года создать научную 

команду и производство, которое станет 
оперативно помогать в сезоне. Сейчас всего 
одни боевые сани, немцы же делают шесть 
пар саней. Вот и разница.

Хочу обратиться к болельщикам. Во 
время Олимпиады получил тысячи ваших 
сообщений и не мог ответить всем. Но вре-
мя побед придет, я гарантирую. Мне лично 
стыдно за то, что немецкая команда выиграла 
четыре золотые медали. Я понимаю, что по-
добное сделать можем и мы, у нас в России 
есть все возможности сделать сани и под-
готовить спортсменов, чтобы они выиграли 
четыре олимпийских «золота». Я верю в это 
и знаю, сто процентов.

Надеюсь, ситуация поменяется, и все, 
что мы обговорили с президентом феде-
рации и тренерским штабом, будет не на 
словах, а на деле», — сказал Репилов. Если 
ситуация даже отчасти выглядит подобным 
образом, то становится понятным наш провал 
в этом виде спорта, и, возможно, руковод-
ству Минспорта стоит обратить внимание 
на происходящее.

Идет война

Еще один громкий скандал со сбор-
ной России на Играх в Пекине разразился 
в скелетоне. Елена Никитина опубликовала 
эмоциональный пост и заявила о временном 
уходе из сборной России.

Но обо всем по порядку.
Проблемы у сборной по скелетону перед 

Пекином были. И проблемы большие — из-
за положительного теста на коронавирус 
на Игры не смог поехать серебряный при-
зер Олимпийских игр в Корее-2018 Никита 
Трегубов. Возможно, поэтому президент 
Федерации бобслея и скелетона Елена Ани-
кина говорила об ожиданиях аккуратно, хотя 
и эмоционально: будем радоваться любой 
медали. «Я буду счастлива, безумно счаст-
лива, буду скакать на одной ножке».

Также ожидала от Пекина многого брон-
зовый призер Олимпийских игр в Сочи, не-
однократный призер чемпионатов мира 
Елена Никитина. Она ждала возможности 
выступить на Играх 8 лет. Никитину, как и 
чемпиона Игр в Сочи Александра Третьякова, 
МОК отстранил от участия в соревнованиях и 
лишил наград. Но Спортивный арбитражный 
суд отменил наказание и вернул награды. 
Правда, выступить на Играх в Пхёнчхане им 
уже не удалось.

«Нужно в Пекине сделать все по макси-
муму. Если я проеду четыре заезда стабиль-
но, то буду рада и будут рады все. Мне важно, 
чтобы не было потом сожаления», — говорила 
перед Играми Никитина.

Как писал перед Олимпиадой «МК», рас-
пределение сил в скелетоне таково, что есть 
несколько претендентов на олимпийское 
«золото», включая российских спортсменов. 
Основными соперницами Никитиной будут 
Тина Херманн из Германии, Кимберли Бос 
из Нидерландов и австрийка Янина Флок. У 
мужчин надо обыгрывать Кристофера Гро-
тера из Германии и Мартинса Дукурса из 
Латвии.

В итоге мы не смогли завоевать ни одной 
медали. Никитина заняла 16-е место, а Тре-
тьяков стал четвертым, проиграв китайцу 
Веньганю сотые доли секунды.

И Никитина не выдержала, рассказав 
об атмосфере, царящей в национальной 
команде в Пекине.

«Друзья, всем спасибо за поддержку. 
Чуда не произошло, морально я была уни-
чтожена еще в середине сезона. До послед-
него я надеялась, что смогу преодолеть все 
сложности, но, увы, не получилось. К сожа-
лению, я не робот.

Внутри команды, к со-
жалению, идет война! Она 
идет между своими, кото-
рую все пытались скрыть 
на протяжении некоторого 
времени. Самое страшное, 
что в тебе убивают любовь 

к спорту! Любовь к твоему 
спорту, которому ты посвятил 
жизнь!» — эмоционально вы-
сказалась Никитина в сторис 
Инстаграма.

Как видим, нервы не вы-
держивают не только у наших 
фигуристок. 

«Знаю, что у них разногла-
сия по поводу инвентаря: есть 
два варианта, на чем они едут. 
Судя по ее комментариям, они 
поделились на два лагеря, и ни-
кто не идет навстречу друг другу. 
Это, наверное, русский мента-
литет, что пока петух не клюнет, 
никто не реагирует. Как раз тот 

случай, что прошел сезон, Олимпиада, а 
результата нет, и все эмоции вырвались на-
ружу. К сожалению, страдают спортсмены, 
а не тренеры, руководители. Мы все ехали 
в Пекин за медалями. И я прекрасно пони-
маю Лену», — сказал в интервью «Матч ТВ» 
саночник Роман Репилов.

Если это и правда так, то и тут Мин-
спорта следует разобраться, что проис-
ходит в федерации. Иначе потом вопросы 
возникнут уже к самому руководству на-
шего спорта и Олимпийского комитета. 
Давайте будем откровенны друг с другом: 
результаты сборной России в Пекине по 
доле завоеванных медалей от общего 
числа разыгрываемых наград — это сле-
зы по сравнению с тем, что брала сборная 
СССР и Объединенная команда (исклю-
чение — Лиллехаммер-94). Разумеется, 
мы разделили чемпионов и призеров с 
бывшими советскими республиками, но 
так и не смогли восстановить победный 
статус-кво.
Василиса ОБЛОМОВА, Сергей ГУСЕВ.
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Джеймс Блант (1974) — британский певец, 
музыкант, автор текстов песен
Ольга Будина (1975) — актриса театра и 
кино, исполнительница романсов, лауреат 
Государственной премии РФ 
Джордж Вашингтон (1732–1799) — во-
енный и государственный деятель, первый 
президент США (1789–1797)
Антон Чупков (1997)  —  пловец, 

двукратный чемпион мира, двукратный чем-
пион Европы
Максим Шевченко (1966) — журналист, 
телеведущий

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 0...2°, 
днем в Москве 3…5°. Облачно. Небольшие 
осадки (дождь, мокрый снег). Ветер юго-
западный, южный, 6–11 м/c. Восход Солнца 
— 7.38, заход Солнца — 17.48, долгота дня 
— 10.10. По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день поддержки жертв 
преступлений
Всемирный день размышлений

1632 г. — Галилео Галилей публикует свою 
важнейшую работу — «Диалог о двух главней-
ших системах мира — птолемеевой и коперни-
ковой», повлиявшую на развитие дальнейшей 
европейской науки об астрономии

1968 г. — на острове Ватерлоо откры-
та советская антарктическая станция 
«Беллинсгаузен»
1987 г. — во Франции совершил первый по-
лет опытный пассажирский самолет A320 с 

двигателями CFM56-5A1
2005 г. — Андре Агасси и Роже Федерер сы-
грали товарищеский матч на высоте более 320 
метров, на вертолетной площадке роскошной 
гостиницы Бурдж аль-Араб в Дубае
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Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 55 регионах России: Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Брянске, Великом Новгороде, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Иркутске, Калининграде, Кемерово, Краснодаре, Кургане, Курске, Липецке, Магасе, Майкопе, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Орле, Оренбурге, 
Перми, Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

ПЕНСИОНЕРЫ И ЛЮДИ СТАРШЕГО ВОЗРАСТА РЕШАЮТ 
ОЧЕНЬ ВАЖНЫЙ ДЛЯ СЕБЯ ВОПРОС: где и как выгодно 
разместить свои сбережения, чтобы быть уверенными в их 
сохранности и при этом получать от них стабильный доход?
За 5 лет работы «Столичная Сберегательная Компания» 
уже знакома многим москвичам и жителям Подмосковья и 
зарекомендовала себя надежным финансовым партнером.

ЗА СЧЕТ ЧЕГО ВЫ ОБЕСПЕЧИВАЕТЕ 
ТАКИЕ ВЫСОКИЕ ПРОЦЕНТЫ?
Проценты обеспечиваются за счет выдачи займов физическим 
и юридическим лицам. Займы выдаются только под залог жилой 
и высоколиквидной недвижимости, максимальный размер зай-
ма до 60% от рыночной стоимости. Кооператив (займодатель/
кредитор) застрахован от невозврата по договорам займов 
за счет стоимости имущества находящегося у него в залоге.

КАК ГОСУДАРСТВО КОНТРОЛИРУЕТ 
ВАШУ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ? СБЕРЕЖЕНИЯ?
Во время нестабильной экономической ситуации многие из вас задаются 
вопросом: как сохранить сбережения? Наш Кооператив предлагает вам 
не только сохранить, но и приумножить ваши накопления, разместив их у 
нас под 18% годовых. Доверив нам свои сбережения, вы можете получать 
ежемесячный стабильный доход, а также быть уверены в их сохранности, 
поскольку Кооператив застраховал риск ответственности за неисполне-
ние своих обязательств в НКО МОВС (лицензия ЦБ РФ — ВС № 4349). 
Мы работаем под строгим контролем со стороны Центрального Банка, 
осуществляем свою деятельность на основании Федерального закона 
от 18.07.2009 года № 190 — ФЗ «О кредитной кооперации». Наш Коопе-
ратив состоит в Государственном реестре кредитных потребительских 
кооперативов (информацию можно найти на официальном сайте ЦБ РФ) 
и в реестре Ассоциации «Саморегулируемая организация кредитных 
потребительских кооперативов «Кооперативные Финансы» под № 710.

КАК РАЗМЕСТИТЬ СБЕРЕЖЕНИЯ, 
ЧТОБЫ ПОЛУЧАТЬ ДОХОД?
Для этого вам необходимо посетить наш 
уютный офис, расположенный в центре Мо-
сквы, стать нашим пайщиком, внести еди-
новременный взнос в размере 300 рублей и 
оформить договор передачи личных сбере-
жений. Максимальный размер процентов за 
использование Кооперативом привлеченных 
денежных средств складывается из значения 
не более двух ключевых ставок, которое уста-
новлено Банком России на дату заключения 
договора передачи личных сбережений.
Грамотные специалисты всегда с радостью 
подберут оптимальный для вас вид сбереже-
ния и ответят на все интересующие вопросы. 

* Кредитный Потребительский Кооператив «Столичная Сберегательная Компания» действует на основании закона от 18.07.2009 № 190-Ф3 «О кредитной кооперации». ОГРН 1167746637409, ИНН 9718016719. Свидетельство Ассоциации «Саморегулируемая организация «Коопера-
тивные Финансы» под № 710. Денежные средства принимаются на основании договора передачи личных сбережений от 10 000 руб. до 50 млн., от 3% до 18%, сроком от 3 до 60 мес. Предложение действует только для пайщиков КПК «Столичная Сберегательная Компания» старше 
18 лет. Член кредитного кооператива (пайщик) обязан солидарно нести субсидиарную ответственность по его обязательствам в пределах невнесенной части дополнительного взноса каждого из членов кредитного кооператива.. Подробности уточняйте по телефону. Реклама.

Председатель Правления 
Савинов Максим Михайлович

ПЕНСИОНЕРАМ НА ЗАМЕТКУ: КАК ПОЛУЧАТЬ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДОХОД ОТ СБЕРЕЖЕНИЙ?

годовых
до18%

ДОХОД ПО 
СБЕРЕЖЕНИЯМ

Сроки договоров от 3 до 60 месяцев. Минимальная сумма размещения от 10 000 руб.
г. Москва м. «Белорусская», м. «Менделеевская», 
м. «Маяковская», 
ул. Чаянова, д.10, стр. 1 www.maximum.sberkom.ru225-45-54(4

95
)

Если в биатлоне штрафной круг 150 
метров заменить на штрафную стопку 
150 мл, то смотреть станет значительно 
интереснее. 

— А помнишь, когда-то мы были оптими-
стами, полными надежд и грандиозных 
планов?
— Да, помню. Это было вчера вечером на 
кухне. Сходи, выброси бутылки.

Ребенок проснулся в 6.20 утра.
Подскажите, по какому каналу в это время 

есть какие-нибудь познавательные передачи 
про детдом.

— Слушай, я кроссворд разгадываю — «Че-
ловек, который обязан отдавать все деньги 
другому человеку, получая взамен еду». 
Это кто?
— Раб.
— Я тоже думаю, что раб, а жена написала 
«муж».

На каждой вечеринке есть два типа гостей: 
одни хотят уйти пораньше, а другие — по-
дольше остаться. Вся трудность в том, что 
они, как правило, состоят между собой в 
браке.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
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Беда с катка

в олимпииском шкафу
СкелетонСкелетон

Максим 
Цветков. 
4-е место.

Семен 
Павличенко. 
11-е место.
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